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Международный олимпийский ко-
митет (МОК) в ходе онлайн-сессии 
отказался возвращать признание 

Международной ассоциации бокса (IBA), ко-
торую возглавляет россиянин Умар Крем-
лев. За это решение высказались 69 человек, 
против – 1, 10 участников голосования воз-
держались. Подобный вердикт был ожидае-
мым, поскольку ранее похожую рекоменда-
цию выдал исполком МОК, а IBA не удалось 
оспорить данный вывод в спортивном арби-
траже. В итоге международная ассоциация 
вторые летние Игры подряд будет отстра-
нена от проведения олимпийского турни-
ра. И теперь Томас Бах получил формальный 
повод обратить внимание на раскольниче-
скую организацию World Boxing, которая со-
здана американцами из-за несогласия с до-
пуском на турниры россиян.

«IBA продемонстрировала полное неува-
жение к принципам международного спор-
та накануне Олимпиады-2024. Они показали 
непонимание того, что мы хотим от них уви-
деть. Чтобы защитить интересы спорта, мы 
решили дать IBA второй шанс. В 2019 году IBA 
не выполнила наши требования. За годы они 
практически ничего не сделали, чтобы изме-
нить ситуацию. В итоге мы пришли к мнению, 

что IBA не должна организовывать турнир по 
боксу на Олимпиаде в Париже», – сказал гене-
ральный директор МОК Кристоф де Кеппер.

Жесткая позиция МОК в отношении меж-
дународной федерации по одному из клас-
сических и рейтинговых олимпийских ви-
дов спорта не имеет аналогов в современной 
истории. И главное – претензии непрозрач-
ны, так что у спортивной общественности 
нет ни малейшего шанса разобраться в обо-
снованности претензий к любительскому 
боксу. Ну а нынешний наезд вообще выгля-
дит как месть Умару Кремлеву за его пози-
цию по вопросу антироссийских санкций. 
Международная ассоциация бокса – одна из 
немногих структур, которая позволяет рос-
сиянам выступать под собственным флагом. 
И это уже спровоцировало бойкот чемпио-
натов мира со стороны западных сборных.

НЕКОНСТРУКТИВНАЯ ПОЗИЦИЯ

Конфликт между МОК и управляющей 
организацией любительского бокса начал-
ся задолго до нынешних геополитических 
потрясений и поначалу был связан с име-
нем тайваньского авантюриста Ву Цзинво 

(у нас его иногда также называют Чинг-Куо 
Ву). Этот менеджер руководил международ-
ной федерацией 11 лет и доруководился до 
того, что фактически довел данную струк-
туру до банкротства. При этом Ву умудрил-
ся поссориться не только с кредиторами, но 
и с Томасом Бахом, с которым конкурировал 
на выборах главы МОК в 2013 году. И мсти-
тельный немец при первом удобном слу-
чае поставил бывшего соперника на место.

На Олимпиаде-2016 года разразился 
большой судейский скандал, сдобренный 
обвинениями в коррупции. Так в любитель-
ском боксе ранее случалось много раз, но те-
перь МОК не стал закрывать глаза на разбор-
ки, и дело покатилось к отставке Ву. Пытаясь 
спастись, тайванец намеревался назначить 
своим преемником украинца Владимира 
Кличко, но потерпел неудачу и в итоге ото-
шел от дел. Как ни странно, это не остано-
вило скандал вокруг федерации. Дальше си-
туация ухудшалась, причем действия МОК 
только усугубляли кризис.

В 2018 году во главе любительского бокса 
оказался Рафур Рахимов – бизнесмен из Уз-
бекистана с очень неоднозначной репутаци-
ей. Он находился в санкционном списке США, 
и МОК выступал против его избрания. В ответ 

Томас Бах и Ко отстранили федерацию от про-
ведения олимпийского турнира и обрезали 
ей финансирование. Весной 2019-го Рахимов 
не выдержал давления и подал в отставку. Ре-
акция олимпийских небожителей на данный 
демарш снова оказалась нелогичной – в ию-
не 2019-го федерация была временно лише-
на признания – за то, что якобы «не выпол-
нила требования со стороны МОК по вопро-
сам управления финансов, судейства и этики».

В конце 2020-го многострадальную бок-
серскую организацию возглавил россиянин 
Умар Кремлев. Он погасил долги, провел ре-
форму судейства, выстроил новую структу-
ру, поменял команду менеджеров. Казалось 
бы, что еще нужно МОК? Как бы то ни было, 
олимпийский турнир в Токио в итоге прово-
дили управленцы из Международной феде-
рации гимнастики. Скорее всего, на них же 
будет возложена организация соревнова-
ний по боксу в Париже-2024. Вроде пока ре-
чи об исключении вида спорта из програм-
мы Игр не идет, хотя нынешний хаос, понят-
но, не выгоден никому.

ОЛЕГ ШАМОНАЕВ
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МОК ОТПРАВИЛ 
ЛЮБИТЕЛЬСКИЙ 
БОКС В НОКАУТ
Вчера Международный олимпийский комитет окончательно лишил признания IBA, 
которую возглавляет россиянин Умар Кремлев

Александр Федоров «СЭ». Снято на Canon

Дарья Исаева «СЭ». Снято на Canon

«НЕ СТАЛ БЫ ПЕРЕОЦЕНИВАТЬ 
ЗАЯВЛЕНИЯ ФИФА И УЕФА»
Президент РФС Александр Дюков  
после конференции и заседания исполкома  
ответил на вопросы об актуальных  
проблемах российского футбола 2

«ФИЛАДЕЛЬФИЯ» ИЛИ ЦСКА?
В начале июля российский вратарь Иван Федотов 
заканчивает службу в армии. Рассказываем 
как может развиваться карьера хоккеиста 12

Global Look Press

КУДЕРМЕТОВА ТВОРИТ 
ЧУДЕСА В БЕРЛИНЕ
Российская теннисистка Вероника Кудерметова 
вышла в четвертьфинал турнира  
WTA-500 в Германии, обыграв вторую  
ракетку мира Арину Соболенко  
из Белоруссии со счетом 6:2, 7:6 16

«ЗНАЮ, 
ЧТО ВЕРНУСЬ 
В «СПАРТАК»

Яркое интервью  
экс-капитана  

красно-белых  
Дениса  

Глушакова 
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«ОРЕНБУРГ» ДОЛЖЕН ПОЛУЧИТЬ 
ЗА МЕНЯ КОМПЕНСАЦИЮ

– Когда на вас вышло «Динамо»? Долго ли 
думали над предложением бело-голубых?

– Когда закончился сезон, я отправился на 
отдых в Турцию. Вот тогда, в один из дней, 
со мной связались люди из «Динамо». Меня 
спросили, интересен ли мне такой вариант.

– Что вы ответили?
– Да. Почему нет? Но «Динамо» еще нуж-

но было договориться с «Оренбургом». У ме-
ня действовал контракт, поэтому все надо 
было сделать корректно.

– Выходит, вас проект «Динамо» сразу заин-
тересовал?

– Вы, наверное, знаете, что зимой я от-
казался от предложения «Краснодара». Хо-
тел отработать с «Оренбургом» полноцен-
ный сезон в РПЛ. Уважаю этот клуб. Считаю, 
мы хорошо выступили. При этом по ходу 
чемпионата разговаривали с президентом 
«Оренбурга» Василием Петровичем (Еремя-
киным. – Прим. «СЭ») и спортивным дирек-
тором Дмитрием Андреевым на тему моего 
будущего. Проговаривали вариант, при ко-
тором мне летом может поступить интерес-
ное предложение.

В итоге на меня вышло «Динамо». Это боль-
шой клуб с историей, традициями. Прекрас-
но понимаю, в какую команду я иду. Давление 
там будет гораздо больше, чем в «Оренбурге». 
Что ж, это новый вызов для меня. Интересно!

– Это правда, что вы специально включили 
в ваш контракт с «Оренбургом» сумму отступ-
ных в  размере 1 миллиона евро, чтобы клуб 
получил компенсацию в случае вашего ухода?

– Да, мы договорились о таком пункте с Ва-
силием Петровичем. Мне кажется, это кор-
ректно, правильно. Мы не один год вместе 
отработали. У меня еще действовал контракт 
с «Оренбургом». И раз я решил уйти, клуб 

должен был получить за меня компенсацию. 
А что касается суммы, то это уже предмет раз-
говора между «Динамо» и «Оренбургом».

– У вас были летом другие варианты?
– Слухи комментировать не хочется. 

Я на них не реагирую. Могу сказать од-
но. Конкретное предложение сделало 
мне только московское «Динамо». Ни-
кто больше со мной напрямую не раз-
говаривал.

ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ
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ФУТБОЛ

Марцел Личка: «Повторить путь 
Федотова? Было бы супер!»
Вчера динамовцы объявили о назначении нового главного тренера. Соглашение действует 
до конца сезона-2023/24 и предусматривает возможность продления еще на два года. 
После заключения договора 45-летний чех дал эксклюзивное интервью «СЭ»

Президент МОК Томас Бах
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ФУТБОЛ

Александр Дюков:  
«Заявления ФИФА и УЕФА 
обнадеживают, но не стал бы  
их переоценивать»
Вчера после завершения конференции и заседания исполкома президент РФС  
ответил на вопросы журналистов об актуальных проблемах

О ВОЗМОЖНОСТИ ПЕРЕХОДА В АЗИЮ

– Представители ФИФА и  УЕФА Хайди Беха 
и Йозеф Климент сделали два заявления по ситу-
ации с Россией, которые были восприняты очень 
позитивно. Для вас это тоже обнадеживающие 
слова?

– Хотел бы поблагодарить коллег за то, что 
они смогли приехать в этот важный для футбола 
день. Их выступления были достаточно обнаде-
живающими. Йозеф Климент выразил надежду, 
что в ближайшее время мы сможем встречать-
ся на футбольных полях, а не только в рамках 
конференций, форумов и заседаний исполкома.

Это дает надежду на то, что в ближайшее 
время могут быть приняты решения, которые 
отменят приостановку участия сборных в офи-
циальных международных матчах. 

– Участие представителей УЕФА в конферен-
ции РФС означает, что вопрос перехода в Азию 
закрыт? 

– Я не стал бы переоценивать обнадежива-
ющие заявления. У нас продолжаются консуль-
тации с УЕФА. Мы договорились, что не будем 
комментировать их ход. Если говорить о воз-
можном переходе в Азию, то такая возможность 
существует. Но решение будет приниматься по 
договоренности с УЕФА.

О КАЛЕНДАРЕ И КУБКЕ

– Вопрос по составлению календаря: есть 
информация, что только «Зенит» выступил за то,  
чтобы расписанием матчей занимался РФС.  

– Этот вопрос обсуждался на исполкоме 
РФС. Все члены пришли к тому, что правиль-
ным будет подход, при котором учитываются 
интересы как всероссийских соревнований, так 
и национальных команд, которые в ближайшее 
время будут проводить товарищеские матчи, 
а через какое-то время, надеюсь, и официаль-
ные. Подходов может быть два. 

Первый – дискриминационный, когда выби-
рается главное и ключевое соревнование, и под 
него календари других соревнований подстраи-
ваются. Это абсолютно неправильно. В прошлом 
сезоне в нашем футболе произошли изменения: 
Кубок России становится все более важным тур-
ниром. Раньше клубы проводили по четыре-пять 
матчей, но сейчас важность турнира возросла. Как 
и престижность, а также призовой фонд.

Было бы неправильно составлять календарь 
Кубка России по остаточному принципу. Надо 
помнить и о том, что есть сборные. Необходимо 
находить компромиссы и приходить к синхро-
низации. Об этом мы и договорились. 

– Правильно ли мы понимаем, что лига будет 
составлять календарь, а  уже потом утверждать 
с вами?  

– Лига будет составлять календарь, а дальше 
мы будем накладывать его на проект календаря 

Кубка России, чтобы всем участникам было удоб-
но. Это особенно важно с учетом логистических 
ограничений. Такие вещи необходимо учиты-
вать, чтобы клубы не жертвовали матчами Кубка 
и не играли вторыми составами.

– Изучаете ли общественное мнение относи-
тельно нового формата Кубка России? Доносят 
ли вам информацию, что среди болельщиков есть 
недовольство тем, что потеряна соревновательная 
составляющая?

– Такое ощущение, что мы с вами смотрим 
разные турниры. Вы, наверное, следите за дру-
гим Кубком. Но для нас важна обратная связь. Ка-
жется, что новый формат неидеальный, но прак-
тически всем понравился. В любом случае есть 
над чем работать.

В пользу нового формата говорит и увеличе-
ние количества матчей. Раньше звучали мнения 
о том, что клубы РПЛ, за исключением участни-
ков еврокубков, проводят мало игр в течение се-
зона. Сейчас их стало больше.

Мы видим подросший интерес к матчам но-
вого формата. Это подтверждает и количество 
болельщиков на трибунах, просмотры на ТВ 
и в интернете. Есть спонсоры, партнеры. Призо-

вой фонд в завершившемся сезоне вырос в 20 раз 
и составил 1,6 миллиарда.

Также на заседании исполкома обсуждался 
новый формат Кубка на следующий сезон. Ни-
кто не выступил против и не предложил его из-
менить – включая наших партнеров, титульного 
спонсора Fonbet, а также телевещателя.

ОБ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИИ

– Продолжим тему международных турниров – 
участвуют ли в них детские команды или академии 
российских клубов?

– В марте «Зенит» играл на турнире в Изми-
ре – в нем приняли участие все ведущие ака-
демии Европы. Только один клуб отказался, не 
буду его называть. «Зенит» выступил уверен-
но, занял первое место в группе, далее в плей- 
офф проиграл по пенальти. Но важно, что маль-
чишки из разных стран проводили время вме-
сте, общались.

Также недавно был проведен турнир 
в Санкт-Петербурге. Приезжали две бразильские 
команды и сербская «Црвена Звезда».

В Бразилии был проведен турнир БРИКС с уча-
стием нашей сборной до 17 лет. 

В Волгограде состоялись турниры развития 
УЕФА. О результатах вы знаете (в обоих сорев-
нованиях победу одержали юношеские сборные 
России).

– На конференции РФС был стенд компании 
Jogel. Велись ли переговоры о сотрудничестве с дру-
гими брендами?

– Велись. Все компании называть не буду. Пе-
реговоры состоялись. По результатам неформаль-
ного тендера было принято решение, что эки-
пировщиком [сборной России] станет компания 
Jogel.

– Значит ли это, что РФС взял курс на импорто-
замещение?

– Компания Jogel производит как спортив-
ную форму, так и мячи. Путь на импортозаме-
щение взят. Это касается и программного обе-
спечения.

Например, такая компания, как RuStat, произ-
водит продукт, который в состоянии заменить то, 
что в свое время предоставлял InStat.

ДМИТРИЙ БАРУЛЕВ

Раньше клубы 
проводили  
по четыре-пять  
матчей,  
но сейчас важность 
Кубка России  
возросла.  
Как и престижность, 
а также призовой  
фонд.
Было бы  
неправильно составлять 
календарь  
этого турнира  
по остаточному 
принципу.

У нас продолжаются 
консультации с УЕФА.  
Мы договорились, 
что не будем их 
комментировать.  
Если говорить 
о возможном  
переходе в Азию,  
то такая возможность 
существует.  
Но решение  
будет приниматься  
по договоренности 
с УЕФА.

Чистая прибыль в 2022 году –  
1,4 миллиарда

Председатель контрольно-ревизионной комиссии РФС Иван 
Перонко вчера сообщил, какую прибыль организация по-
лучила в прошлом году.

«В 2022 году РФС продолжил свою операционную деятель-
ность в условиях новых геополитических и экономических ри-
сков. Важно отметить, что указанные риски не оказали суще-
ственного влияния на операционную деятельность. РФС демон-
стрирует устойчивую позицию.

В 2022 году РФС получил выручку в размере 5,7 миллиарда 
рублей. Чистая прибыль после уплаты налогов – 1,4 миллиарда.

По итогам операционной деятельности в 2022 году был полу-
чен профицит бюджета. Доходная и расходная части составили 
свыше 9 миллиардов, что обеспечило возможность реализации 
стратегических проектов», – сообщил Перонко.

ВИКТОРИЯ КРАВЧЕНКО

«Томь» и «Анжи» исключены из РФС

Вчера участники конференции РФС проголосовали за исключение 
из членов РФС следующих организаций.
В связи с прекращением деятельности:

• Общество с  ограниченной ответственностью «Футбольный клуб 
«Томь».

• Некоммерческое партнерство «Мини-футбольный клуб «Динамо». 
В связи с утратой профессионального статуса:

• Общество с ограниченной ответственностью «Футбольный клуб «Ан-
жи».

• Ассоциация «Футбольный клуб «Олимп-Долгопрудный».
• Некоммерческое партнерство «Футбольный клуб «Лада-Тольятти».
• Автономная некоммерческая организация «Футбольный клуб «Чита».

В связи со сменой юридического лица:
• Ассоциация – некоммерческое партнерство «Футбольный клуб «Ир-

тыш».
• Муниципальное бюджетное учреждение «Футбольный клуб «Коломна».
• Открытое акционерное общество «Черноморец».

Утвержден новый 
регламент Кубка

Исполком РФС вчера утвер-
дил регламент и  проект 
календаря FONBET Кубка 

России сезона-2023/24. Сохранит-
ся схема с двойным выбыванием, 
но в отличие от прошлого сезо-
на финал Пути регионов пройдет 
в один раунд. Соответственно, ко-
манда, проигравшая в двухмат-
чевом противостоянии финала 
Пути РПЛ, вылетит из турнира 
и не будет играть с победителем 
первого этапа финала Пути реги-
онов, сообщает сайт РФС.

Розыгрыш Кубка начнется 25–
27 июля.

Алаев, Измайлов, Ротенберг 
и Айдамиров вошли в исполком

Вчера на конференции Российского футбольного союза прошли 
довыборы членов исполнительного комитета. 
По итогам голосования в исполком РФС вошли восемь человек:

1. Президент РПЛ Александр Алаев.
2. Президент ФНЛ Наиль Измайлов.
3. Президент «Сочи» Борис Ротенберг.
4. Вице-президент, генеральный директор «Ахмата» Ахмед Ай-

дамиров.
5. Представитель от общественной организации «Региональ-

ная спортивная федерация футбола Санкт-Петербурга» Нико-
лай Голубев.

6. Президент региональной общественной организации «Москов-
ская федерация футбола» Александр Старцев.

7. Президент  межрегиональной ассоциации общественных объ- 
единений «Союз федераций футбола «Центр» Эдуард Малый.

8. Председатель судейского комитета РФС Павел Каманцев.

Вчера. Москва. Президент РФС Александр Дюков Александр Федоров «СЭ». Снято на Canon
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Денис Глушаков:  
«Знаю, что вернусь в «Спартак». 
Могу возглавить – хуже не будет!» 
Яркое интервью экс-капитана красно-белых, который покинул «Пари НН»

Этот сезон стал для Глушакова одним 
из самых неоднозначных в карьере, 
в котором было все: бодрый старт 

в «Химках» и загадочное расставание 
с Сергеем Юраном, конфликт со Спарта-
ком Гогниевым, травмы и переезд в Ниж-
ний Новгород. 

– Этой весной ты пропустил несколько 
матчей из-за мелких повреждений. Успел 
восстановиться в отпуске? 

– Все эти повреждения появились 
в начале сезона. Вроде была нормальная 
подготовка, но потом – чехарда с трене-
рами: у каждого свой тренировочный 
процесс, требования. Затем пауза, рас-
стались с «Химками», готовился сам. До-
вольно неплохо, хочу сказать. Работал 
с женой в женской команде ЦСКА. Мож-
но сказать, выполнял ту же работу, что 
и в чемпионском сезоне. Приехал в Ниж-
ний Новгород в неплохом состоянии, лю-
ди были удивлены. Но в один прекрас-
ный момент на тренировке отбил себе 
пятку, потерял форму. Потом еще и ушиб. 
Главное, это не мышечные травмы. Гово-
рят: «Ты ветеран, старый, не можешь». 
А мне кажется, дело не в этом. Это фут-
бол, тут без травм никуда. Теряешь фор-
му, потом тяжело догонять. В конце сезо-
на еще и заболел. 

– Доволен ли ты тем, как сложился твой 
период в «Пари НН»? 

– Нет, конечно. Болельщики и я при-
выкли, что забиваю много. Кажется, если 
Глушаков забил меньше 5–7 мячей, это 
плохой результат. В сезоне-2021/22 я за-
бил 11 – это отличный результат и для се-
бя, и для команды. А в этом сезоне – всего 
два гола. С другой стороны, если посмо-
треть на полузащитников в РПЛ – неко-
торые и двух мячей не забивают, так что 
у меня довольно неплохой результат. Из-
баловал, видимо, ха-ха! Конечно, хоте-
лось лучшего: больше сыграть, помочь 
команде. Чем-то я и помог в коллективе, 
наверное. Может, где-то в баньку собрал 
пару раз правильно, команда заиграла. Со 
всеми хорошие отношения, правильная 
атмосфера. Хотя, конечно, команда мо-
лодая и есть куда расти. 

– Зимой все обсуждали, что Дзюба и Глу-
шаков помогут «Пари НН». Возможный при-
ход Артема как-то влиял на твое решение? 

– Я же не руководитель, у меня и мыс-
лей об этом не было. Мне сказали, что 
Дзюба может перейти – решался вопрос 
в тот же момент, когда и я переходил. По-
том там что-то сорвалось. 

– Расстроился, что Дзюбы не оказалось 
в команде?

– А мне чего расстраиваться? Не от ме-
ня же зависит. Дзюба – хороший напада-
ющий высокого уровня, что он и доказал 
своими голами. 

– Почему не рассматривал вариант 
остаться в «Пари НН»?  

– Есть много факторов. Например, 
у меня семья и дети в Москве. Хотелось 
поиграть в Москве и закончить. У меня 
хорошие отношения с братьями – Наи-
лем и Равилем [Измайловыми], с Арте-
мом Горловым. Зимой мы все обсудили 
и сошлись на том, что я приеду на оста-
ток чемпионата, помогу, побуду с коман-
дой чуть-чуть, чтобы ребята поиграли со 
взрослым футболистом. Говорил, что не 
могу поехать надолго, но из уважения 
к вам – помогу чем смогу. Больше ничего 
не было. Закончился контракт, и все. Бы-
ли разговоры, что можно добавить допол-
нительный год по обоюдному желанию. 
Ответил: «Давайте не будем». 

– Как ты встретил Сергея Юрана? 
– Я знал о его назначении за два дня 

до официального объявления. У меня про 
него спрашивали в руководстве. Ответил: 
все позитивно, нормально. 

– Где нам теперь тебя ждать? Есть пред-
ложения? 

– Буду думать. Сегодня потренировал-
ся с утра, вечером еще побегаю. Без фут-
бола не останусь, но сейчас все команды 
в отпусках. 

– Говорят, что Сергей Игнашевич пригла-
сил тебя в «Балтику».

– Мы иногда собираемся в «Лужни-
ках», бегаем тут с ветеранами и легенда-
ми российского футбола. Приехал Игна-
шевич, мы поговорили. Он спросил про 
мое будущее, но особого разговора не бы-
ло. Хочешь – не хочешь, и на этом все. Они 
только собираются на сборы. 

– Тебе было бы интересно поиграть 
в «Балтике»? 

– Можно и там, конечно. Но пока на-
до разобраться с мыслями. Был в отпу-
ске, съездил к маме на родину, помог ей. 
Потом ко мне приехали. Есть и какие-то 
домашние хлопоты. Меня не было дома 
три с половиной месяца – накопились де-
ла, надо все разгрести и с чистой голо-
вой запрыгнуть куда-нибудь, чтобы по-
шуметь: ох и ах! Выиграть что-то и за-
вершить карьеру. 

ГОГНИЕВ СКАЗАЛ:  
«В КОМАНДЕ ОСТАНУСЬ  
ИЛИ Я, ИЛИ ТЫ»

– В  феврале ты сказал: «Буду делать 
все возможное и хоронить некоторые клу-
бы, чтобы они вылетели в  первую лигу». 
Но «Химки» ты в итоге поблагодарил, рас-
сказал о хороших отношениях. Так о ком 
шла речь?

– Не хочется ворошить прошлое, тог-
да были эмоции. Но с двумя клубами я 
угадал! 

– «Химки» – главное разочарование для 
тебя в этом сезоне? 

– Так просто нельзя – взяли и утопили 
команду. Было обидно, что команда игра-
ла, побеждала, а потом доверилась друго-
му специалисту – непонятно почему и за 

какие заслуги. Все разворошили, разбом-
били, и команда вылетела. 

– Вы неплохо начали сезон, но 
потом результаты просели… 

– Я не знаю, что прои-
зошло между тренером 
и клубом. Для меня ста-
ло неожиданностью, что 
тренера (Сергея Юра-
на. – Прим. «СЭ») убра-
ли. 

– Как реагировал на 
происходящее? Например, 
Спартак Гогниев говорил, что ты 
выходил на поле без желания. 

– Никак, отпустил ситуацию. Бы-
ло сложно собраться психологически 
и мне, и команде. Да, не пошло с Ни-
колаем Писаревым. Было тяжело, 
его убрали. Пришел Гогниев – ниче-
го особо и не поменялось, резуль-
тата не было. Гогниев говорил, 
что я выходил играть без жела-
ния. По-моему, он перебарщи-
вает. То он хвалил, что я с трав-
мами играл, ставил в пример 
перед всей командой. То гово-
рит, что я без желания. У меня 
желание было всегда! Просто 
отпустил ситуацию, не раз-
говаривал. 

Некоторых тренеров бе-
сит, что я ничего не говорю. 
Пашешь, а на тебя смотрят 
и думают, что ты трениру-
ешься как амеба. Если я по-
казываю результат, трениру-
юсь – какая разница, говорю 
я или нет? К тому моменту 
я уже понял, что происходит 
в клубе и в команде – все было 
пущено на самотек. Результата 
бы мы уже не добились. А кри-
чать в раздевалке «давай-давай» 
только ради показухи не люблю. 
Если уж кричать, то всем вместе. 
А то раз крикнешь, смотришь – 
и все ни рыба ни мясо. И начи-
нается неправильная игра, недо-
понимание. Разрушили коман-
ду и клуб! 

– Ты понимал, что Гогниев 
хотел от команды? 

– Да, конечно. 
Для меня это игра 
в «бей-беги». Отхо-
дишь назад, прини-
маешь и шарашишь вперед. Мы в цен-
тре поля мяч вообще не видели – стоя-
ли «под мостом» и смотрели на мяч, пока 
он опустится. Как в поговорке: «Пока мяч 
в воздухе, объявим составы играющих ко-
манд». Помню, играли с «Факелом», кто-
то из ребят сказал: «Мяч опустится – по-
играем, может, в футбол». 

После «Динамо», когда Гогниев меня 
заменил, общались на следующий день. 
Он мне говорит: «Сколько раз ты мяч 
принял?» Я отвечаю: «Тренер, ты же ска-
зал, чтобы мы не опускались вниз в опор-
ную зону. Там вратарь разыгрывает, ты 
не разрешаешь туда идти». Стоим «под 
мостом», вот и вся игра. Руденко, метр 
двадцать, с табуреткой бегает. А против 
него защитники под два метра. Бьем в Ру-
денко – они перебивают обратно к нашим 
защитникам. Так мяч и летает постоян-
но. Понимаю, что на контратаках все хо-
рошо, но результата-то не было. И сколь-
ко мы пропускали…

– В  игре с  «Динамо» тебя заменили 
в перерыве, и ты поехал на матч Медиали-
ги. Объясни, что это было? 

– После замены не было никаких скан-
далов. Когда он меня заменил, то пошел 
от меня. Я это увидел и ушел в раздевал-
ку. Если бы он направлялся ко мне, я бы 
пожал руку и сел спокойно. Но он ушел, 
а потом увидел, как я пошел в раздевал-
ку, и начал что-то кричать мне в спину. 
Все думали, что я уехал домой, а я спо-
койно сидел в раздевалке. Он подошел 
и спросил: «Я тебя заменить не могу?» Я 
ответил: «Можешь». Гогниев продолжил: 
«В команде останусь или я, или ты». Я го-
ворю: «Да нет проблем!» И поехал играть 
в футбол в Медиалиге. С «Динамо» я про-
вел на поле всего 30 минут, за это время 
у меня было 100 процентов технико-так-
тических действий. И пробежал я на уско-
рениях и рывках больше, чем некоторые 
игроки за весь матч. 

На следующий день спросил у Гогние-
ва: «Почему ты меня заменил? Если есть 
какие-то вопросы, скажи при команде». 
Он сказал, что потом объяснит, а сейчас 
я «увижу видео». Видео мы так и не уви-
дели. Лантратов тогда поддержал, но не 
конкретно меня, а всю команду. Мы про-
пускаем по шесть мячей! Тренер пришел 
и рассказывал, что мы будем играть в ата-
кующий футбол. Но возле наших ворот 
40 моментов, из которых залетает пять-
шесть, а у чужих – один полумомент. Так 
кто играет в атакующий футбол? 

Гогниева этим чуть-чуть осадили. Не 
хочется его поливать, и я этого не делал. 
Но он говорил, что у меня не было жела-
ния. Но это все лукавство и неправда. Он 
знает, с какими болячками я выходил на 
поле – хотя бы в матче с «Уралом». И про-
бегал больше, чем мои коллеги. Гогниев 
меня ставил в пример, а после этого взял 
и заменил. Может, были какие-то заку-
лисные игры, но я эту тему поднимать 
больше не хочу. Спокойно к этому отно-
шусь. Тема закрыта.

– Обидно, что «Химки» вылетели?
– Обидно за «Химки», за болель-

щиков, за Московскую область. У обла-
сти нет команды. Да, я где-то говорю 
с сарказмом, но обида есть. Мы сделали 
большое дело: оставили «Химки» в пре-
мьер-лиге, играли довольно неплохо. Но 
футбол – это политика и бизнес, многое 
зависит не от игроков. Убрали футболи-
стов – пришли другие, результат не сде-
лали. Гогниев всех убрал – и нет Гогние-
ва. Как выиграть, когда с чистого листа 
команду строишь? Такое во многих клу-
бах происходит.

– Андрей Талалаев сможет вернуть 
команду в РПЛ? 

– Сейчас уйдет или уже ушло много 
футболистов. Клубу будет очень сложно 
вернуться. Не знаю, какие задачи бу-
дут у «Химок» и у других команд пер-
вой лиги.

– Какие у тебя отношения с Талалаевым? 
– Ничего особенного. Созванивались 

перед матчем с «Пари НН», и все.
– Пишут, что на днях ты встретишься 

с Талалаевым, чтобы обсудить возвраще-
ние в «Химки». 

– Не слушайте это, пожалуйста. Я ухо-
жу из какого-нибудь клуба, и на мне хотят 
пиариться. После «Спартака» пять-шесть 
клубов говорили: «Мы не интересуемся 
Глушаковым, он уже старый и не нужен». 
Это было шесть лет назад. Они сами себе 
задают вопросы и сами на них отвечают. 

У меня не было запланировано встреч 
ни с одним клубом. Я не разговаривал ни 
с «Химками», ни с «Родиной». Но и закан-
чивать карьеру не собираюсь. Говорящие 
головы шесть лет подряд повторяют, что 
я старый, что не могу бегать, что не играю 
и не забиваю. А если посмотреть стати-
стику за последние шесть лет – я забил 
больше, чем половина полузащитников 
РПЛ! Иногда это подбешивает, а иногда 
хочется улыбаться и смеяться. 

Российский футбол сейчас остано-
вился. После чемпионата мира легионе-
ры разъехались – футбол ослаб. Если бы 
можно было вернуть тех легионеров, тот 
чемпионат и тот чемпионский «Спартак» 
с уровнем игры его футболистов, то я бы, 
может, уже и закончил. Сказал бы, что не 
справляюсь. А на данный момент я справ-
ляюсь. Я буду играть. И, самое главное, я 
хочу играть.

ГОЛОВЫ ФУТБОЛИСТОВ 
ЗАБИТЫ ПИАРОМ, 
КВАРТИРАМИ И БИЗНЕСОМ

– Как тебе «Спартак» в  этом сезоне? 
Весна получилась очень неоднозначной.

– Мне сложно говорить, потому что 
я не знаю, как они тренировались. Мо-

жет, они готовились выиграть зимний 
кубок в Катаре, ха-ха! Вторую часть 
чемпионата, конечно, они проиграли. 
Для «Спартака» это не очень хороший 
результат. Хотя, если сравнивать с 10-
м местом в прошлом году, то все заме-
чательно. В «Спартаке» тоже нет костя-
ка, и головы у многих футболисты за-
биты не тем.

– А чем?
– Пиар, квартиры, бизнесы. Футбола 

нет. Все витают в облаках. Нет той ста-
рой атмосферы эпохи легенд «Спар-
така» – Титова, Аленичева, Тихонова, 
Цымбаларя, Черенкова, Гаврилова, Ро-
манцева. Ощущение, что их всех ско-
ро забудут. И будут новые легенды – те, 
кто сейчас играет в «Спартаке». Только 
эти ничего не выиграли… О них столь-
ко пишут и говорят, а о ветеранах за-
бывают! Может, работающие при клубе 
болельщики заблуждаются? Историю 
нужно поддерживать. Спартаковский 
дух пропадает с каждым днем все боль-
ше.

– Кто среди нынешних молодых игро-
ков «Спартака» действительно имеет пер-
спективу стать хорошим футболистом? Есть 
Руслан Литвинов, есть Михаил Игнатов…

– Литвинов – безусловно. Он мне 
очень нравится. И Пруцев еще. Ну а Про-
мес – легенда!

– Абаскаль – тот тренер, который нужен 
сейчас «Спартаку»? 

– Идеи и стиль Абаскаля мне нравят-
ся. Я вижу, что он хочет. Довольно непло-
хой тренер, если судить по результатам. 
Хотя весну они провалили. Я думаю, он 
сам это понимает.

– Промес в этом сезоне был одним из 
лучших в РПЛ. Чем это можно объяснить? 

– Ему 31 год, он еще не старый. Хо-
тя мне шесть лет назад говорили: «Ста-
рый!» В 30 лет! Я в 35 в прошлом году 
11 мячей забил. Где логика людей, ко-
торые называют игроков старыми? Рас-
суждают дома на кухне, а в футболе не 
разбираются. 

Заметьте, как Промес готовился – 
приехал, не пройдя сборы, тренировал-
ся с молодежкой и стал лучшим по весне. 
Если бы не Квинси, «Спартаку» было бы 
тяжело даже в тройку попасть.

– Промес – главный легионер в исто-
рии «Спартака»? 

– Конечно. Он столько забил и при-
нес столько очков! Квинси, можно ска-
зать, уже русский. Да, у него сейчас су-
дебные проблемы. Все взрослые люди, 
мы все понимаем, что ему нет смысла 
куда-то ездить, чтобы его не выдали Ни-
дерландам. Но я думаю, что Квинси нра-
вится в России. Менталитет у него тоже 
уже русский: любит баню, коньячок, ха-
ха! Он нормальный парень.

– После всей этой истории с пригово-
ром в  Нидерландах Квинси точно нику-
да не уедет.

– Думаю, он никуда и не рвется. У не-
го все хорошо, его любят болельщики. 
Главное – Квинси забивает голы. Если он 
приносит пользу клубу и команде, зачем 
ему куда-то уходить? Надо оставаться 
и спокойно играть.

– Когда вспоминаешь о  Промесе, что 
первое приходит на ум? 

– Я бы вам сказал, но ладно… Пусть 
будет: хороший футболист! 

– Промес называл тебя учителем по 
бане! 

– Он когда напарится, выйдет из ба-
ни – сам черный, глаза красные, а зубы 
белые, ха-ха! Квинси – молодец, терпел 
до последнего. Никогда не убегал и па-
рился нормально. Помню, перед мат-
чем с ЦСКА, в котором мы победили 
3:1, я был после травмы и парил его. Мы 
с Квинси тогда хорошо сыграли. Он ска-
зал, что никогда себя так хорошо не чув-
ствовал перед играми. Ноги бежали, ле-
тели! Хотя он очень сильно пропарил-
ся тогда. 

– Когда в  последний раз был в  бане 
с Квинси? 

– Давно. Не помню, честно. Я думаю, 
когда я переберусь в Москву, мы встре-
тимся в бане. Я сейчас баню у себя дома 
почти достроил. Так что старую диаспо-
ру приглашу к себе, посидим – вспом-
ним. 

– Может, кого-то еще из того чемпион-
ского «Спартака»? 

– Может быть! Года полтора назад си-
дели с Ещенко, Ребровым, Максименко 
в бане. Поддерживаю отношения с ними.

ЗАЧЕМ ЭТОТ ВАР 
ПРИДУМАЛИ?  
ЕЩЕ ХУЖЕ СДЕЛАЛИ

– Кто для тебя лучший тренер в  РПЛ 
этого сезона? 

– Не хотелось бы кого-то выделять. 
Понятно, что можно сказать: кто по-
беждает, тот и лучший. Например, Сер-
гей Семак. Еще Владимир Федотов хо-
рошо себя проявил и в прошлом году, 
и в этом – снова второе место занял, вы-
играл Кубок. 

– Как тебе работа Лички в «Оренбурге»?
– Он поставил хорошую игру, но 

многое зависело от латиноамери-
канцев. Если их убрать, сложно будет 
играть. Они очень хорошо бегут. Осо-
бенно в домашних играх погоду делали. 
Мы играли на сборах – видно было, как 
Личка управляет командой. Я думал, он 
тихий и спокойный, а оказалось, что он 
со стержнем мужик. «Пихал» защитни-
кам, еще кому-то. У них удалили игро-
ка, а он сказал, что они будут умирать на 
поле, не надо никакой замены. По-муж-
ски себя повел. Молодец.

– Кого бы ты назвал лучшим игроком? 
– Я бы выделил Малкома, Промеса. 

Лантратова еще! Понятно, что у «Ло-
комотива» приходили новые напада-
ющие, забивали. Но Лантратов был 
уверен в  себе, тащил мертвые мя-
чи. Они угадали с его трансфером. 
А Илья – молодец, всегда ему гово-
рил, чтобы он переходил куда-ни-
будь, потому что надо расти. Видел, 
как он тренируется, работает, отно-
сится к делу. Слава богу, что перешел, 
очень рад за него. 

– Долго ли еще будет продолжаться 
гегемония «Зенита»? 

– Долго, наверное. Хотя, может, на 
следующий год кто-то другой выигра-
ет чемпионство. 

– Например? 
– Может, «Спартак». Может «Ди-

намо». Или ЦСКА. Еще «Краснодар» 
в этом году неплохо выступал, но сей-
час уйдут один-два игрока – и будет 
тяжело им.

– Есть мнение, что уровень российско-
го судейства за последние годы упал. Ты 
замечаешь это?

– Зачем этот ВАР придумали? Еще ху-
же сделали, мне кажется. Игра останав-
ливается, эти ошибки… По-моему, судьи 
иногда сами путаются из-за трактовок. 
Даже не хочется в это лезть, но некото-
рые моменты правда не очень адекват-
ные. Причем об этом говорят весь сезон. 
Футбол меньше обсуждают, чем судей-
ство. 

– Прошлым летом – почти год назад – 
Леонид Федун покинул «Спартак». Какой 
была твоя реакция, когда это случилось?

– Отреагировал спокойно. За 20 лет 
при нем есть победа в чемпионате, Ку-
бок, Суперкубок. Он все выиграл и ушел. 

– Зарема как-то говорила, что в твой 
адрес была срежиссирована травля. Какие 
у тебя отношения с ней? 

– Честно, я ее ни разу вживую не ви-
дел. Серьезно говорю! Никогда с ней не 
общался, даже по телефону.

– Одна из финальных потерь «Спарта-
ка» при Федуне – уход Бакаева в «Зенит». 
Сейчас можно сказать, что это ошибка 
Зелимхана?

– Он взрослый парень, сам выбрал 
дорогу. Да, думаю, что он ошибся и сам 
это понимает. С другой стороны, мы не 
знаем всей ситуации. Нужно понимать, 
что происходило: кто его взбаламутил на 
этот трансфер? Много факторов может 
быть. За него говорить точно не хочется.

– Твоя мечта о возвращении в «Спар-
так» еще жива?

– Она всегда жива. Сказал же: я там 
буду. Не знаю, в какой должности, но бу-
ду! 

– В роли тренера, например. 
– Возможно, и тренером. А может, 

и в качестве игрока. Все возможно! 
– А если бы тебе предложили порабо-

тать в академии? 
– Можно и этот вариант рассмотреть. 

Надо потихонечку двигаться. Но можно 
и сразу возглавить «Спартак» – хуже не 
будет, поверьте. 

– В это трансферное окно не ждешь от 
«Спартака» предложения?

– Я ничего не жду. Живу спокойно, 
оно само появится. 

– Какая у тебя ситуация с тренерской 
лицензией?  

– Она у меня давно есть. Категория 
А, недавно ее продлил. Могу быть игра-
ющим тренером, помощником тренера.

– Тебе 36 лет. Еще не устал от футбола?
– Нет. Пока есть силы, буду играть. 

Как можно устать? Ты всю жизнь этим 
занимаешься – хочется еще и еще. За-
канчивать не собираюсь. 

АРТЕМ БУХАЕВ

Зарему ни разу вживую не видел.  
Серьезно говорю! Никогда с ней  
не общался, даже по телефону.

Пока есть силы, буду играть.  
Как можно устать? Ты всю жизнь этим 
занимаешься – хочется еще и еще. 
Заканчивать не собираюсь.

Глушакову осталось 15 матчей, чтобы войти  
в топ-10 по играм в чемпионатах России 

За 15 сезонов в премьер-лиге Денис Глушаков провел 376 матчей в составах «Локомотива», «Спартака», «Ахмата», «Химок» 
и «Пари НН». По этому показателю чемпион страны-2017 занимает 15-е место, лишь на одну игру отставая от Дмитрия 
Кириченко. Причем в топ-10 экс-капитан красно-белых может войти уже в следующем сезоне: чтобы обогнать Валерия 

Есипова, ему нужно выйти на поле 15 раз. Из участников РПЛ-2022/23 выше Глушакова располагаются только Игорь Акинфеев  
(1-е место), Артем Дзюба (7-е) и Игорь Лебеденко (9-е).

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Лидеры по матчам в чемпионатах России

Игрок Годы Клубы Матчи
 1. Игорь Акинфеев 2003-н.в. ЦСКА 543
 2. Сергей Игнашевич 1999–2018 Кр.Советов, Локомотив, ЦСКА 489
 3. Сергей Семак 1993–2004, 2006–2013 Асмарал, ЦСКА, Москва, Рубин, Зенит 456
 4. Дмитрий Лоськов 1992–1993, 1995–2012, 2017 Ростсельмаш, Локомотив, Сатурн 453
 5. Игорь Семшов 1996–2014 ЦСКА, Торпедо, Динамо, Зенит, Кр.Советов 433
 6. Василий Березуцкий 2001–2018 Торпедо-ЗИЛ, ЦСКА 402
 7. Артем Дзюба 2006-н.в. Спартак, Томь, Ростов, Зенит, Арсенал, Локомотив 401
 8. Руслан Аджинджал 1996–1998, 2001–2003, 2005–2015 Балтика, Торпедо-ЗИЛ, Уралан, Терек, Луч-Энергия, Кр.Советов, Волга, Краснодар 397
 9. Игорь Лебеденко 2002–2017, 2022-н.в. Торпедо, Локомотив, Сатурн, Ростов, Рубин, Терек 394
10. Валерий Есипов 1992–2007 Факел, Ротор, Сатурн 390
11. Александр Самедов 2002–2019 Спартак, Локомотив, Москва, Динамо, Крылья Советов 386
12. Игорь Денисов 2002–2019 Зенит, Анжи, Динамо, Локомотив 384
13. Дмитрий Комбаров 2005–2020 Динамо, Спартак, Крылья Советов 380
14. Дмитрий Кириченко 1998–2013 Ростсельмаш/Ростов, ЦСКА, Москва, Сатурн 377
15. Денис Глушаков 2008-н.в. Локомотив, Спартак, Ахмат, Химки, Пари НН 376

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ ИНТЕРВЬЮ ЧИТАЙТЕ 
НА

15 апреля. Москва. Петровский парк. «Динамо» – «Пари НН» – 3:1.  
Денис Глушаков и арбитр Артем Чистяков

Александр Федоров «СЭ».  
Снято на Canon
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Главный тренер – Хосеп Гвардиола  Главный тренер –Томас Тухель*  Главный тренер – Хави  Главный тренер – Лучано Спаллетти  Главный тренер – Кристоф Гальтье  Главный тренер – Сергей Семак 

52 года, Испания  49 лет, Германия  43 года, Испания  64 года, Италия  56 лет, Франция  47 лет, Россия 
Количество очков 89 Количество очков 71 Количество очков 88 Количество очков 90 Количество очков 85 Количество очков 70
Процент набранных очков 78,1 Процент набранных очков 69,6 Процент набранных очков 77,2 Процент набранных очков 78,9 Процент набранных очков 74,6 Процент набранных очков 77,8
Количество побед 28 Количество побед 21 Количество побед 28 Количество побед 28 Количество побед 27 Количество побед 21
Процент побед 73,7 Процент побед 61,8 Процент побед 73,7 Процент побед 73,7 Процент побед 71,1 Процент побед 70,0
Забитые голы 94 Забитые голы 92 Забитые голы 70 Забитые голы 77 Забитые голы 89 Забитые голы 74
В среднем за игру 2,47 В среднем за игру 2,71 В среднем за игру 1,84 В среднем за игру 2,03 В среднем за игру 2,34 В среднем за игру 2,47
Пропущенные голы 33 Пропущенные голы 38 Пропущенные голы 20 Пропущенные голы 28 Пропущенные голы 40 Пропущенные голы 20
В среднем за игру 0,87 В среднем за игру 1,12 В среднем за игру 0,53 В среднем за игру 0,74 В среднем за игру 1,05 В среднем за игру 0,67
Отрыв от второго места 5 Отрыв от второго места 0 Отрыв от второго места 10 Отрыв от второго места 16 Отрыв от второго места 1 Отрыв от второго места 12

Бомбардир – Эрлин Холанн  Бомбардир – Кристоффер Нкунку  Бомбардир – Роберт Левандовски  Бомбардир – Виктор Осимхен  Бомбардир – Кильян Мбаппе  Бомбардир – Малком 

«Манчестер Сити», 22 года, Норвегия  «Лейпциг», 25 лет, Франция  «Барселона», 34 года, Польша  «Наполи», 24 года, Нигерия  «ПСЖ», 24 года, Франция  «Зенит», 26 лет, Бразилия 
Голы (матчи) 36 (35) Голы 16 (25) Голы 23 (34) Голы 26 (32) Голы 29 (34) Голы 23 (27)
В среднем 1,03 В среднем 0,64 В среднем 0,68 В среднем 0,81 В среднем 0,85 В среднем 0,85
Голы с пенальти 7 Голы с пенальти 3 Голы с пенальти 0 Голы с пенальти 2 Голы с пенальти 3 Голы с пенальти 2
Процент голов с пенальти 19,4 Процент голов с пенальти 18,8 Процент голов с пенальти 0,0 Процент голов с пенальти 7,69 Процент голов с пенальти 10,3 Процент голов с пенальти 8,7
Процент от голов команды 38,3 Процент от голов команды 25,0 Процент от голов команды 32,9 Процент от голов команды 33,8 Процент от голов команды 32,6 Процент от голов команды 31,1
Всего ударов 123 Всего ударов 74 Всего ударов 135 Всего ударов 135 Всего ударов 149 Всего ударов 105
В среднем за игру 3,51 В среднем за игру 2,96 В среднем за игру 3,97 В среднем за игру 4,22 В среднем за игру 4,38 В среднем за игру 3,89
Процент голевых ударов 29,3 Процент голевых ударов 21,6 Процент голевых ударов 17,0 Процент голевых ударов 19,3 Процент голевых ударов 19,5 Процент голевых ударов 21,9
Минут на один гол 77,2 Минут на один гол 118,7 Минут на один гол 124,0 Минут на один гол 99,3 Минуты на один гол 97,3 Минуты на один гол 102,1

* По ходу сезона сменил Юлиана Нагельсманна.
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«СЭ» сравнил основные статистические показатели чемпиона и лучшего бомбардира РПЛ со статистикой лидеров ведущих  
европейских первенств. По проценту набранных очков «Зенит» (77,8) лишь немного уступил «Манчестер Сити» (78,1) и «Наполи» (78,9),  
а по средней результативности (2,47) – только «Баварии» (2,71). По пропущенным мячам и вовсе делит первую строчку с «Барселоной» (20).  
А главный снайпер нашей премьер-лиги Малком провел сезон на уровне Кильяна Мбаппе, хотя и уступил невероятному Эрлину Холанну

Англия Германия Испания Италия Франция Россия

Манчестер Сити Бавария Барселона Наполи ПСЖ Зенит

ФУТБОЛ // Итоги сезона

Малком не хуже Мбаппе,  
«Зенит» – как «Барса»

AFP AFP

AFP AFP

AFP

AFP AFP

AFP Александр Федоров «СЭ». Снято на CanonReuters

Дарья Исаева «СЭ». Снято на CanonGlobal Look Press
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НУЖНО СТРЕМИТЬСЯ 
В ПЕРВУЮ ПЯТЕРКУ

– Допускаете, что «Динамо» в итоге 
сделало выбор в пользу вас в том числе 
и потому, что ваш «Оренбург» разгромил 
бело-голубых в последнем туре?

– Не думаю, что тот результат стал 
главной причиной. Если бы меня по-
звали в «Динамо» только за одну игру, 
это выглядело бы не слишком дально-
видно. Считаю, за тренером нужно на-
блюдать в течение более длительно-
го времени.

– В итоге вы переходите в «Динамо», 
которое в минувшем сезоне заняло 9-е 
место, из «Оренбурга», который стал 7-м.

– Не вижу тут никакого противоре-
чия. В июле стартует новый сезон. Мы 
все начнем с нуля! Надо работать и по-
казать свой максимум, чтобы в следу-
ющем сезоне «Динамо» уже оказалось 
выше «Оренбурга». В московской ко-
манде собраны качественные футбо-
листы. Уверен, мы вместе можем улуч-
шить результат последнего сезона! Ду-
маю, что такая команда, как «Динамо», 
не должна находиться в середине таб
лицы. Надо стремиться попасть в пер-
вую пятерку. Не ниже!

– А реально ли этому «Динамо» нару-
шить гегемонию «Зенита»?

– Я уже както говорил, что «Зенит» 
объективно сильнее остальных – игра-
ет, можно сказать, в своей лиге. Очень 
мощная команда, практически без сла-
бых мест. Жаль, что питерцы сейчас не 
выступают в Лиге чемпионов, где они 
соперничали бы с европейскими гран-
дами. В России противостоять «Зени-
ту» очень тяжело... Но это не значит, 
что нужно заранее отдавать команде 
Семака золотые медали! Прежде все-
го, необходимо отталкиваться от себя 
и каждый день прогрессировать. По-
мимо «Зенита» в России есть и другие 
классные команды. Придется биться 
в том числе и с ними.

– У вас перед глазами не стоит при-
мер Владимира Федотова, который тоже 
работал в «Оренбурге», а потом выигры-
вал серебряные медали с «Сочи» и ЦСКА?

– Если мне удастся повторить его 
путь, его успехи, было бы супер! Вла-
димир проделал очень качественную 
работу. В минувшем сезоне ЦСКА стал 
вторым и выиграл Кубок. Это действи-
тельно хороший пример для меня. Ес-
ли у меня получится так же выступить 
с «Динамо», я только «за»! (улыбается).

ВЕРА, МАНСИЛЬЯ, 
ФЛОРЕНТИН

– Кто-то из игроков «Оренбурга» про-
следует за вами в «Динамо»? Увидим ли 
мы Веру, Флорентина или Мансилью 
в составе бело-голубых в новом сезоне?

– Ждал этого вопроса (смеется). Но 
не забывайте, что у этих исполнителей 
еще действуют контракты с «Оренбур-
гом». Понятно, что все три игрока, ко-
торых вы назвали, – очень качествен-
ные. Но я не хотел бы выделять сейчас 
только аргентинцев. В «Оренбурге», на-
пример, играет Капленко, есть Дима 
Воробьев.

– Это вы к чему?
– Мне сейчас нужно прежде все-

го лучше познакомиться с теми игро-
ками, которые есть в «Динамо», а не 
думать о том, кого я могу позвать из 
«Оренбурга».

– Значит, никого не заберете из 
«Оренбурга»?

– Сейчас у меня нет таких мыслей, 
что в «Динамо» я приглашу трехче-

тырех футболистов из своей прежней 
команды.

– Почему порекомендовали Иржи 
Ярошика на пост своего преемника 
в «Оренбурге»? У него все-таки небога-
тый пока опыт тренерской работы.

– Да, пока, может быть, и не очень 
богатый. Но у Иржи есть своя фило-
софия футбола. Он гнет свою линию. 
Мне это нравится. Если говорить о его 
последнем клубе – «Теплице», то там 
довольно скромные возможности. Но 
Ярошику удалось сохранить коман-
ду в высшей лиге Чехии! Его уволи-
ли, так как в следующем сезоне «Те-
плице» шел внизу таблицы. Но я не 
думаю, что этот коллектив мог пре-
тендовать на большее. Когда у тебя 
не хватает качественных игроков, 
сложно прыгнуть выше головы. Ир-

жи выжал из ребят максимум и ста-
рался ставить интересный футбол. Не 
забывайте, что Ярошик хорошо го-
ворит порусски. В России его знают, 

любят, уважают. Кроме того, он го-
ворит поиспански, а значит, быстро 
найдет контакт с латиноамериканца-
ми в «Оренбурге».

ЗАХАРЯН И ТЮКАВИН

– У вас есть понимание, почему Заха-
рян в этом сезоне выглядел уже не так 
ярко, как в прошлом?

– Мне тяжело рассуждать на эту те-
му. Меня же не было внутри «Динамо», 
не всегда следил за белоголубыми в ми-
нувшем чемпионате. Больше был сосре-
доточен на делах «Оренбурга». При этом, 
конечно, считаю и Захаряна, и Тюкави-

на талантливыми игроками. В «Динамо» 
есть и другие перспективные ребята. Но 
я всегда говорю, что на одном таланте да-
леко не уедешь. Если ты не хочешь вка-
лывать, работать на максимуме, то не 
сможешь расти. Это касается не конкрет-
но Захаряна, а всех молодых игроков.

– Какой потенциал у Тюкавина? Неко-
торые специалисты считают его самым 
талантливым нападающим в России.

– Да, пожалуй, с ними можно согла-
ситься. Еще два года назад спрашивал 
нашего спортивного директора Диму 
Андреева, можно ли взять Тюкавина 
в аренду в «Оренбург». Мне он сразу по-
нравился. Но «Динамо», конечно, не за-
хотело его отпустить, потому что он уже 

начинал выходить за основной состав, 
показывал свой уровень. Это тот напа-
дающий, который здорово чувствует се-
бя в чужой штрафной. Находится в нуж-
ное время в нужном месте. Забивной. 
Но я повторю свою мысль, которую уже 
высказал. Талант – это хорошо, но дале-
ко не все. Упорный труд превыше талан-
та. Или как у вас еще говорят?

– Порядок бьет класс.

– Точно!
– Бытует мнение, что «Динамо» нужен 

такой тренер, как Шварц – эмоциональ-
ный, который может зажечь команду! 
Хватит  ли вам харизмы, чтобы завести 
Смолова, Тюкавина, Захаряна?

– Я такой, какой я есть. И не со-
бираюсь меняться как человек. Хочу 
быть естественным. Могу быть эмо-
циональным, жестким в раздевалке, 
но могу и посмеяться, пошутить. Мне 
свойственны разные эмоции. Но при-

дя в «Динамо», я останусь Марцелом 
Личкой!

СУДЬБА РОЗОВОГО СВИТЕРА

– Скептики считают, что успехи «Орен-
бурга» во многом связаны с искусствен-
ным газоном. В  «Динамо» поле есте-
ственное. Вызов для вас?

– (Смеется). Мне почти 46 лет. Из 
них только три года играл и трениро-
вал на искусственном газоне. Конеч-
но, я за то, чтобы выступать на нату-
ральном поле. Но надо же учитывать 
и климатические условия, в которых 
находится «Оренбург». В начале октяб
ря уже холодно, выпадает снег. Поэто-
му в этом городе лучше играть на каче-
ственном искусственном газоне. Иначе 
никакого красивого футбола не полу-
чится. Будет сплошная борьба... Бо-
лельщик не пойдет на такие игры.

– Вы говорили, что, когда будете поки-
дать «Оренбург», подарите свой фирмен-
ный розовый свитер президенту клуба.

– Пока не отдал. Просто еще не ви-
делся с Василием Петровичем. Но обя-

зательно оставлю свой свитер именно 
ему. Сдержу свое слово!

– А в чем тогда будете выходить на 
матчи «Динамо»?

– Не знаю, не знаю (улыбается). 
Придется чтото новое придумать. По-
смотрим. Вообще в таких случаях все 
происходит спонтанно. Возможно, то, 
что надену на первый матч «Динамо», 
и буду носить весь сезон.

ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ

То, о чем давно говорили, свер-
шилось – Марцел Личка подпи-
сал контракт с «Динамо». Очень 

рад и за симпатичного тренера, под-
нявшегося на новую ступень в карье-
ре, и за клуб. 

Говорите, чех не тренировал 
топкоманды, не работал со звез-
дами? Но он тренировал брест-
ское «Динамо» и единственный раз 
в  истории этого клуба сделал его 
чемпионом Белоруссии. И там играл 
Милевский, пусть к тому времени 
уже и поблекшая, но звезда. При-
чем крайне трудноконтролируемая 
в плане режима. И они с Личкой от-
лично сработались. 

Все свои команды и  их игроков 
Марцел делает лучше. Брестское «Ди-
намо» сделал чемпионом. «Оренбург» 
два сезона подряд выводил из ФНЛ 
в РПЛ (в первый раз не пустили из
за проблем со стадионом), а там с хо-
ду занял седьмое место. Притом что 
коллеги по «амплуа» из «Торпедо» со 
свистом вылетели, а «Факел» удержал-
ся через стыки.

Личка впитал в себя массу куль-
тур. Чех, кстати, сын футболиста, по-

бедителя Олимпиады в Москве Вер-
нера Лички (автора гола в полуфина-
ле югославам) – он вырос во Франции, 
где папа играл, а во взрослом возрас-
те увлекся Аргентиной, съездил на 
стажировку в «Бока Хуниорс». И мы 
видели, как это отразилось на «Орен-
бурге».

Личка очень коммуникабелен и с 
игроками, и с руководством, и с прес-
сой, у него легкий характер, и он на-
верняка будет нравиться болельщикам 
как человек. Его не станут восприни-
мать как мумию вроде Йокановича – 
на его фоне публика тем более возра-
дуется.

Особенно от игры, которую ей 
предстоит увидеть. Марцел ставит 
зрелищный футбол, с которым и из 
ФНЛ выходил, и в премьерлиге себе 
не изменил. По сумме забитых и про-
пущенных мячей (которых примерно 
поровну) «Оренбург» – с отрывом пер-
вый в лиге. Одержал много крупных 
побед, то есть, забив одиндва, никог-
да не останавливается. Правда, и про-
пустив – тоже...

Недавно в интервью, от которо-
го я получил большое удовольствие, 

спросил тренера об истоках его фут-
больных пристрастий. Он ответил:

«Когда я  был футболистом, мне 
нравилось играть в команде, кото-
рая больше владела мячом, атакова-
ла, пробовала обыгрывать соперников 
при помощи короткого паса. В праж-
ской «Славии» было именно так. По-
том переехал в Польшу, там предпо-
читали длинный пас, и я как централь-
ный полузащитник часами бегал за 
мячом, который все время летал у ме-
ня через голову, ждал, когда он хотя бы 
коснется земли. И не понимал, точ-
но ли мы играем в футбол?

Карьеру игрока заканчивал в низ-
ших дивизионах Испании, и вот там 
получал настоящее удовольствие от 
футбола. У нас были тренировки в Ва-
ленсии в 38 градусов жары, и в такие 
моменты приходится уважать мяч, по-
стоянно двигаться с ним, давать боль-
ше пасов, иначе становилось тяжело 
при такой погоде. В общем, этот стиль 
мне нравился еще с момента, когда 
я был футболистом. Если хочешь дать 
шанс игрокам получать удовольствие 
от футбола, нужно, чтобы они игра-
ли с мячом.

Эта философия в моей голове уже 
оченьочень долго. На тренировках 
в «Оренбурге» все через мяч. Занятие 
начинается с упражнений на корот-
кие пасы. 85–90 процентов времени 
посвящаем отработке игры с мячом, 
и даже почти вся разминка – это дви-
жение с ним.

Некоторые игроки большую часть 
времени тратят на зал, имеют краси-
вую фигуру, мышцы, а потом не могут 
принять мяч, правильно отдать пас. 
Уэйн Руни никогда не был бодибил-
дером, не зависал в тренажерном за-
ле, но умел играть в футбол, мог при-
нять мяч, забить гол, обладал техни-
кой. Только упражнения с мячом дадут 
результат в матчах!»

В общем, мне уже хочется смотреть 
«Динамо» в следующем сезоне. И тем 
более если белоголубым удастся взять 
Веру – самого креативного из орен-
бургских аргентинцев. 

Времена Сандро Шварца – по кра-
соте и зажигательности игры, по един-
ству команды, тренера и болельщи-
ков – должны вернуться!

ИГОРЬ РАБИНЕР

Чех превосходит Шварца 
только по результативности

Если сравнить результаты Марцела Лички в «Оренбурге» с достижениями 
двух последних иностранных тренеров «Динамо», то окажется, что чешский 
специалист уступает Сандро Шварцу по всем основным показателям за ис-

ключением результативности. Веселые «газовики» Лички забивали 1,93 гола за 
матч, тогда как белоголубые под руководством Шварца остановились на пока-
зателе 1,78. При этом команда немца пропускала всего 1,35 гола за игру, а «Орен-
бург» чеха – 1,83. С преемником Шварца Славишей Йокановичем Личка провел 
примерно равный турнир, незначительно уступив по проценту набранных оч-
ков. Любопытно, что каждый третий матч «Оренбурга» завершался с крупным 
счетом. У Шварца это показатель составил 22,45%, у Йокановича – всего 11,11%.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Сравнение показателей команд Шварца, Йокановича и Лички в чемпионате России

Тренер Сандро Шварц Славиша Йоканович Марцел Личка
Страна Германия Сербия Чехия
Команда Динамо Динамо Оренбург
Матчи 49 27 30
Победы (%) 26 (53,06) 12 (44,45) 14 (46,67)
Ничьи (%)  8 (16,33)  6 (22,22)  4 (13,33)
Поражения (%) 15 (30,61)  9 (33,33) 12 (40,00)
Забитые голы (ср.) 87 (1,78) 44 (1,63) 58 (1,93)
Пропущенные голы (ср.) 66 (1,35) 38 (1,41) 55 (1,83)
Очки (%) 86 (58,50) 42 (51,85) 46 (51,11)
Крупные победы  7  2  6
Крупные поражения  4  1  4
Волевые победы  4  2  2
Результативные замены 14  9  8

ФУТБОЛ // Российская премьер-лига

Он сделал чемпионом минское «Динамо». 
Что выиграет с московским?
Обозреватель «СЭ» – о решении руководства бело-голубых

Новым тренером «Оренбурга» 
назначили Ярошика

Иржи Ярошик возглавил «Оренбург». Об этом в четверг сообщила прессслуж-
ба клуба. Как заявил «СЭ» спортивный директор оренбуржцев Дмитрий Ан-
дреев, контракт с 45летним тренером заключен на два года.

Ранее Ярошик работал с чешскими командами «УстинадЛабем», «Простеев» 
и «Теплице», а также словенским «Целе».

В период карьеры футболиста Ярошик играл в России за ЦСКА, с которым стал 
чемпионом и обладателем Суперкубка страны, а также за «Крылья Советов». Кро-
ме того, в его послужном списке выступления за «Спарту», «Слован», «Челси», 
«Селтик», «Сарагосу» и «Алавес». (ТАСС)

Марцел Личка: «Повторить путь 
Федотова? Было бы супер!» 

Сейчас у меня нет мыслей, что в «Динамо» 
я приглашу трех-четырех футболистов 
из своей прежней команды.

Еще два года назад спрашивал нашего 
спортивного директора Диму Андреева, 
можно ли взять Тюкавина в аренду 
в «Оренбург». Мне он сразу понравился.

Итоговая таблица РПЛ
 И В Н П М О
 1. ЗЕНИТ 30 21 7 2 74–20 70
 2. ЦСКА 30 17 7 6 56–27 58
 3. Спартак 30 15 9 6 60–38 54
 4. Ростов 30 15 8 7 48–44 53
 5. Ахмат 30 15 5 10 51–39 50
 6. Краснодар 30 13 9 8 62–46 48
 7. Оренбург 30 14 4 12 58–55 46
 8. Локомотив 30 13 6 11 54–46 45
 9. Динамо 30 13 6 11 49–45 45
10. Сочи 30 11 5 14 37–54 38
11. Урал 30 10 6 14 33–45 36
12. Крылья Советов 30 8 8 14 32–45 32
13. Пари НН 30 8 6 16 33–50 30
14. Факел 30 6 12 12 36–48 30
15. Химки 30 4 6 20 25–67 18
16. Торпедо 30 3 4 23 22–61 13

БОМБАРДИРЫ
23 Малком Зенит
20 Промес Спартак
19 Чалов ЦСКА
14 Кордоба Краснодар,  

Писарский Крылья Советов/Оренбург

В случае равенства очков у двух и более ко-
манд места определяются:
• по результатам матчей между собой (число 

очков, количество побед, разность забитых 
и пропущенных мячей, число забитых мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропу-

щенных во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во 

всех матчах.
При абсолютном равенстве всех указанных 

показателей места команд в итоговой турнирной 
таблице определяются в дополнительном матче 
(турнире) между этими командами.

При абсолютном равенстве всех указанных 
показателей места команд в текущей турнирной 
таблице определяются в соответствии с их ме-
стами в предыдущем чемпионате.

15 октября 2022 года. Москва. «Динамо» – «Оренбург» – 3:2. Главный тренер гостей Марцел Личка Дарья Исаева «СЭ». Снято на Canon
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ФУТБОЛ // Российская премьер-лига. Итоги сезона

Малком, Акинфеев, Промес
Звезды российского футбольного сезона-2022/23 глазами фотокорреспондентов «СЭ»

Форвард ЦСКА Федор Чалов: 41 матч, 24 гола в РПЛ и Кубке в прошлом сезоне Александр Федоров «СЭ». Снято на CanonГолкипер армейцев Игорь Акинфеев: 35 матчей, из них 11 сухих, в РПЛ и Кубке в прошлом сезоне Дарья Исаева «СЭ». Снято на Canon

Полузащитник «Зенита» Клаудиньо:  Александр Федоров «СЭ».
30 матчей, 5 голов в РПЛ и Кубке в прошлом сезоне  Снято на Canon

Нападающий «Зенита»  Дарья Исаева «СЭ».
Малком: 33 матча, 26 голов  Снято на Canon
в РПЛ и Кубке в прошлом сезоне  

Форвард «Динамо» Константин Тюкавин: 38 матчей,  Александр Федоров «СЭ».
10 голов в РПЛ и Кубке в прошлом сезоне  Снято на Canon

Нападающий «Спартака» Квинси Промес:  Александр Федоров «СЭ». Снято на Canon
37 матчей, 25 голов в РПЛ и Кубке в прошлом сезоне 

Форвард «Локомотива» Артем Дзюба (слева):  Александр Федоров «СЭ».
 13 матчей, 8 голов в РПЛ  Снято на Canon
      и Кубке в прошлом сезоне 

Полузащитник «Зенита» Вендел (слева): 33 матча, 9 голов в РПЛ и Кубке в прошлом сезоне Александр Федоров «СЭ». Снято на Canon
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Групповой турнир

ИСПАНИЯ 4 
РОССИЯ 1

Голы: Вилья, 20 (1:0). Вилья, 44 (2:0). Ви-
лья, 75 (3:0). Павлюченко, 86 (3:1). Фа-
брегас, 90+1 (4:1).

Испания: Касильяс, Серхио Рамос, Пуй-
оль, Марчена, Капдевила, Д.Сильва 
(Хаби Алонсо, 77), Сенна, Хави, Инье-
ста (Касорла, 63), Вилья, Ф.Торрес (Фа-
брегас, 54).

Россия: Акинфеев, Анюков, Широков, Ко-
лодин, Жирков, Зырянов, Семак, Сем-
шов (Торбинский, 58), Сычев (Быстров, 
46. Адамов, 70), Павлюченко, Билялет-
динов.

Наказания: нет.
Судья: Плауц (Австрия).
10 июня 2008 года. Инсбрук. Стадион «Ти-

воли-Ной». 30 772 зрителя.

ГРЕЦИЯ 0 
РОССИЯ 1

Гол: Зырянов, 33.
Греция: Никополидис, Сейтаридис (Кара-

гунис, 40), Деллас, Кирьякос, Тороси-
дис, Кацуранич, Басинас, Пацацоглу, 
Харистеас, Аманатидис (Яннакопулос, 
80), Либеропулос (Гекас, 61).

Россия: Акинфеев, Анюков, Колодин, Иг-
нашевич, Жирков (В.Березуцкий, 87), 
Семак, Торбинский, Зырянов, Сем-
шов, Билялетдинов (Саенко, 70), Пав-
люченко.

Наказания: Карагунис, 42. Либеропулос, 
58. Саенко, 77. Торбинский, 84 (пред-
упреждения).

Судья: Розетти (Италия).
14 июня 2008 года. Зальцбург. Стадион 

«Вальс-Зиценхайм». 31 063 зрителя.

РОССИЯ 2 
ШВЕЦИЯ 0

Голы: Павлюченко, 24 (1:0). Аршавин, 50 (2:0).
Россия: Акинфеев, Анюков, Игнашевич, 

Колодин, Жирков, Зырянов, Семак, 
Семшов, Билялетдинов (Саенко, 66), 
Аршавин, Павлюченко (Быстров, 90).

Швеция: Исакссон, Стоор, Мельберг, Ханс-
сон, Нильссон (Альбек, 79), Эльмандер, 
Андерссон (Чельстрем, 56), Свенссон, 
Юнгберг, Х.Ларссон, Ибрагимович.

Наказания: Исакссон, 10. Эльмандер, 49. 
Семак, 57. Аршавин, 65. Колодин, 76 
(предупреждения).

Судья: Де Блекере (Бельгия).
18 июня 2008 года. Инсбрук. Стадион «Ти-

воли-Ной». 30 772 зрителя.

 И В Н П М О
1. Испания 3 3 0 0 8–3 9
2. РОССИЯ 3 2 0 1 4–4 6
3. Швеция 3 1 0 2 3–4 3
4. Греция 3 0 0 3 1–5 0

1/4 финала

НИДЕРЛАНДЫ 1 
РОССИЯ 3

Голы: Павлюченко, 56 (0:1). ван Нистелрой, 
86 (1:1). Торбинский, 112 (1:2). Арша-
вин, 116 (1:3).

Нидерланды: ван дер Сар, Булахруз (Хай-
тинга, 54), Ойер, Матайсен, ван Бронк-
хорст, де Йонг, Энгелар (Афеллай, 62), 
Кайт (ван Перси, 46), ван дер Варт, 
Снайдер, ван Нистелрой.

Россия: Акинфеев, Анюков, Игнашевич, Ко-
лодин, Жирков, Зырянов, Семак, Семшов 
(Билялетдинов, 69), Саенко (Торбинский, 
81), Аршавин, Павлюченко (Сычев, 115).

Наказания: Булахруз, 50. ван Перси, 55. ван 
дер Варт, 60. Колодин, 71. Жирков, 103. 
Торбинский, 111 (предупреждения).

Наказания: Михел (Словакия).
21 июня 2008 года. Базель. Стадион 

«Санкт-Якоб Парк». 38 374 зрителя.

1/2 финала

РОССИЯ 0 
ИСПАНИЯ 3

Голы: Хави, 50 (0:1). Гуиса, 73 (0:2).  
Д.Сильва, 82 (0:3).

Россия: Акинфеев, Анюков, В.Березуцкий, 
Игнашевич, Жирков, Зырянов, Семак, 
Семшов (Билялетдинов, 56), Саенко 
(Сычев, 57), Аршавин, Павлюченко.

Испания: Касильяс, Серхио Рамос, Марче-
на, Пуйоль, Капдевила, Иньеста, Сен-
на, Хави (Хаби Алонсо, 69), Д.Сильва, 
Вилья (Фабрегас, 34), Ф.Торрес (Гуи-
са, 69).

Наказания: Жирков, 56. Билялетдинов, 60 
(предупреждения).

Судья: Де Блекере (Бельгия).
26 июня 2008 года. Вена. Стадион «Эрнст 

Хаппель». 51 428 зрителей.

Вратари
Игорь Акинфеев (37 лет)

Лучший вратарь России часто выручал 
команду на Евро-2008 – и до сих пор в де-
ле!

В прошедшем сезоне Игорь снова по-
казал свой класс – выиграл серию пеналь-
ти в суперфинале Кубка России с «Крас-
нодаром» и взял 21-й трофей с ЦСКА, 
став одним из самых титулованных рос-
сийских игроков в истории.

Вячеслав Малафеев (44 года)

Малафеев был в заявке на Евро-2008, 
но не сыграл ни минуты. В 2016 году за-
вершил карьеру и занялся бизнесом, свя-
занным с недвижимостью. С 2017 по 2020 
год работал в  «Зените» заместителем 
спортивного директора.

Владимир Габулов (39 лет)

Как и Малафеев, Габулов тоже не появил-
ся на полях Австрии и Швейцарии. В 2018-м 
он завершил карьеру после домашнего чем-
пионата мира и переквалифицировался 
в менеджера. В 2019 году стал президентом 
«Алании», через год возглавил совет дирек-
торов «Олимпа», а в декабре 2021-го занял 
должность генерального директора «Хи-
мок», но покинул клуб через пять месяцев.

Защитники
Александр Анюков (40 лет)

Основной правый защитник команды 
Гуса Хиддинка, который в матче с Нидер-
ландами ассистировал Аршавину перед 
третьим голом. В мае 2020-го завершил 
карьеру и стал тренером – Анюков входит 
в штаб Сергея Семака в «Зените». В нача-
ле июня 2023-го получил тренерскую ли-
цензию «А-УЕФА».

Сергей Игнашевич (43 года)

Провел четыре матча на Евро-2008, а за-
вершил карьеру в сборной через 10 лет – 
после домашнего чемпионата мира.

Еще через год Игнашевич стал глав-
ным тренером «Торпедо», где проработал 
до 2021-го. А после возглавил «Балтику», 
которую по итогам прошедшего сезона вы-
вел в премьер-лигу.

Денис Колодин (41 год)

«Пушка страшная» Денис Колодин по-
сле Евро еще несколько сезонов провел 
в «Динамо». Поиграл в «Ростове», «Вол-
ге» и «Соколе». В 2017-м защитник завер-
шил карьеру. Сейчас работает помощни-
ком главного тренера Андрея Карповича 
в «Актобе».

Юрий Жирков (39 лет)

Левый защитник сборной по итогам Ев-
ро вошел в символическую сборную тур-
нира, а осенью 2008-го был номинирован 
на премию «Золотой мяч».

После яркого чемпионата Европы Жир-
ков попробовал себя в Европе – в «Челси» 
он провел полтора года, после чего вер-
нулся в Россию, поиграв за «Анжи», «Ди-
намо», «Зенит» и «Химки». Зимой 2023-го 
завершил карьеру и собирается учиться 
на тренера.

Роман Широков (41 год)

Провел на Евро один матч на позиции 
центрального защитника в стартовой игре 
с Испанией. После турнира стал одним из 
лидеров «Зенита», выступал за «Спартак», 
ЦСКА, «Краснодар». А в 2016 году завершил 
карьеру и стал менеджером. В «Динамо» он 
работал в должности спортивного дирек-
тора с 2017 по 2019 год. Весной 2023-го за-
нял должность директора «Сатурна».

Василий Березуцкий (41 год)

На Евро-2008 сыграл в двух матчах, 
а после турнира продолжил выступать за 
ЦСКА (до 2018 года). После игровой карье-
ры работал ассистентом в штабе Леони-
да Слуцкого и Виктора Гончаренко, а так-
же брата Алексея. Весной 2023-го расска-
зывал, что занимается бизнесом и живет 
в Испании.

Алексей Березуцкий (41 год)

За матчами Евро-2008 следил со ска-
мейки запасных. О завершении карьеры 
объявил одновременно с братом после 
ЧМ-2018. Вместе с Василием входил в тре-
нерский штаб Слуцкого в «Витессе». А за-
тем попробовал себя в роли главного тре-
нера – в ЦСКА в 2021 году (после отставки 
Ивицы Олича). Проработал до 2022-го, по-
ка клуб не назначил Владимира Федотова.

Ренат Янбаев (39 лет)

Защитник «Локо» попал в заявку на тур-
нир, но на поле так и не появился. После 
Евро поиграл в «Зените» и «Локомотиве», 
«Краснодаре» и «Знамени» из Ногинска. 
Сейчас выступает в медиалиге за клуб «Са-
халинец» вместе с Шешуковым и Грана-
том, а в январе этого года был назначен 
спортивным директором «Знамени».

Полузащитники
Сергей Семак (47 лет)

Капитан команды Хиддинка после три-
умфального Евро стал чемпионом России 
вместе с «Рубином». А затем перебрался 
в «Зенит», где закончил игровую карьеру 
и начал тренерскую.

В прошедшем сезоне выиграл пятое 
подряд чемпионство и обошел Валерия 
Газзаева по числу титулов. Больше в Рос-
сии выиграл только Олег Романцев (8).

Константин Зырянов (45 лет)

Провел на Евро-2008 пять матчей и за-
бил один мяч с паса Семака в игре с Гре-
цией. Тот гол стал победным.

В 2012 году Зырянов ушел из сбор-
ной, а в 2017-м стал играющим трене-
ром «Зенита-2». Прошлой осенью воз-

главил «Черноморец», который вывел 
в ФНЛ, куда команда из Новороссийска 
не могла вернуться 11 лет.

Игорь Семшов (45 лет)

Провел все матчи на Евро и после брон-
зы со сборной дважды – в 2008 и 2009 го-
ду – выигрывал бронзу чемпионата России 
(с «Динамо» и «Зенитом»).

В 2015-м Семшов завершил карьеру 
и стал тренером – он входил в штаб Ки-
рьякова в «Арсенале», затем ассистировал 
Божовичу и Черевченко. Сейчас трениру-
ет «Чайку» в ФНЛ-2 и весной конкуриро-
вал с «Черноморцем» Зырянова за выход 
в первую лигу.

Владимир Быстров (39 лет)

Появился в двух матчах на чемпио-
нате Европы, а после турнира выступал 
за «Спартак», «Зенит», «Анжи», «Красно-
дар» и «Тосно». В 2017-м завершил карье-
ру и отучился на тренера: у Быстрова есть 
лицензия категории C, а в 2019 году он вхо-
дил в штаб Александра Кержакова в юно-
шеской сборной России. В последние го-
ды Быстров выступает в качестве телеэкс-
перта.

Олег Иванов (36 лет)

Не провел на Евро-2008 ни минуты 
и был заявлен на турнир из-за травмы 
Павла Погребняка. До 2015 года оставался 
единственным игроком той сборной с ну-
лем матчей за национальную команду. По-
сле восьми сезонов в «Ахмате» сначала пе-
ребрался в «Уфу», а в прошлом сезоне по-
мог «Рубину» вернуться в РПЛ.

Динияр Билялетдинов (38 лет)

Провел на Евро пять матчей и после 
турнира тоже попробовал свои силы в Ан-
глии – в составе «Эвертона», где за три се-
зона забил 9 голов. Но в 2012-м решил вер-
нуться в Россию, так как не всегда попа-
дал в состав «ирисок». «Спартак», «Анжи», 
«Торпедо», «Рубин» – закрепиться и стать 
лидером у Динияра нигде не получилось. 
В прошлом году играл в медиалиге за ко-
манду «Наши парни». Учится на тренера 
в Академии РФС.

Дмитрий Торбинский (39 лет)

Автор одного из мячей в ворота Нидер-
ландов в России поиграл за «Локо», «Крас-
нодар», «Рубин» и клубы ФНЛ. Закончил 
карьеру в 2019 году после истечения сро-
ка контракта с «Енисеем» – из-за травм по-
лузащитник последние годы все реже вы-
ходил на поле.

После завершения карьеры уехал 
в США: живет с семьей в Майами, где от-
крыл свою детскую футбольную школу.

Нападающие
Андрей Аршавин (42 года)

Главная звезда сборной Хиддинка: 
именно голы Аршавина в ворота шведов 
и голландцев помогли России завоевать 

бронзу. Андрей после турнира уехал в «Ар-
сенал», впечатлив Арсена Венгера. После 
четырех сезонов в Англии вернулся в «Зе-
нит», а на закате карьеры поиграл за «Ку-
бань» и «Кайрат».

Последние годы работает в «Зените» 
советником генерального директора по 
молодежному футболу, с 2022-го стал 
заместителем директора по спортивно-
му развитию. Выступает в роли экспер-
та на ТВ.

Иван Саенко (39 лет)

Провел на Евро четыре матча и после 
турнира вернулся в Россию, хотя до этого 
восемь лет играл в Германии. В «Спарта-
ке» Саенко провел три сезона и закончил 
карьеру в 27 лет.

Этим летом рассказал, что все послед-
ние годы занимается бизнесом и проводит 
время с семьей. В 2020-м Саенко получил 
тренерскую лицензию «С-УЕФА», но отме-
тил, что не видит себя в футболе.

Роман Павлюченко (41 год)

Забил три гола на Евро и после турнира 
уехал в АПЛ – «Тоттенхэм» заплатил за его 
трансфер 14 миллионов фунтов. После че-
тырех сезонов в Англии вернулся в Россию, 
поиграв за «Локомотив», «Кубань», «Урал», 
«Арарат», «Знамя». Сейчас выступает в ме-
диалиге за команду FightNights под руко-
водством Александра Мостового.

Дмитрий Сычев (39 лет)

Сычев выходил на поле в двух матчах, 
а после турнира продолжил играть за «Ло-
ко» (до 2013 года). После были «Волга», 
минское «Динамо», «Окжетпес», «Пюник» 
и, наконец, финиш карьеры в 2020-м. Вме-
сте с комментатором Денисом Казанским 
ведет YouTube-канал.

Роман Адамов (41 год)

Запомнился на Евро-2008 пасом Хид-
динку в центре поля. В тот же год выиграл 
с «Рубином» чемпионство, затем карье-
ра Романа плавно пошла на спад: «Кры-
лья Советов», «Ростов», «Сибирь». В 2015-м 
нападающий ушел из большого футбола. 
Спустя два года работал в структуре «Ро-
стова», а в 2021-м был спортивным дирек-
тором «Строгино».

Главный тренер
Гус Хиддинк (76 лет)

После успеха на Евро Хиддинк трениро-
вал сборную России до 2010-го и покинул 
команду после провала в Мариборе, где 
она уступила Словении в стыках за попа-
дание на чемпионат мира в ЮАР.

После сборной России Хиддинк воз-
главлял «Челси», «Анжи», а также нацио-
нальные команды Нидерландов, Турции 
и Кюрасао. В 2021-м объявил о завер-
шении тренерской карьеры, но в 2022-м 
все-таки вернулся, чтобы помочь Грэму 
Арнолду в сборной Австралии.

ВЛАДИСЛАВ ЗИМАГУЛОВ

Наверное, это был самый счастливый день футбольной России.
Потому что такого, как после победы над Нидерландами, не 
было у страны никогда – если говорить о настроении после 

успехов в спорте.
И то, что в этом состоянии – команды, которая стала чудом, – сбор-

ная прожила всего пять дней, тоже символично. Это пик, на который 
наш футбол никогда не поднимался. И не факт, что поднимется...

ЦСКА брал Кубок УЕФА – и это стало чем-то удивительным. «Зе-
нит» громил «Баварию» на пути к своему победному финалу то-
го же турнира, а потом играючи разбирался с «Рейнджерс» в реша-
ющем матче. Но сборная все равно оставалась Золушкой до 21 ию-
ня 2008 года.

Был триумф в «Лужниках» против Англии, но следом – пораже-
ние в Израиле. Были разгромные 1:4 от Испании в дебюте того Ев-
ро – и даже по три очка, взятые у Швеции и Греции, все равно не при-
вели к вере. Вере в команду Гуса Хиддинка – ведь, если помните, те 
Нидерланды прошлись катком по соперникам в групповом турнире, 
досрочно шагнув в плей-офф. И это те «Оранжевые», которым Россия 
безоговорочно уступила годом ранее в Амстердаме – 1:4.

Наш выход в четвертьфинал уже казался успехом – после преды-
дущих ЧМ и ЧЕ, ведь на многие из них мы даже не отобрались.

И чем дальше от нас этот день, тем отчетливее понимаешь, что то 
лето обернулось чудом. И все меньше вспоминается что-то целост-
ное – в памяти остаются ценными осколками какие-то детали, мо-
менты, приметы.

Сборная накануне игры перебралась в Базель из австрийского 
Лео ганга, отель располагался на окраине города – и туда за билета-
ми приходили болельщики. УЕФА изначально продавал тикеты толь-
ко на групповую стадию, потому что неизвестно, кто пройдет дальше 
и какие страны получат преимущественное право покупки. Но пред-
варительное бронирование все равно существовало – и ничтожный 
спрос, который наблюдался после поражения от Испании, вдруг сме-
нился интересом, а потом превратился в цунами – казалось, что на 
четвертьфинал прилетит чуть ли не вся Россия. Люди всеми прав-
дами и неправдами стремились попасть на стадион – но еще утром 
представлялось, что преимущество на трибунах останется за «Оран-
жевыми». Поскольку весь центр Базеля окрасился в этот цвет – фа-
наты из Нидерландов заполонили собой все пространство, а наших 
почти не было видно, кроме как у отеля.

Это, конечно, давило – и ощущалось, что Хиддинк напряжен боль-
ше обычного. Но стоило приехать на «Санкт-Якоб Парк», как оказа-
лось, что шумовая поддержка у России абсолютно сопоставима с оп-
понентами. Хотя посланцев Нижних земель набилось в секторы на-
много больше.

Стадион – и то, как он болеет на крупных соревнованиях, – вещь 
показательная. Голос трибун – сильная штука, особая. В тот день на-
ших поддерживали именно так. Исторически, за редким исключени-
ем, против топов сборная действовала вторым номером, но в Базеле 
все произошло наоборот.

Хиддинк перед игрой говорил о нескольких важным аспектах. 
О том, что он с тренером по физподготовке Раймондом Верхейе-
ном вывел футболистов на пик готовности именно к четвертьфи-
налу. О том, что Аршавин, отбыв двухматчевую дисквалификацию, 
сверхмотивирован. О том, что в Нидерландах побаиваются, что ему 
досконально известны все нюансы в подготовке и тактике Нидерлан-
дов. Гус был уверен если не в победе, то в том, что для нас «четвер-
тушка» окажется лучшей встречей на всем Евро – исходя из многих 
резонов. Один из них таков: у соперника оказалось слишком мно-
го дней от последней игры в группе – и это большой минус, ведь на-
рушена привычная цикличность подготовки. В то время как Россия 
оставалась в прежнем графике.

То, что это, возможно, самый зрелищный матч Евро-2008, на-
поминать, полагаю, не надо. Мы переиграли, перебили и перебега-
ли лучшего на момент стартового свистка участника чемпионата.

Это было чудо – не столько успех, сколько осознание того, что 
сборная умеет ТАК. Та самая сборная, которая разгромно уступила 
на старте Испании (1:4), а вышла из отбора, по мнению многих, толь-
ко благодаря хорватам.

Эмоций выплеснулось столько, что на полуфинал их уже не на-
шлось. Вторая попытка пройти «Красную фурию» получилась 
столь же неудачной, как и первая. Гус не хотел отходить от своего 
атакующего стиля, закрываться и отбиваться даже против тех, кто 
с первых же секунд брал мяч под контроль и не отдавал. «Оранже-
вые» хороши как оппонент тем, что действовали на встречных кур-
сах – для той сборной России это подарок. Это потом, всего через два 
года на ЧМ-2010 в ЮАР, Нидерланды дойдут до финала, выходя при 
ван Гале с семью разрушителями в составе.

А в то лето 2008-го все было за нас. По крайней мере в тот лучший 
для российского футбола день.

...Когда команда вернулась в отель, ее ждал не только ужин, но 
и бокалы с вином. Гус подождал, пока все возьмут их в руки, и сказал 
очень теплые, важные слова – о том, что сделали его ребята.

Они не остались в памяти дословно – в отличие от эмоций. Запом-
нились другие. Когда после еще одного ужина, сразу после полуфина-
ла, рассматривая полученную медаль, многолетний массажист сбор-
ной Олег Соколов сказал, вроде бы не обращаясь ни к кому конкретно:

– Ребята, попомните мое слово, эту бронзу мы еще лет 20 вспо-
минать будем.

Так и есть. Но даже если этот день больше не повторится, он все 
равно с нами навсегда. Торжествующий Аршавин. Колодин, замучив-
ший своими ударами ван дер Сара. Кричащий из-под наваливших-
ся на него игроков Торбинский. Гус с Игорем Корнеевым, отплясы-
вающие на бровке.

День как чудо.
Самый лучший день.
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21 июня исполнилось 15 лет одной из самых ярких побед в истории нашего футбола: в четвертьфинале Евро-2008 команда 
Гуса Хиддинка не оставила шансов мощной сборной Нидерландов

День как чудо

FOOTБОЛЬНЫЕ 
ЛЮДИ

ИЛЬЯ  
КАЗАКОВ

Где они сейчас?
Рассказываем о тех, кто входил в состав нашей команды на европейском первенстве

Авторская колонка известного тележурналиста, 
пресс-атташе нашей сборной в 2005–2015 годах, 
который во время триумфа в Базеле находился 
вместе с командой

21 июня 2008 года. Базель. Четвертьфинал Евро-2008. Нидерланды – Россия – 1:3. Эмоции великой победы Александр Федоров»СЭ»
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ФУТБОЛ // Евро-2024. Отборочный турнир

Магомед Адиев: 
«Не обижусь, если меня 
назовут физруком» 

Выступление сборной Казахстана – одна из главных неожиданностей  
отборочного турнира Евро-2024. Ее тренер ответил на вопросы «СЭ»

«РАЗОЗЛИСЬ НА МЕНЯ!»

– Казахстан наиграл на победу в матче 
с Северной Ирландией?

– У меня в этом плане все просто. Ори-
ентируюсь на счет на табло. Раз зафикси-
рован 1:0 в нашу пользу, значит, видимо, 
это закономерный исход встречи. Побе-
да есть победа. Если вдаваться в игровые 
нюансы, то, в принципе, матч склады-
вался для нас нормально. Хозяева боль-
ше контролировали мяч. Но я не сказал 
бы, что они создали больше моментов. 
У нас были перспективные подходы, хо-
рошо выбегали в контратаки. Наверное, 
могли все решить и раньше.

– На 77-й минуте при счете 0:0 ваш гол-
кипер Шацкий вытащил очень тяжелый 
мяч из-под перекладины. Сердце екнуло 
в этот момент?

– Самое интересное – в том, что я ви-
дел момент удара, но действия голкипе-
ра не попали в поле моего зрения. (Сме-
ется.) Я как раз находился за спиной у ре-
зервного судьи, он перекрыл мне обзор. 
Так что этот сейв прошел мимо меня!

– На 81-й минуте на поле вышел Аймбе-
тов, а на 88-й он сотворил шедевр, убежав 
с центра поля и забив победный гол. Какую 
установку вы ему давали?

– Объяснил тактические нюансы – 
чтобы он перекрывал определенные зо-
ны, оказывал давление на центральных 
защитников. В день игры озвучил ему 
свое решение, что он не попадет в стар-
товый состав.

– Как он отреагировал?
– Дело в том, что изначально пла-

нировал выпустить Абата в этом мат-
че с первых минут. Говорил ему об этом 
и до встречи с Сан-Марино, и после нее. 
Однако где-то за день до игры с Север-
ной Ирландией я все-таки решил сделать 
ставку на других нападающих. Все объ-
яснил Аймбетову и подчеркнул: «Ты мне 
нужен на поле злым, прояви злость! Хо-
чешь, разозлись на меня, хочешь – на что-
то другое. Мне без разницы. Просто вый-
ди и покажи характер».

– В итоге психологический ход сработал.
– Да, похоже. Абат – очень важный 

игрок для нашей сборной, он заслужи-
вал того, чтобы выйти с первых минут. 
Но в матчах с определенными соперни-
ками мы все-таки должны идти на изме-
нения. Просто передо мной стояла задача 
четко донести до футболиста свое реше-
ние и как-то его по-хорошему разозлить.

– Ожидали, что он  способен на  такие 
невероятные индивидуальные действия?

– Конечно, он нападающий другого 
формата. Здорово замыкает фланговые 
передачи, хорошо ловит отскок, отры-
вается от опекунов. Наверное, Северной 
Ирландии он забил в несвойственной 
для себя манере. Думаю, здесь на первый 

план вышла психология, настрой. Видно, 
что он хотел доказать свою состоятель-
ность. В итоге мы стали свидетелями та-
кого прекрасного гола.

АЛИП ОСТАНЕТСЯ В «ЗЕНИТЕ»

– Сразу после гола камера крупным пла-
ном показала ваше лицо – ни единой эмо-
ции! Как можно сохранять самообладание 
в такие моменты?

– Мне часто задают этот вопрос. 
Я все стараюсь держать в себе. Конеч-
но, был очень рад. Но шла всего лишь 
81-я минута, матч продолжался. Надо 
сохранять концентрацию до финаль-
ного свистка. Дать волю эмоциям мо-
гут все остальные на скамейке, одна-
ко главный тренер должен сохранять 
холодную голову несмотря ни на что.

– Но в победной раздевалке вы хотя бы 
дали волю эмоциям? Не  запрыгивали 
на  стол, как это, например, делает глав-
ный тренер «Факела» Вадим Евсеев?

– (Смеется.) Мы  по темпераменту 
разные с Вадимом Евсеевым. Он, конеч-
но, молодец, сохранил «Факел» в РПЛ. 
Но я немного другой. Понятно, что, как 
и любой человек, радуюсь и переживаю 

за свою команду. Но даю волю эмоциям 
лишь тогда, когда решена глобальная за-
дача. Да, набрали важные очки, но гло-
бально еще ничего не сделано. Ну и чего 
радоваться? Впереди еще шесть матчей! 
Нам надо оставаться конкурентоспособ-
ными, а мне как тренеру необходимо сде-
лать разницу, чтобы в итоге мы добились 
заветной цели.

– А что сказали игрокам после матча?
– Ой... Я был очень опустошен, устав-

ший, немногословный. Поблагодарил 
их за то, что они сделали очередной шаг 
к нашей мечте. Но это всего лишь шаг.

– Как оценили бы игру Зайнутдинова?
– Он только набирает форму по-

сле травмы. Ему тяжеловато, мы все 
это понимаем. Против Сан-Мари-
но Бахтиер вышел не с первых ми-
нут, больше готовили его к Ирлан-
дии. Его нахождение на поле всегда 
для нас очень важно – и для ребят, 
и для тренерского штаба. Да, он мо-
жет играть и лучше, но в целом с Ир-
ландией провел добротный матч.

– Во  время этого сбора обсуждали  ли 
с Алипом его будущее? Нужно ли ему оста-
ваться в «Зените» – или искать команду, где 
он будет чаще выходить на поле?

– Да, говорили с ним на эту тему. Есть 
понимание, что Алип останется в «Зени-
те» и будет конкурировать за место в со-
ставе.

– Но там играют Ренан, Родригао...
– В «Зените» всегда непросто, там со-

браны большие футболисты. Но даже со-

стязаться с такими игроками на трени-
ровках – уже очень серьезный опыт, ко-
торый может привести к прогрессу.

– Сейчас в сборной Казахстана есть фут-
болист, который может заиграть в крепком 
европейском клубе?

– Дам, пожалуй, обтекаемый ответ. Все 
зависит от тренера, к которому попадет 
тот или иной игрок.

КАЗАХСТАН УВАЖАЮТ 
В ФУТБОЛЬНОМ МИРЕ

– В своей группе Казахстан сейчас делит 
первое место с  Финляндией, опережая 
Данию и Словению. Вам порой не кажется, 
что все это – сон?

– (Смеется.) Почему сон? Просто вы-
полняем свою работу. В нашем активе 
три победы подряд. Но не стоит забы-
вать, что мы начали с цикл с поражения 
от Словении. Все еще может кардиналь-
но измениться. Сейчас появилось вре-
мя перевести дух на недельку. Потом по- 
еду домой, побуду вместе с родителями, 
с семьей. А дальше уже начнем подготов-
ку к следующим играм.

– После побед над Данией и Северной 
Ирландией появилась уверенность, что 
Казахстану по силам отобраться на Евро-
2024?

– Она появилась раньше. После мат-
чей Лиги наций.

– Где вы дважды победили Словакию?
– Да. Тогда уже было видно, как ре-

бята по-хорошему заведены и не чув-
ствуют себя мальчиками для битья. В тот 
момент и пришло понимание, что в от-
борочном цикле мы будем конкуренто-
способными. Как все сложится? Сейчас 
вам никто не скажет. Но и у меня, и у ре-
бят есть уверенность, что мы никому ни-
чего просто так не отдадим. До игры точ-
но не будем пасовать перед более статус-
ными соперниками.

– Чувствуете, что в  футбольном мире 
Казахстан начинают опасаться?

– Не стал бы говорить, что нас побаи-
ваются или опасаются. Наше главное до-
стижение заключается в том, что Казах-
стан сейчас уважают в футбольном мире. 
Это дорогого стоит. Раньше бывало, что 
могли относиться где-то свысока. Сейчас 
уже не так. Например, тренер Сан-Мари-
но долго со мной беседовал, пытался по-
нять, как мы поменяли менталитет пар-
ней. Нормальный, уважительный диалог.

– Можете кратко сформулировать глав-
ную причину такого взлета сборной Казах-
стана?

– Парни, коллектив: игроки четко во-
площают в жизнь тренерские идеи. Они 
по-прежнему голодны до побед. Атмос-

фера внутри коллектива. Раздевалка, 
менталитет – все вкупе пока дает такой 
результат.

– На  пресс-конференции после побе-
ды над Северной Ирландией вы  замети-
ли: «Еще хочу сказать спасибо тем людям, 
которые называют меня физруком». К кому 
вы обращались?

– Фраза немного вырвана из контек-
ста. На самом деле я сказал не совсем так.

– А как?
– Заметил, что в случае неудачи я по-

нимаю, что болельщики сотрут меня 
в порошок. И если они в этой ситуации 
назовут меня физруком, их надо будет 
поблагодарить.

– Почему?
– Ну... Это точно не самое плохое, что 

может быть в такой ситуации. Нормаль-
но, когда после проигрышей тебя называ-
ют физруком. Меня это точно не задева-
ет. И вообще это благородная профессия. 
Я сам учился в советской школе. Физрук 
и трудовик дали мне в жизни многое. Ес-
ли меня будут считать хорошим физру-
ком, то не вижу никакой проблемы.

МАТЧ С РОССИЕЙ

– Кто-то из  российских коллег вас 
поздравил?

– Честно говоря, даже не могу вам 
сказать. Мой телефон настолько пере-
гружен сообщениями... Я их не разби-
рал еще.

– Сколько же получили поздравлений?
– Не знаю... Где-то около 100. Пишут 

на оба номера! Надо сесть и ответить. 
Это займет около двух часов.

– Допускаете, что летом вы получите 
предложение от клуба РПЛ?

– Я об этом особо не думаю. Жи-
ву настоящим. Мне нравится работа 
в сборной Казахстана. Мне кажется, что 
пока я нахожусь на своем месте. По-
нятно, что тренер всегда хочет чего-то 
большего. Если появится вариант, бу-

дем все взвешивать... Поступит пред-
ложение – подумаем. А так я подобны-
ми вещами себе голову не забиваю.

– Вы  говорили, что в  прошлом году 
была идея провести товарищеский матч 
с Россией. Она по-прежнему жива?

– Сейчас эти разговоры поутихли. 
Дело в том, что всю осень у сборной Ка-
захстана очень плотный график. В эти 
даты мы не сможем сыграть с Россией. 
А в декабре футболисты обеих команд 
уже будут в отпуске. Есть ли смысл пе-
ред Новым годом проводить такой 
матч? Пока четкого понимания нет.

ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ

Группа А
Шотландия – Кипр – 3:0
Испания – Норвегия – 3:0
Грузия – Норвегия – 1:1
Шотландия – Испания – 2:0
Норвегия – Шотландия – 1:2
Кипр – Грузия – 1:2
Норвегия – Кипр – 3:1
Шотландия – Грузия – 2:0
 И В Н П М О
1. Шотландия 4 4 0 0 9–1 12
2. Грузия 3 1 1 1 3–4 4
3. Норвегия 4 1 1 2 5–7 4
4. Испания 2 1 0 1 3–2 3
5. Кипр 3 0 0 3 1–8 0
08.09 Грузия – Испания
 Кипр – Шотландия
11.09 Норвегия – Грузия
 Испания – Кипр
12.10 Кипр – Норвегия
 Испания – Шотландия
15.10 Грузия – Кипр
 Норвегия – Испания
16.11 Грузия – Шотландия
 Кипр – Испания
19.11 Шотландия – Норвегия
 Испания – Грузия

Группа В
Франция – Нидерланды – 4:0
Гибралтар – Греция – 0:3
Нидерланды – Гибралтар – 3:0
Ирландия – Франция – 0:1
Гибралтар – Франция – 0:3
Греция – Ирландия – 2:1
Франция – Греция – 1:0
Ирландия – Гибралтар – 3:0
 И В Н П М О
1. Франция 4 4 0 0 9–0 12
2. Греция 3 2 0 1 5–2 6
3. Ирландия 3 1 0 2 4–3 3
4. Нидерланды 2 1 0 1 3–4 3
5. Гибралтар 4 0 0 4 0–12 0
07.09 Франция – Ирландия
 Нидерланды – Греция
10.09 Греция – Гибралтар
 Ирландия – Нидерланды
13.10 Нидерланды – Франция
 Ирландия – Греция
16.10 Гибралтар – Ирландия
 Греция – Нидерланды
18.11 Франция – Гибралтар
 Нидерланды – Ирландия
21.11 Гибралтар – Нидерланды
 Греция – Франция

Группа С
Италия – Англия – 1:2
Северная Македония – Мальта – 2:1
Англия – Украина – 2:0
Мальта – Украина – 0:2
Мальта – Англия – 0:4
Северная Македония – Украина – 2:3
Англия – Северная Македония – 7:0
Украина – Мальта – 1:0
 И В Н П М О
1. Англия 4 4 0 0 15–1 12
2. Украина 3 2 0 1 4–4 6
3. Италия 2 1 0 1 3–2 3
4. Северная Македония 3 1 0 2 4–11 3
5. Мальта 4 0 0 4 1–9 0
09.09 Украина – Англия
 Северная Македония – Италия
12.09 Италия – Украина
 Мальта – Северная Македония
14.10 Украина – Северная Македония
 Италия – Мальта
17.10 Англия – Италия
 Мальта – Украина
17.11 Англия – Мальта
 Италия – Северная Македония
20.11 Северная Македония – Англия
 Украина – Италия

Группа D
Армения – Турция – 1:2
Хорватия – Уэльс – 1:1
Турция – Хорватия – 0:2
Уэльс – Латвия – 1:0
Латвия – Турция – 2:3
Уэльс – Армения – 2:4
Армения – Латвия – 2:1
Турция – Уэльс = 2:0
 И В Н П М О
1. Турция 4 3 0 1 7–5 9
2. Армения 3 2 0 1 7–5 6
3. Хорватия 2 1 1 0 3–1 4
4. Уэльс 4 1 1 2 4–7 4
5. Латвия 3 0 0 3 3–6 0
08.09 Хорватия – Латвия
 Турция – Армения
11.09 Армения – Хорватия
 Латвия – Уэльс
12.10 Хорватия – Турция
 Латвия – Армения
15.10 Турция – Латвия
 Уэльс – Хорватия
18.11 Армения – Уэльс
 Латвия – Хорватия
21.11 Хорватия – Армения
 Уэльс – Турция

Группа Е
Чехия – Польша – 3:1
Молдавия – Фареры – 1:1
Молдавия – Чехия – 0:0
Польша – Албания – 1:0
Албания – Молдавия – 2:0
Фареры – Чехия – 0:3
Фареры – Албания – 1:3
Молдавия – Польша – 3:2
 И В Н П М О
1. Чехия 3 2 1 0 6–1 7
2. Албания 3 2 0 1 5–2 6
3. Молдавия 4 1 2 1 4–5 5
4. Польша 3 1 0 2 4–6 3
5. Фареры 3 0 1 2 2–7 1
07.09 Чехия – Албания
 Польша – Фареры
10.09 Фареры – Молдавия
 Албания – Польша
12.10 Албания – Чехия
 Фареры – Польша
15.10 Чехия – Фареры
 Польша – Молдавия
17.11 Молдавия – Албания
 Польша – Чехия
20.11 Албания – Фареры
 Чехия – Молдавия

Группа F
Австрия – Азербайджан – 4:1
Швеция – Бельгия – 0:3
Австрия – Эстония – 2:1
Швеция – Азербайджан – 5:0
Азербайджан – Эстония – 1:1
Бельгия – Австрия – 1:1
Австрия – Швеция – 2:0
Эстония – Бельгия – 0:3
 И В Н П М О
1. Австрия 4 3 1 0 9–3 10
2. Бельгия 3 2 1 0 7–1 7
3. Швеция 3 1 0 2 5–5 3
4. Эстония 3 0 1 2 2–6 1
5. Азербайджан 3 0 1 2 2–10 1

09.09 Азербайджан – Бельгия
 Эстония – Швеция
12.09 Бельгия – Эстония
 Швеция – Австрия
13.10 Австрия – Бельгия
 Эстония – Азербайджан
16.10 Азербайджан – Австрия
 Бельгия – Швеция
16.11 Азербайджан – Швеция
 Эстония – Австрия
19.11 Бельгия – Азербайджан
 Швеция – Эстония

Группа G
Болгария – Черногория – 0:1
Сербия – Литва – 2:0
Венгрия – Болгария – 3:0
Черногория – Сербия – 0:2
Литва – Болгария – 1:1
Черногория – Венгрия – 0:0
Болгария – Сербия – 1:1
Венгрия – Литва – 2:0
 И В Н П М О
1. Венгрия 3 2 1 0 5–0 7
2. Сербия 3 2 1 0 5–1 7
3. Черногория 3 1 1 1 1–2 4
4. Болгария 4 0 2 2 2–6 2
5. Литва 3 0 1 2 1–5 1
07.09 Литва – Черногория
 Сербия – Венгрия
10.09 Черногория – Болгария
 Литва – Сербия
14.10 Болгария – Литва
 Венгрия – Сербия
17.10 Литва – Венгрия
 Сербия – Черногория
16.11 Болгария – Венгрия
 Черногория – Литва
19.11 Венгрия – Черногория
 Сербия – Болгария

Группа Н
Казахстан – Словения – 1:2
Дания – Финляндия – 3:1
Сан-Марино – Северная Ирландия – 0:2
Казахстан – Дания – 3:2
Словения – Сан-Марино – 2:0
Северная Ирландия – Финляндия – 0:1
Финляндия – Словения – 2:0
Дания – Северная Ирландия – 1:0
Сан-Марино – Казахстан – 0:3
Финляндия – Сан-Марино – 6:0
Северная Ирландия – Казахстан – 0:1
Словения – Дания – 1:1
 И В Н П М О
1. Финляндия 4 3 0 1 10–3 9
2. Казахстан 4 3 0 1 8–4 9
3. Дания 4 2 1 1 7–5 7
4. Словения 4 2 1 1 5–4 7
5. Северная Ирландия 4 1 0 3 2–3 3
6. Сан-Марино 4 0 0 4 0–13 0
07.09 Казахстан – Финляндия
 Дания – Сан-Марино
 Словения – Северная Ирландия
10.09 Казахстан – Северная Ирландия
 Финляндия – Дания
 Сан-Марино – Словения
14.10 Северная Ирландия – Сан-Марино
 Словения – Финляндия
 Дания – Казахстан
17.10 Финляндия – Казахстан
 Северная Ирландия – Словения
 Сан-Марино – Дания
17.11 Казахстан – Сан-Марино
 Финляндия – Северная Ирландия
 Дания – Словения
20.11 Северная Ирландия – Дания
 Сан-Марино – Финляндия
 Словения – Казахстан

Группа I
Белоруссия – Швейцария – 0:5
Израиль – Косово – 1:1
Андорра – Румыния – 0:2
Швейцария – Израиль – 3:0
Румыния – Белоруссия – 2:1
Косово – Андорра – 1:1
Андорра – Швейцария – 1:2
Белоруссия – Израиль – 1:2
Косово – Румыния – 0:0
Израиль – Андорра – 2:1
Швейцария – Румыния – 2:2
Белоруссия – Косово – 2:1
 И В Н П М О
1. Швейцария 4 3 1 0 12–3 10
2. Румыния 4 2 2 0 6–3 8
3. Израиль 4 2 1 1 5–6 7
4. Косово 4 0 3 1 3–4 3
5. Белоруссия 4 1 0 3 4–10 3
6. Андорра 4 0 1 3 3–7 1
09.09 Андорра – Белоруссия
 Румыния – Израиль
 Косово – Швейцария
12.09 Швейцария – Андорра
 Израиль – Белоруссия
 Румыния – Косово
12.10 Израиль – Швейцария
 Андорра – Косово
 Белоруссия – Румыния
15.10 Швейцария – Белоруссия
 Румыния – Андорра
 Косово – Израиль
18.11 Белоруссия – Андорра
 Швейцария – Косово
 Израиль – Румыния
21.11 Румыния – Швейцария
 Андорра – Израиль
 Косово – Белоруссия

Группа J
Босния – Исландия – 3:0
Португалия – Лихтенштейн – 4:0
Словакия – Люксембург – 0:0
Лихтенштейн – Исландия – 0:7
Люксембург – Португалия – 0:6
Словакия – Босния – 2:0
Люксембург – Лихтенштейн – 2:0
Исландия – Словакия – 1:2
Португалия – Босния – 3:0
Босния – Люксембург – 0:2
Исландия – Португалия – 0:1
Лихтенштейн – Словакия – 0:1
 И В Н П М О
1. Португалия 4 4 0 0 14–0 12
2. Словакия 4 3 1 0 5–1 10
3. Люксембург 4 2 1 1 4–6 7
4. Босния 4 1 0 3 3–7 3
5. Исландия 4 1 0 3 8–6 3
6. Лихтенштейн 4 0 0 4 0–14 0
 Люксембург – Исландия
 Словакия – Португалия
11.09 Исландия – Босния
 Португалия – Люксембург
 Словакия – Лихтенштейн
13.10 Исландия – Люксембург
 Лихтенштейн – Босния
 Португалия – Словакия
16.10 Босния – Португалия
 Исландия – Лихтенштейн
 Люксембург – Словакия
16.11 Лихтенштейн – Португалия
 Люксембург – Босния
 Словакия – Исландия
19.11 Босния – Словакия
 Лихтенштейн – Люксембург
 Португалия – Исландия

Я все стараюсь держать в себе.  
Надо сохранять концентрацию до финального 
свистка. Дать волю эмоциям могут  
все остальные на скамейке,  
однако главный тренер должен сохранять 
холодную голову.

Всю осень у сборной Казахстана очень 
плотный график. В эти даты мы не сможем 
сыграть с Россией. А в декабре  
футболисты обеих команд  
уже будут в отпуске.

Один из лидеров сборной Казахстана – полузащитник ЦСКА Бахтиер Зайнутдинов Reuters
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МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФУТБОЛ

Водонос уезжает из Европы
Нголо Канте подписал контракт на четыре года с «Аль-Иттихадом» из Саудовской Аравии, 
где будет получать по 25 миллионов евро за сезон

Лукаку: «Челси», «Интер» или Ближний Восток?
В карьере самого дорогого центрфорварда наступил крайне трудный период

ФУТБОЛ – РАБОТА

Великих футболистов, в свое 
время исполнивших вошедшие 
в историю шедевры, часто спра-
шивают: что они чувствовали 
и о чем думали в момент озаре-
ния? Обычно звезды отвечают ка-
кую-то банальщину, но суть не в этом – 
эпические моменты привлекают 
всеобщее внимание и прово-
цируют разговоры о секундах, 
когда футбол становится ис-
кусством. Затем эти моменты 
обрастают мифами, становят-
ся мемами и уходят в массовую 
культуру в красивой обертке. Так 
работает современный шоу-биз-
нес, к которому футбол уже давно 
относится.

Но Нголо Канте вопросы об озаре-
ниях вряд ли задавали часто. Его фут-
бол – не искусство, а работа. Он тот, кого 
Эрик Кантона в свое время назвал водо-
носом – человеком, который пашет в те-
ни на благо команды. У нас эту роль на-
зывают немного по-другому – «таска-
ет рояль».

Канте и правда никак не вписы-
вается в  рамки современной звез-
ды – ноль скандалов, ноль пафосных 
фотосессий, ноль гламура. Максимум 
скромности и доброты. При этом Нго-
ло умудрился взломать систему и стать 
одним из самых популярных футбо-
листов планеты в режиме «антихайп». 
В этом его уникальность. Чтобы вой-
ти в число героев спорта, маленько-
му французу не пришлось становить-
ся футбольным поэтом – достаточно 
было виртуозно исполнять роль сте-
нографиста. Да и трудно не выделиться 
на фоне дорогих автомобилей на клуб-
ной базе, когда годами ездишь на тре-
нировки на Mini Cooper.

ИНТЕЛЛЕКТ

Путь Канте не должен был стано-
виться историей успеха по определе-
нию. Во Франции мальчишек его по-
коления забирали в команды по двум 
причинам – очевидный талант или 
крепкое телосложение. У малыша Нго-
ло не было ни того ни другого, но было 
кое-что другое – особенное.

«Когда он впервые пришел к нам, 
то был в два раза меньше остальных, – 
вспоминает первый тренер Канте 
в клубе «Сюрен» Пьер Виль. — Он был 
маленьким, но  когда начал играть, 
то превзошел всех. Он играл в коман-
дах вместе с парнями старше него, хоть 
и был в два раза меньше и легче. У него 
врожденный интеллект – он видит по-
ле и быстро оценивает ситуацию. Для 

этого нужно быть умным и сосредото-
ченным, уметь анализировать ситуа-
цию и находить пространство. Он воз-
вращает владение и в 99 случаях из 100 
делает правильный выбор. Порой бы-
вало, что я или тренер по физподго-
товке ему что-то говорили, давали 
какие-то советы, он смотрел на нас, 
и мы никогда не знали, слушал ли и по-
нимал ли он нас. Однако в течение сле-
дующих недель мы видели, что он учел 
все советы».

В 19–20 лет Канте не был уверен, что 
у него что-то получится в профессио-
нальном футболе. Но спустя несколь-
ко сезонов молчаливого и скромного 
парня ростом 171 сантиметр стали на-
зывать одним из самых грозных игро-
ков АПЛ – лучшие команды континен-
та боялись выходить против опорни-

ка, который выжигал в центре поля все. 
О Нголо говорили – если 70 процен-
тов Земли покрыто водой, то осталь-
ные 30 процентов покрывает Канте. 
Сам француз на все эти похвалы лишь 
улыбался и поднимал над головой ку-
бок чемпиона Англии в футболке «Ле-
стера» (сотворив одну из главных сен-
саций в истории спорта), через год – 
в футболке «Челси» (в котором закрыл 
проблемы в центре поля на годы впе-
ред).

СБОРНАЯ

Трудно без Канте представить 
и  сборную Франции, победившую 
на чемпионате мира в России. Он урав-
новешивал атакующий набор исполни-

телей, целиком и полностью прикрыл 
спину Погба, позволив ему проявить 
свои лучшие навыки, и стал ключе-
вой фигурой команды. А после победы 
в финале стеснялся сфотографировать-
ся с кубком мира, хотя все партнеры 
повторяли – без Канте все это было бы 
невозможно.

«Канте получал не так много вни-
мания со стороны СМИ, потому что 
он не является игроком, решающим ис-
ходы матчей в одиночку. Зато он всегда 
является первым выбором своих това-
рищей на тренировках при разделении 
на мини-команды. И его имя значит-
ся первым в списке тренера при выбо-
ре стартового состава», – говорил Ди-
дье Дешам.

Что же тогда все эти годы являет-
ся стимулом Канте? Мотором, кото-
рый заставляет его носиться все 90 
минут, превращая центр поля в выж-
женную пустыню. «Особого навыка 
у меня нет, просто мне нравится, ког-
да мы поднимаем трофеи, – поясняет 
Нголо. — Потом мы фотографируем-
ся, и это фото показывает, как много 
работы мы сделали вместе, как мно-
го трудностей прошли. Победа в мат-
че – самое большое удовлетворение 
в жизни».

Канте производит впечатление роб-
кого и милого парня, и вроде с таким 
характером в спорте трудно добиться 
чего-то серьезного, не обладая талан-

том Месси. Но на самом деле с Нголо 
все не так просто. «Он молчит, он веж-
лив, но вокруг него собирается разде-
валка, – рассказал Виль. — Он не роб-
кий, просто мало разговаривает и очень 
осторожен».

«Я всегда был осторожен по жиз-
ни, – подтвердил слова первого тре-
нера Канте. — Но играть перед публи-
кой для меня никогда не было пробле-
мой. Сначала я играл перед 10 людьми 
в парке, потом перед тысячей, потом 
перед 10 тысячами, потом перед 80 
тысячами, и вот меня уже показыва-
ют по телевизору. У меня нет недостат-
ка в уверенности. Хотя я не суперзвез-
да, я такой же, каким был всегда – тем, 
кто просто играет в футбол».

Европейский путь Канте подо-
шел к концу – в 32 года, после напол-
ненного травмами сезона, он уезжа-
ет в Саудовскую Аравию, где будет 
играть в одной команде с Бензема. 
Нголо поздно вышел на топ-уровень 
и рано закончил топ-карьеру. Но этих 
нескольких лет нам хватило, чтобы 
восхититься интенсивностью и са-
моотверженностью этого крепыша. 
А главное – по достоинству оценить 
то, как он сохранил себя настоящего 
в мире ярких страз и бесконечного по-
тока денег. Такое и правда будет труд-
но забыть.

МАРК БЕССОНОВ

В июле Лукаку вернется из отпу-
ска в Лондон – в «Челси» к Мау-
рисио Почеттино. Казалось, но-

вый тренер – новый шанс проявить се-
бя. Но СМИ поговаривают, что Биг Ром 
не намерен играть за клуб, два года на-
зад заплативший за него 113 миллио-
нов евро (еще никогда до этого в футболе 
не платили таких денег за классического 
центрального нападающего). С того мо-
мента статус Ромелу как одного из луч-
ших форвардов планеты оказался ниве-
лирован. Разберемся, что пошло не так.

ТРАВМЫ

Главная проблема Лукаку последних 
лет – травмы. Еще в «Челси» он на месяц 
выбывал из-за проблем со связками, за-
тем болел коронавирусом и летом успел 
повредить лодыжку. За сезон в «Челси» 
поняли, что зря возвращали бельгий-
ца за такие деньги, и отдали «Интеру» 
в аренду. Но и тут болячки не оставили 
Ромелу в покое. В завершившемся се-
зоне он пропустил 18 матчей на клуб-
ном уровне, включая почти весь осен-
ний отрезок. Из-за травмы подколенно-
го сухожилия был недоступен в сентябре 
и октябре, а потом долго набирал форму, 
поехав на чемпионат мира в Катар в не-
определенном статусе – было непонят-
но, сыграет он в итоге или нет.

Полноценно Лукаку вернулся в осно-
ву под конец сезона, раззабивался (во-
семь мячей и четыре передачи в 12 ту-
рах), но в Лиге чемпионов Симоне Инд-
заги предпочитал уже сыгравшийся дуэт 
Лаутаро – Джеко. Даже в финале с «Ман-
честер Сити» Лукаку вышел на поле толь-
ко в середине второго тайма.

Сам футболист очень переживал 
из-за навалившейся горы поврежде-
ний: «Впервые в моей жизни я отсут-
ствовал шесть месяцев и не имел воз-
можности играть. Это заставило ме-
ня о многом задуматься. Может быть, 
мне следует пройти более длительную 
реабилитацию, чтобы играть дольше. 
В сборной не так много людей, с кото-
рыми могу поговорить об этом. Компа-
ни пришлось внезапно уйти на пенсию 
в 33 года. Я не хочу, чтобы это произо-
шло со мной».

И действительно, Ромелу никогда 
не страдал из-за травм так сильно, как 

в этом сезоне. Возможно, именно пло-
хая физическая подготовка сказалась 
на итоговом качестве игры форварда.

РЕАЛИЗАЦИЯ

В  завершившемся сезоне Лукаку 
дважды успел стать героем мемов из-за 
запоротых моментов в ключевых эпи-
зодах решающих матчей. Казалось, ка-
кие могут быть проблемы у футболиста, 
забившего за карьеру более 250 мячей 
и лучшего бомбардира в истории своей 
сборной? Оказывается, могут – да еще 
какие!

Первый эпизод произошел на чем-
пионате мира в Катаре. Бельгийцы игра-
ли в последнем туре группового этапа 
с Хорватией: Ромелу и его команде бы-
ла необходима победа, чтобы выйти 
в плей-офф. Несмотря на оборонитель-
ную игру хорватов, бельгийцы находи-
ли бреши в их построениях и выводили 
появившегося на поле во втором тайме 
Рома на ударные позиции. Вот толь-
ко Лукаку будто прокляли – мяч после 
его ударов просто отказывался залетать 
в ворота.

Как подсчитали эксперты Squawka, 
за тайм игрового времени бельгиец 
не реализовал четыре явных голевых 
момента (и наработал 1,67 xG). За это 
время он попал в штангу, неудачно под-

ставил ногу при простреле, а на 90-й ми-
нуте мог забить в пустые ворота, но вме-
сто этого грудью скинул мяч в руки гол-
киперу.

После игры Ромелу расплакал-
ся, а Тьерри Анри (работавший в шта-
бе сборной) пошел утешать игрока. 
В недавно вышедшем эпизоде сериа-
ла «Один за всех» Лукаку рассказал, что 
играл на ЧМ недолеченным:

«Люди не знают: все, что я мог – это 
помочь команде. Я травмировал бедро 
за месяц до чемпионата мира и недоста-
точно тренировался. У меня было всего 
две тренировки перед выходом на по-
ле после трехмесячной паузы. Но ска-
зал себе, что это, возможно, мой послед-
ний ЧМ. Был зол, что не мог помочь ко-
манде на групповом этапе, но стараюсь 
не позволять эмоциям брать верх».

Лукаку вернулся в «Интер», набрал 
форму и в классном состоянии подошел 
к финалу Лиги чемпионов, но начал игру 

на лавке. Беда снова настигла его в са-
мый ответственный момент. Он вы-
шел спасать «Интер» от поражения в ЛЧ 
на 57-й минуте – причем миланцы после 
выхода Ромелу реально заиграли более 
остро и стали создавать опасные момен-
ты. Лукаку был самым активным и не-
сколько раз бил по воротам, но в ито-
ге запомнился антигероем: на 71-й за-
блокировал удар Димарко в створ, а на  
88-й сам не реализовал убойный момент 
и пробил прямо во вратаря «Сити» Эдер-
сону. Sky Sports признал Лукаку худшим 
игроком финала.

Главный остряк мирового футбо-
ла Гари Линекер написал: «Блестящий 
блок Лукаку». В соцсетях же начался на-
плыв расистских комментариев в адрес 
Ромелу, а болельщики «Милана» раз-
весили по городу баннеры: «10 июня  
2023-го, сейв Лукаку», «Нужно было под-
нять кубок, а не голову». А недавно про 
промах Ромелу в финале пошутил и Хо-
сеп Гвардиола: «Я чемпион Европы, по-
тому что нападающий не забил головой 
с трех метров».

Сам Лукаку извинялся перед болель-
щиками: «Этого не должно было слу-
читься. Мы отдали все. Это дерьмовое 
чувство для всех нас, кто любит этот пре-

красный клуб. Но «Интер» все еще голо-
ден. Мы будем бороться, чтобы однажды 
достичь момента славы».

БУДУЩЕЕ

13 мая Лукаку стукнуло 30, и сейчас 
он уже не котируется как один из силь-
нейших нападающих мира – место в ос-
нове ему не гарантировано ни в «Чел-
си», ни в «Интере». Хотя все же самый 
реалистичный вариант продолжения ка-
рьеры – остаться на «Сан-Сиро». Бель-
гиец сам не раз в интервью признавал-
ся в любви черно-синим, да и в целом 
отдает большее предпочтение итальян-
скому футболу, нежели АПЛ. Поэтому Лу-
каку не горит желанием что-то доказы-
вать Почеттино, который вроде как го-
тов с ним поработать.

Также СМИ сообщали об  интере-
се клубов из Саудовской Аравии. Тодд 
Боэли лично летал в Саудовскую Ара-
вию, чтобы договориться о трансфере. 
«Аль-Хиляль» был готов заплатить око-
ло 50 миллионов евро «Челси» и дать 
Лукаку контракт на два года с зарпла-
той около 25 миллионов в год. Только 
вот по информации Foot Mercato, Роме-

лу запросил 90 миллионов за сезон, и та-
кие запросы привели саудовцев в ужас.

Как пишет инсайдер Джанлука 
Ди Марцио, «Интер» уже сделал запрос 
в «Челси» по аренде Лукаку и Кулиба-
ли. Но и тут есть проблемы. «Челси» ес-
ли и захочет расстаться с бомбардиром, 
то за кругленькую сумму и в качестве 
полноценного трансфера. Лондонцы 
хотят хотя бы частично отбить уплачен-
ные за бельгийца 115 миллионов евро. 
Да и на горизонте маячит трансфер Вла-
ховича, на который тоже нужны сред-
ства. «Интер» же придерживается курса 
оптимизации расходов и вряд ли потя-

нет запрашиваемую сумму, поэтому до-
бивается арендного соглашения.

В общем, будущее у Лукаку туманно. 
Зато в нем целиком и полностью уверен 
тренер сборной Бельгии Доменико Теде-
ско, который в сборной сделал форвар-
да вице-капитаном и из-за этого рас-
сорился с Куртуа: «Ромелу очень силен 
ментально. Я удивлен, что его так силь-
но критикуют – это зашло слишком да-
леко. Лукаку – один из лучших нападаю-
щих мира уже 10 лет, и я в нем нисколь-
ко не сомневаюсь».

АРТЕМ НИКУЛИН

Лучший сезон – в «Лестере»

Лучший сезон в своей карьере Нголо Канте провел семь лет назад в со-
ставе «Лестера». Тогда французский опорник совершил 175 отборов 
и 156 перехватов. За последующие семь чемпионатов Англии ни само-

му Канте, ни кому-то еще не удалось даже приблизиться к этим числам. Сам 
Нголо еще дважды оказывался в тройке лучших по ключевым оборонитель-
ным показателям, а в последние годы выпал из числа лидеров – в первую оче-
редь из-за травм.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Лидеры по отборам и перехватам в премьер-лиге  
в последние восемь сезонов

Сезон Матчи Канте Отборы Перехваты
  Лидер Команда Количество Место  Лидер Команда Количество Место 
     Канте    Канте
2015/16 37 Нголо Канте Лестер 175  1-е Нголо Канте Лестер 156  1-е
2016/17 35 Идрисса Гей Эвертон 136  2-е Кертис Дэйвис Халл Сити  91  2-е
2017/18 34 Вилфред Ндиди Лестер 138  3-е Нголо Канте Лестер  85  1-е
2018/19 36 Вилфред Ндиди Лестер 143 20-е Этьенн Капуэ Уотфорд  85 44-е
2019/20 22 Аарон Ван-Биссака МЮ 129 90-е Диего Рико Борнмут  84 37-е
2020/21 30 Люк Айлинг Лидс 108 14-е Ян Беднарек Саутгемптон  84 13-е
2021/22 26 Кристиан Нергор Брентфорд 109 43-е Мохаммед  Саутгемптон  78 64-е 
      Салису
2022/23  7 Жоау Пальинья Фулхэм 147 274-е Деклан Райс Вест Хэм  63 287-е

Так мало на клубном уровне  
не забивал 11 лет

В матчах за «Интер» во всех турнирах в сезоне-2022/23 Ромелу Лукаку забил 
всего 14 голов. Это худший результат бельгийского форварда за последние 
11 лет. В сезоне-2011/12 19-летний нападающий дважды отличился в двух 

играх за родной «Андерлехт», а затем провел 12 безголевых матчей за «Челси». 
Правда, и по нагрузке завершившийся сезон получился одним из самых сла-
бых для Ромелу. Форвард сыграл за «Интер» 37 матчей – минимальный резуль-
тат за девять лет.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ 

Результативность Ромелу Лукаку на клубном уровне во всех турнирах

Сезон Команда Страна Матчи Голы Ср.
2008/09 Андерлехт Бельгия   1   0 -
2009/10 Андерлехт Бельгия  45  19 0,42
2010/11 Андерлехт Бельгия  50  20 0,40
2011/12 Андерлехт Бельгия   2   2 1,00 
 Челси Англия  12   0 - 
 Итого   14   2 0,14
2012/13 Вест Бромвич Англия  38  17 0,45
2013/14 Челси Англия   3   0 - 
 Эвертон Англия  33  16 0,48 
 Итого   36  16 0,44
2014/15 Эвертон Англия  48  20 0,42
2015/16 Эвертон Англия  46  25 0,54
2016/17 Эвертон Англия  39  26 0,67
2017/18 Манчестер Юнайтед Англия  51  27 0,53
2018/19 Манчестер Юнайтед Англия  45  15 0,33
2019/20 Интер Италия  51  34 0,67
2020/21 Интер Италия  44  30 0,68
2021/22 Челси Англия  44  15 0,34
2022/23 Интер Италия  37  14 0,38
Всего   589 280 0,48

Компани пришлось внезапно уйти  
на пенсию в 33 года. Я не хочу,  
чтобы это произошло со мной.

Ромелу Лукаку

Sky Sports признал бельгийца  
худшим игроком финала Лиги чемпионов

Ромелу Лукаку Reuters

Чтобы войти 
в число 
героев спорта, 
маленькому 
французу 
не пришлось 
становиться 
футбольным 
поэтом – 
достаточно 
было виртуозно 
исполнять роль 
стенографиста

Нголо Канте Reuters
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МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФУТБОЛ

Златан Ибрагимович

41 год
Нападающий
«Милан» (здесь и далее – последний клуб футбо-

листа)
Это случилось – Златан все-таки за-

кончил карьеру. Шведский форвард вы-
ступал за «Мальме», «Аякс», «Ювентус», 
«Интер», «Барселону», «Милан», «ПСЖ», 
«Манчестер Юнайтед» и «Лос-Анджелес 
Гэлакси». Завоевал 32 трофея, забил под 
600 мячей и красиво попрощался: при 
полных трибунах «Сан-Сиро» вышел на 
поле с микрофоном, произнес речь, ис-
купался в овациях и даже заплакал. Та-
ким Златана мы не видели никогда. Бо-
лельщики «Милана» тоже провожали ле-
генду со слезами на глазах.

Фанаты «Вероны», с которым в тот ве-
чер встречался «Милан», начали свистеть, 
когда швед произносил речь. Златан от-
реагировал в фирменном стиле: «Про-
должайте. Это лучший момент для вас 
в этом сезоне – вы увидели меня». После 
этой фразы Ибра сорвал овации милан-
ской публики. 

Уже после церемонии Златан написал 
прощальную речь в своих соцсетях.

«Я родился в Мальме. Вырос в Ам-
стердаме. Помудрел в Турине. Стал львом 
в Барселоне. Вырос в Милане. И обрел но-
вые перспективы в Париже. Набрался 
выдержки в Манчестере и повеселился 
в Лос-Анджелесе. И, наконец, обрел по-
кой на новой родине в Милане.

Меня создали вы. И наследие, которое 
я надеюсь оставить после себя, – это все 
новые Златаны, созданные мной. Все те, 
у кого сердце льва. Все те, у кого в глазах 
горит огонь. Все те, кто искренне понима-
ет, что невозможного нет».

По данным Calciomercato, летом Ибра-
гимович останется в «Милане» и получит 
должность в клубе: он станет связующим 
звеном между руководством и командой.

Гарет Бэйл

33 года
Нападающий
«Лос-Анджелес»

В период расцвета карьеры вряд ли 
кто-то мог представить, что Бэйл уйдет 
в 33. Но в последние годы Гарет потерял 
мотивацию, а после вылета сборной Уэль-
са с ЧМ-2022 окончательно решил завя-
зать с большим футболом. 

Показательно, что спустя всего две не-
дели после ухода Бэйл отправился на про-
фессиональный турнир по гольфу, кото-
рый он любил, возможно, даже больше, 
чем футбол. 

В мае пошли слухи о том, что Гарет мо-
жет возобновить карьеру, но его агент все 
опроверг: «Он больше не хочет играть. Сей-
час у него прекрасная жизнь. Он со своей 
семьей, проводит много времени с детьми – 
именно этим он собирается заниматься».

Бэйл выступал за «Саутгемптон», «Тот-
тенхэм», «Реал» и «Лос-Анджелес». В 665 
матчах он забил 227 голов и выиграл 22 
трофея, главные из которых – пять куб-
ков Лиги чемпионов с «Реалом».

Жерар Пике

36 лет
Защитник
«Барселона»

В ноябре Пике провел свой последний 
матч за «Барселону» против «Альмерии» 
и объявил о завершении карьеры. 

«Мой дедушка сделал меня частью 
этого клуба с самого моего рождения. Я 
здесь родился и здесь умру. Это не проща-
ние, и я абсолютно убежден, что вернусь 
в этот клуб. Да здравствует «Барса»!» – ска-
зал испанец в своей прощальной речи на 
«Камп Ноу».

Теперь Жерар активно занимается 
развитием «Кингс Лиги» – аналога нашей 
Медиалиги. 

Гонсало Игуаин

35 лет
Нападающий
«Интер Майами»

Аргентинский нападающий доигры-
вал в МЛС в «Интере Майами», где ос-
вободил десятый номер для Лео Месси. 
Но запомнится Гонсало по выступлени-
ям за «Реал», «Ювентус», «Наполи», «Ми-
лан» и «Челси». 

Золото в Испании и Италии, нацио-
нальные кубки и победа в Лиге Европы 
с «Челси» – Игуаин уходит с приличной 
коллекцией трофеев.

Хоакин

41 год
Полузащитник
«Бетис»

Икона «Бетиса» завершала сезон в сле-
зах после своего 622-го матча в ла лиге – 
рекордного для чемпионата! На стади-
оне «Бенито Вильямарин» после игры 
последнего тура с «Валенсией», цвета ко-
торой Хоакин тоже защищал, испанец 
трогательно попрощался с болельщика-
ми и любимым клубом.

«Благодаря этим фанатам я стал Хоа-
кином. Много эмоций, много воспомина-
ний... Очень трогательный день», – не пе-
реставая плакать, говорил ветеран.

В начале июня «Бетис» провел про-
щальный матч Хоакина, в котором уча-
ствовали его друзья: Серхио Рамос, Икер 
Касильяс, Хавьер Савиола, Санти Касор-
ла, Гути, Пепе Рейна, Руд ван Нистелрой 
и другие знаменитости. 

Месут Озил

34 года
Полузащитник
«Истанбул ББ»

Немецкий хавбек объявил о завер-
шении карьеры весной: в турецком «Ис-
танбуле» в прошедшем сезоне он сыграл 
лишь в четырех матчах, часто не попадая 
в состав из-за травм. Поэтому Месут ре-
шил остановиться.

«Мне выпала честь быть профессио-
нальным футболистом вот уже почти 17 
лет, и я невероятно благодарен за эту воз-
можность. Но в последние недели и меся-
цы, перенеся вдобавок ко всему несколько 
травм, мне становилось все более и более 
ясно, что пришло время покинуть боль-
шую футбольную арену», – сообщил он 
в соцсетях.

«Шальке», «Вердер», «Арсенал», «Фе-
нербахче», «Истанбул» и, конечно, «Ре-

ал» – немец провел славную карьеру, вы-
играв 10 клубных трофеев. Ему не поко-
рилась только Лига чемпионов. Зато есть 
золото чемпионата мира, завоеванное 
в 2014 году. 

Фернандо Льоренте

38 лет
Нападающий
«Эйбар»

В прошлом сезоне испанский форвард 
играл за «Эйбар» и, когда его контракт ис-
тек, остался без клуба. В феврале этого го-
да он сообщил, что официально завершил 
карьеру и будет играть в падел. Правда, 
весной чемпион мира и Европы все-таки 
соскучился по футболу и выразил желание 
заявиться в Медиалигу Пике. 

Эммануэл Адебайор

39 лет
Нападающий
«Семасси»

Тоголезский нападающий пару лет на-
зад покинул европейский футбол и до-
игрывал сначала в «Олимпии Асунсьон» 
из Парагвая, а затем в «Семасси» из Того. 
В феврале Адебайор приезжал в Москву 
на Кубок легенд-2023 и выступал за ко-
манду звезд Африки. Уже тогда стало по-
нятно, что он заканчивает. В марте офи-
циально сообщил о завершении карьеры.

Марек Хамшик 

35 лет
Полузащитник
«Трабзонспор»

Легенда «Наполи» и сборной Словакии 
последние сезоны провел в «Трабзонспо-
ре», с которым год назад стал чемпионом 
Турции. Это его единственный чемпион-
ский титул в карьере. 

Сезон-2022/23 стал для него послед-
ним – в июне словак сообщил, что завер-
шает яркую карьеру. 

Лукас Лейва

36 лет
Полузащитник
«Гремио»

Бразильца многие помнят по вы-
ступлениям за «Ливерпуль» и «Лацио». 
В марте этого года Лейва был вынужден 
завязать с футболом из-за проблем с серд-
цем. Врачи выявили у него рубцовый фи-
броз миокарда. Символично, что послед-
ним клубом бразильца стал «Гремио» – 
его первый клуб в карьере. 

Мартен Стекеленбург

40 лет
Вратарь
«Аякс»

Голландский вратарь в этом сезоне не 
сыграл ни одного официального матча 
за «Аякс». В мае клуб объявил, что Стеке-
ленбург завершит карьеру. После сезона 
клубные медиа выпустили большое про-
щальное видео с голкипером, который 
провел за амстердамцев под 300 матчей.

Кевин-Принс Боатенг

36 лет
Нападающий
«Герта»

Год назад экс-игрок «Милана», «Бар-
сы» и «Тоттенхэма» ярко отмечал прод-
ление контракта с «Гертой» – он заказал 
2023 кебаба для болельщиков. Тогда же 
ганец анонсировал, что это его послед-
ний сезон. И он получился провальным: 
берлинский клуб вылетел во вторую ли-
гу и теперь будет пытаться вернуться, но 
уже без Кевина-Принса.

Боян Кркич 

32 года
Нападающий
«Виссел Кобе»

Испанец сообщил о завершении ка-
рьеры весной во время мероприятия, ко-
торое проходило на «Камп Ноу»: «Я по-
пал в «Барсу», когда мне было восемь лет, 
и теперь, в 32 года, после многих лет, хо-
чу с гордостью объявить, что мой этап 
профессионального футболиста подхо-
дит к концу. Очень благодарен за все, что 
я испытал. Чувствую, что мое время при-
шло. Я завершаю карьеру», – заявил испа-
нец на церемонии.

Последним клубом Бояна был япон-
ский «Виссел Кобе». 

Доменико Кришито 

36 лет
Защитник
«Дженоа»

 В ноябре прошлого года Кришито объ-
явил о завершении карьеры, но не смог 
удержаться от очередного приглашения 
«Дженоа», который выступал в серии В. 
Итальянец вернулся в футбол на полгода, 
чтобы помочь клубу выкарабкаться в се-
рию А. 

В итоге Доменико ждал красивейший 
финал: в своем последнем матче он играл 
против прямых конкурентов «Бари» и по-

мог «Дженоа» победить (4:3), забив побед-
ный гол с пенальти на 95-й минуте.

Ради такого праздника и эмоций точ-
но стоило пережить этот сезон.  

Кристиан Родригес 

37 лет
Защитник
«Пласа Колония»

Уругвайский защитник зажигал 
в «ПСЖ», «Бенфике», «Атлетико», «Пор-
ту» и «Парме», а последние годы про-
вел на родине. В январе Родригес сооб-
щил о завершении карьеры. В сборной 
Уругвая хавбек провел более ста матчей, 
а последним крупным турниром для не-
го стал ЧМ-2018 в России.

Матиас Фернандес

37 лет
Полузащитник
«Депортес Ла Серена»

Легендарный чилиец играл за «Ви-
льярреал», «Спортинг», «Фиорентину» 
и «Милан», а последние три года высту-
пал на родине за «Ла Серену». В феврале 
Матиас объявил, что уходит из футбола. 
В сборной у Фернандеса более 70 мат-
чей и победа на Кубке Америки в 2015 
году.

Элджеро Элиа

36 лет
Нападающий
«АДО Ден Хаг»

Голландец Элиа считался большим та-
лантом – в 17 лет дебютировал за «АДО 
Ден Хааг», забил в дебютном матче за 
сборную, был в заявке той самой коман-
ды, которая играла в финале ЧМ-2010. 
Но карьера Элджеро стала разочарова-
нием: после «Гамбурга» он получил глав-
ное предложение – от «Ювентуса». И про-
валился в Турине – весь сезон провел на 
скамейке, после чего покинул команду. 
Два года назад вернулся в родной клуб, 
а прошлой зимой объявил, что завершает 
карьеру. ESPN сообщал, что после футбо-
ла Элиа увлекся музыкой и стал рэпером. 

Бурак Йылмаз 

37 лет
Нападающий
«Фортуна»

Турецкий форвард почти всю карье-
ру провел на родине, где регулярно от-
личался за «Галатасарай», «Трабзонспор» 
и «Бешикташ». В 2020-м Йылмаза купил  

«Лилль», вместе с которым он выиграл 
чемпионат Франции. Последним клубом 
Бурака стала «Фортуна» из Нидерландов. 
Йылмаз забил 9 голов в 26 матчах, а по-
сле этого сезона решил расторгнуть кон-
тракт и завершить карьеру. Нападающий 
уже сообщил, что теперь хочет стать тре-
нером.  

Шиме Врсалько 

31 год
Защитник
«Олимпиакос»

Хорват выступал за загребское «Ди-
намо», «Атлетико», «Дженоа», «Интер», 
«Сассуоло», а его последним клубом стал 
«Олимпиакос». Правда, в Греции карьера не 
задалась: Врсалько редко выходил на поле, 
страдал из-за травм и осенью расторг кон-
тракт. Весной этого года Шиме заявил, что 
не собирается возвращаться в футбол и со-
средоточится на агентской деятельности.

Жоау Миранда 

38 лет
Защитник
«Сан-Паулу»

Бразильского защитника помнят по 
игре в «Атлетико» и «Интере». В составе 
команды Диего Симеоне Миранда вы- 
играл чемпионат Испании, Лигу Европы, 
Суперкубок Европы и дошел до финала 
Лиги чемпионов. Из Италии Жоау уехал 
в Китай, где выступал за «Цзянсу Сунин». 
А его последним клубом стал «Сан-Паулу». 

«Время пришло. Всем, кто меня под-
держивал, я особенно благодарен. Боль-
шое спасибо, футбол!» – написал Миран-
да в январе этого года. 

Йонас Хектор 

33 года
Защитник
«Кельн»

Всю свою профессиональную карье-
ру защитник, которого называли самым 
скромным игроком сборной Германии, 
провел в одном клубе – «Кельне». Хектор 
не стал большой звездой, но немецкие бо-
лельщики всегда ценили его за предан-
ность одной команде (хотя Йонас давно 
мог перейти в «Баварию»). 

Хектор ушел из сборной в 2017 году 
после смерти брата, чтобы больше вре-
мени проводить с семьей. Клубную карье-
ру он завершил по схожей причине: устал 
от постоянного стресса, внимания и пу-
бличности.

ВЛАДИСЛАВ ЗИМАГУЛОВ

Дальше без Ибры,  
Бэйла и Пике

Жерар Пике Reuters Гарет Бэйл Reuters

Провожаем известных футболистов, 
которые завершили карьеры  
после окончания сезона-2022/23

Златан Ибрагимович Reuters
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Трехкратный олимпийский чем-
пион Александр Большунов уси-
ленно готовится к новому сезону. 

Но находит время и на бизнес-проекты. 
Так, на днях спортсмен представил свои 
именные перчатки для лыжероллеров. 
Александр без особой помпы предста-
вил свой личный бренд, и первые това-
ры уже можно приобрести на крупных 
маркетплейсах. При этом идея зараба-
тывать на своем имени в спорте дале-
ко не нова. Более того, даже конкретно 
в лыжах количество разных предложе-
ний очень существенно. Так что Боль-
шунову придется столкнуться с серьез-
ной конкуренцией – и прежде всего, ко-
нечно, с норвежцами.

«Вот выпустил перчатки для лыже-
роллеров. Как вам?» – написал в своих 
соцсетях Александр Большунов, прило-
жив к публикации фото в перчатках со 
своей фамилией и логотипом АБ.

Судя по всему, у Александра серьез-
ные планы на бренд АБ и в скором 
времени мы увидим и другие товары 
с этим логотипом. К тому же у россия-
нина теперь нет личных контрактных 
обязательств с известными произво-
дителями спортивной экипировки. Не-
мецкий бренд перчаток Kinetixx еще 
в марте прошлого года прекратил со-
трудничество лично с Большуновым 
и с Федерацией лыжного спорта Рос-
сии в принципе. Эта компания рабо-
тала и с российским, и с белорусским 
биатлоном, но контракты в прошлом.

Причиной для разрыва контрак-
та стало появление Александра на пу-
бличных мероприятиях политическо-
го характера в России, после чего Боль-
шунова, ранее одну из главных звезд 
Kinetixx, вместе с другими россияна-

ми удалили из списка амбассадоров 
на сайте компании. Приостановили 
контракты с трехкратным олимпий-
ским чемпионом и остальными пред-
ставителями России и  поставщики 
лыжной экипировки Swix (Норвегия) 
и Rossignol (Франция).

Таким образом, у Александра воз-
никла необходимость в поиске новых 
партнеров. А также возможность для 
своего собственного бизнеса. Ведь своя 
линия одежды и, в частности, специа-
лизированной экипировки – популяр-
ная история среди спортсменов, а тем 
более среди лыжников и биатлонистов. 
Так что без конкуренции перчатки АБ 
не останутся, и на первый план ожи-
даемо здесь выходят норвежцы. Один 
из первопроходцев в лыжной моде – 
восьмикратный олимпийский чемпи-
он Бьорн Дели. Его бренд BD стал на ка-
кое-то время даже официальным по-
ставщиком сборной Норвегии.

Дели начинал с лыжных костюмов 
и шапок, но затем расширил продук-
цию рюкзаками и повседневной оде-

ждой. Свой бренд запускала и извест-
ная белорусско-норвежская семейная 
пара Дарьи Домрачевой и Уле-Эйна-
ра Бьорндалена. 13-кратный чемпион 
мира Петтер Нортуг начинал со спор-
тивных очков, но затем под маркой 
Northug стали выходить даже трусы. 
Они стали известны благодаря эксцен-
тричной рекламе, в которой продукта-
ми марки Петтер стремится вдохно-
вить покупателей стать лучшей вер-
сией себя.

Есть примеры относительно успеш-
ного бизнеса и  среди россиян. Так, 
марку GR развивает Глеб Ретивых. Его 
специализация – спортивные комби-
незоны, но и простую майку с тема-
тическим принтом на сайте вы также 
сможете найти. Причем для Глеба это 
социальный бизнес – большую часть 
прибыли он направляет на развитие 
лыжных гонок в Пермском крае.

Также известен бренд DE, кото-
рый развивал олимпийский чемпи-
он Турина-2006 Евгений Дементьев. 
Его продукцию поддерживали лыжни-
ки текущего созыва сборной, напри-
мер Сергей Устюгов. Чемпион мира 
Максим Вылегжанин продает экипи-
ровку под брендом «ВМакс». И все же 
первым ярким примером, когда спор-
тсмены в России попробовали зара-
батывать на своей известности, были 
сноубордисты Алена Заварзина и Вик 
Уайлд. Красивая пара работала на мас-
совый рынок и хотела удивить своей 
линией одеждой под маркой W+Z. Од-
нако этот бизнес остался в прошлом, 
как и их семья.

Сегодня свои проекты есть поч-
ти у каждого известного в своем виде 
спорта чемпиона – от игрока в гольф 

Тайгера Вудса до футболиста Криштиа-
ну Роналду. Но известность в спорте не 
всегда сулит успех в бизнесе. Так, про-
валились коммерческие идеи Павла Бу-
ре с его попыткой заработать на име-
ни Русской Ракеты. Успешно свое имя 
в бизнесе использовал Майкл Джор-
дан. Его коллаборация с Nike и бренд 
Air Jordan до сих пор считаются при-
мером для маркетологов во всем мире. 
Развили эту тему Катарина Витт, Дэвид 
Бэкхэм и Роджер Федерер.

Еще один яркий пример – Мария 
Шарапова и ее Sugarpova (правда, тут 
речь не об одежде). Несмотря на колос-
сальные вложения, массовый покупа-
тель так и не понял, почему он дол-
жен покупать конфеты от теннисист-
ки, и сейчас компания на грани краха. 
Так что и Большунову нужно быть ак-
куратным с экспериментами – далеко 
не факт, что условные пряники или на-
ушники под его брендом будут иметь 
такой же успех, как лыжные перчатки.

РУСТАМ ИМАМОВ

В среду в южной Польше стартовали тре-
тьи в истории Европейские игры. Со-
провождаясь скандалами по поводу 

места проведения, статуса и участия Рос-
сии, они спустя восемь лет после премье-
ры все еще ищут свою идентичность. В этом 
году в программу Европеады включены са-
мые невероятные и отчасти несуразные ви-
ды спорта. Есть ли у такого формата буду-
щее и не много ли наплодили международ-
ные организации различных Игр, которые 
потом некуда приткнуть?

ТРУДНЫЙ ВЫБОР ХОЗЯЕВ

Начать надо с того, как проходил выбор 
города – хозяина Игр. Европейский олим-
пийский комитет несколько раз переносил 
дедлайн по заявкам, объясняя это «большим 
интересом по всему континенту», и после 
нескольких продлений был вынужден объ-
явить, что претендент только один – Краков, 
и тот заменил первоначально баллотировав-
шийся Катовице. Ну да ладно – не считать же 
нам выборы из одного кандидата пробле-
мой, в конце концов.

Нужность и свежесть Игр получила лиш-
нее подтверждение в креативном лозунге 
«Мы – единство», а также в конфликте поль-
ского государства и городских властей из-
за организации. Они передавали Игры друг 
другу, как горячую картошку, – власти Кра-
кова утверждали, что согласились провести 
соревнования только под гарантии «обще-
национальных» сил. Однако в итоге догово-
риться удалось.

Нужно ли говорить, что предыдущие Ев-
ропейские игры проводили Баку и Минск, 
и понятно, что это был скорее вопрос пре-
стижа, чем целесообразности. Минский тур-
нир сначала забрали Нидерланды, потом его 
перенесли в Россию, и после допингового 
скандала только белорусские власти нашли, 
чем спасти проект.

НЕОБЫЧНЫЕ ВИДЫ СПОРТА

За что стоит похвалить организаторов – 
они пошли нестандартным путем и реши-
ли, с одной стороны, освежить программу, 
с другой – договорились о статусе отбороч-
ных олимпийских соревнований с неко-
торыми федерациями. Итак, среди видов 
спорта – летние прыжки с трамплина, и это 
дебют этого вида в каких-либо летних муль-
тиспортивных мероприятиях в истории. 
Также в программе муай-тай, падель/падел 
(это испанская смесь тенниса, пинг-понга 
и сквоша) и зрелищный текбол – футволей 
на изогнутом столе для настольного тен-
ниса.

Среди демонстрационных видов вооб-
ще революция – добавлен технический ав-
тоспорт, который никогда на Олимпиа-
ды не пускали, горный бег, сумо, шахматы, 
а параллельно проходят киберспортивные 
игры. Классических спортивной гимнасти-
ки и борьбы, наоборот, не будет.

УЧАСТНИКОВ МНОГО.  
И ТОЛКУ?

Участники – 48 сборных, включая коман-
ду беженцев из иранцев, афганцев и каме-
рунцев. Нашлось место Косово; России и Бе-
лоруссии – нет. Европейские чиновники 
и польские организаторы упорно отказыва-
лись даже рассматривать возможность рос-
сиян участвовать уже после новых рекомен-
даций МОК. Из-за чего Международная фе-
дерация фехтования лишила турнир статуса 
отборочных к Олимпиаде.

Вряд ли в самой Европе Игры вызовут 
огромный интерес. Телеправа закуплены, 
но даже идея объединенных чемпионатов 
Европы по водным видам спорта, легкой 
атлетике, гребле и велоспорту в 2018 году 
смотрелась успешнее. Два больших города, 
Берлин и Глазго, понятная программа со-
ревнований, не скомканная, а включающая 
смотрибельные виды и всех звезд. В этот 
раз главные звезды по иронии судьбы бу-
дут в прыжках с трамплина – на них при-
едут лучшие.

Европейские игры должны уместить за 
10 дней 253 комплекта медалей – 25 в день 
или по два в час, если выкинуть ночное вре-
мя. 22–24 июня будет разыгрываться по 35 
комплектов медалей в день. Следить за такой 
кутерьмой крайне непросто. В этом смысле 
даже Азиатские и Панамериканские игры, 
идущие 15 дней, выстроены более грамотно.

СЛИШКОМ МНОГО ИГР

Европа и так богаче всего представлена 
на Олимпиаде, и все лучшие встретятся че-
рез год в Париже. Так что сложно ожидать 
феерии от Игр европейских. Любой другой 
континентальный форум в Азии или Амери-
ке будет более конкурентный и спортивный 
по определению. Две предыдущие Европеа-
ды выиграла Россия, в первый раз опередив 
на 58 золотых медалей своих ближайших со-
перников (Азербайджан, ведь Игры проходи-
ли в Баку), во второй – на 21, причем снова 
хозяев, белорусов. Не исключено, что в этот 
раз медальный зачет постараются выиграть 
поляки, чтобы провернуть старый как мир 
трюк с получением политических очков за 
счет спорта.

Проблемы с поиском хозяев уже наблю-
даются у самой Олимпиады. Не зря хозяй-
кой будущих зимних Игр называют Саудов-
скую Аравию, а жители городов-организато-
ров все жестче протестуют. Возможно, МОК 
стоит подумать о других методах сохранения 
своей актуальности? Продлить Игры с двух 
недель хотя бы до трех, чтобы за трансляци-
ями легче было следить – чемпионат мира 
по футболу идет же месяц, а Кубок мира по 
регби и крикету – полтора. Или сделать упор 
на маркетинг, соцсети, а может, даже разо-
браться с политическими моментами вну-
три организации.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

После февраля 2022 года в России один за 
одним стали отменяться и переноситься 
международные соревнования. К двум из 

них было повышенное внимание, так как требо-
вались существенные финансовые средства на 
подготовку и организацию: чемпионат мира по 
волейболу-2022 среди мужских команд и летняя 
универсиада-2023. 

Волейбольный турнир перенесли в Поль-
шу и Словению. Всероссийская федерация во-
лейбола сразу потребовала от FIVB компен-
сацию, оценив убытки в 80 миллионов дол-
ларов. Сейчас идут судебные разбирательства 
в САS. Да, процесс затянулся, но в ВФВ уве-
рены, что имеют хорошие перспективы вы-
играть это дело.

Что касается универсиады, которую плани-
ровали провести в августе этого года в Екате-
ринбурге, то ее официально не отменили, а пе-
ренесли на неопределенный срок. Этим летом 
соревнования пройдут в китайском Ченду, но 
это не значит, что в будущем они не заглянут 
в столицу Урала. 

Однако неопределенность существует. Орга-
низаторы универсиады, в отличие от волейболь-
ных коллег, не пошли в суды. Вместо этого бы-
ло решено провести альтернативный турнир – 
Международный фестиваль университетского 
спорта.

Фестиваль университетского спорта пройдет 
с 19 по 31 августа, то есть прямо в стык к пла-
нируемой универсиаде, которая состоится с 8 
по 19 августа.

Конечно, среди участников соревнований 
в Екатеринбурге не будет представителей мно-
гих стран, однако география у праздника все 
равно получается обширной. Ожидается, что 
бороться за медали будут около 3,5 тысячи сту-
дентов, среди которых примерно, 1,5 тысячи – 
иностранцы. Это спортсмены из государств – 
участников БРИКС, ШОС и СНГ. Будут студен-
ты из Бразилии, Китая, Турции, ЮАР и других 
стран. 

Программа у фестиваля немного отличает-
ся: соревнования пройдут в 14 видах спорта, 
а не в 18, как на универсиаде. Медали разыгра-
ют в бадминтоне, баскетболе 3х3, боксе, волей-
боле, дзюдо, мини-футболе, настольном и боль-
шом теннисе, плавании, прыжках в воду, самбо, 
спортивной борьбе, тхэквондо и художествен-
ной гимнастике.

Таким образом, не пройдут запланирован-
ные для универсиады турниры по стрельбе из 
лука, спортивной гимнастике, легкой атлетике, 
регби-7 и водному поло. Но в программу доба-
вился мини-футбол. 

Всего будет разыграно 193 комплекта наград 
вместо 247, планируемых на универсиаде. 

КАК ПОКРЫВАЮТ УБЫТКИ?

К универсиаде город и область действитель-
но готовились основательно. В Екатеринбурге 
даже появилась улица Универсиады, но в ди-
рекции фестиваля говорят, что раздумывают 
о ее переименовании.

К студенческому празднику были построе-
ны современные, но дорогостоящие объекты. 
Организаторы уверяют, что жизнь в этих объ-
ектах не угаснет после фестиваля и они дей-
ствительно нужны городу. Так, деревня фе-
стиваля, в которой будут проживать участни-
ки, будет передана Уральскому федеральному 
университету.  

«Олимпиады, универсиады, фестивали яв-
ляются катализатором, но не конечной целью 
больших инвестиций в развитие инфраструкту-
ры. Кампус возник бы и без фестиваля. Но благо-
даря фестивалю он просто появился быстрее», – 
объяснил руководитель дирекции международ-
ного фестиваля Александр Чернов.

Рядом с деревней находится один из самых 
мощных и красивых спортивных объектов, ко-
торый примет соревнования, – Дворец водных 
видов спорта. Он может легко принять чемпи-

онат Европы и мира по плаванию, водному по-
ло, синхронному плаванию и прыжкам в во-
ду. В ближайшие дни прыгуны как раз заглянут 
в Екатеринбург на чемпионат России.

Но и без крупных соревнований такой мас-
штабный объект не будет простаивать. Удиви-
тельно, но в городе-миллионере существовала 
серьезная нехватка плавательных бассейнов. 
Некоторым спортсменам даже приходилось ез-
дить на тренировки в Нижний Тагил, который 
находится в 140 километрах от Екатеринбурга. 
Но с появлением дворца эта проблема реше-
на – здесь свободно могут заниматься спортом 
местные жители.

По качеству, как говорят организаторы, фе-
стиваль точно не должен уступить универси-
аде. 

– Парадоксальным образом получилась 
большая экономия без ущерба качеству. И без 
серьезного сокращения программы, – заявляет 
Чернов. – Дело в том, что по требованию Меж-
дународной федерации студенческого спор-
та нам вменялись требования, на которые нам 
не хотелось тратить деньги, но мы были обя-
заны, потому что был действующий контракт. 
Сейчас таких обременений у нас нет. Атлеты 
и зрители, которые будут участвовать в нашем 
фестивале, снижение уровня финансирования 
не почувствуют.

– Какие требования были у FISU?
– Проживание семьи FISU, ВИП-гостей, их 

трансфер. Должен был быть представлен огром-
ный парк персональных автомобилей, сим-кар-
ты для них. Там есть огромный райдер. 

ОПЦИЯ ПОЙТИ В СУД СУЩЕСТВУЕТ

Несмотря на то что построенные объек-
ты будут еще долго служить городу, а убыт-
ки от несостоявшейся универсиады миними-
зированы, все-таки они есть. «СЭ» спросил 
у Александра Чернова, который был руково-

дителем дирекции универсиады, а сейчас яв-
ляется главой дирекции фестиваля, почему же 
они по примеру волейбольных коллег не по-
дали иски в суд.

– Как восприняли историю с переносом?
– У меня было две возможности. Первая – пе-

реживать. Я ею воспользовался. Конечно, много 
сделано, чтобы универсиада состоялась. Вторая 
опция – погрузиться в работу. Что я тоже сде-
лал с ребятами. Потому что от переноса уни-
версиады ответственность за успешное прове-
дение фестиваля ни разу не уменьшилась. Го-
род и область сделали столько, чтобы он был 
качественным и успешным, что будет нечест-
но, если я подведу. Вроде бы можно делать не 
так круто. Однако мы абсолютно не восприня-
ли историю со снижением требований. Не со-
гласились с этим. Мы эти требования будем со-
блюдать, потому что это демонстрация нашего 
профессионализма и нашей ответственности. 
Город ни одно свое обязательство не сорвал. Все 
было сделано. Область вложилась в это крутей-
шим образом. 

– Не боялись, что альтернативы не будет?
– Был период неопределенности. Попережи-

вали, а потом дальше стали работать. 
– После переноса чемпионата мира по волей-

болу, который должен был пройти в России, ВФВ 
пошла в суды, и сейчас идут разбирательства по 
поводу возмещения убытков. Универсиаду в Ека-
теринбурге не отменили, а перенесли, но убытки 
все равно есть. Почему вы не пошли волейболь-
ным путем?

– Эта опция существует. У нее нет срока дав-
ности. Эта тема не закрыта. Не готов коммен-
тировать сроки, масштабы и иные связанные 
с этим вопросы, но не исключаю ничего.

– Насколько верите, что универсиада все-таки 
состоится в Екатеринбурге?

– Очень хочу. Я живу с мыслью, что Екате-
ринбург примет универсиаду.  

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ

УНИВЕРСИАДА

В Екатеринбурге нашли 
альтернативу универсиаде
Как будет выглядеть Международный фестиваль спорта в столице Урала?

ОЛИМПИЗМ

Без России 
и с громкими 
скандалами
В Польше проходит 
европейская Олимпиада – 
проект с туманными 
перспективами

ЛЫЖИ

Большунов создал личный 
бренд для экипировки
Но Сан Саныч далеко не первый лыжник на этом рынке, у него есть конкуренты даже в сборной России

Сегодня свои проекты есть почти  
у каждого известного в своем  
виде спорта чемпиона –  
от игрока в гольф Тайгера Вудса 
до футболиста Криштиану Роналду

Александр Большунов Роман Кручинин РИА Новости
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Лучшие из лучших, величайшие 
из великих – все это про Зал сла-
вы. Который с 1943 года объеди-

няет главных героев большой хоккей-
ной семьи: игроков (мужчин и жен-
щин), тренеров, судей, функционеров 
и журналистов. Российские новички 
в этом ряду закончились в 2019 году. 
После включения защитника Сергея 
Зубова третий сезон подряд элитный 
пул не пополнялся нашими игроками. 
Исключением не стали последние вы-
боры, хотя в число номинантов вклю-
чили знаковых личностей: Бориса Ми-
хайлова, Александра Могильного, Сер-
гея Гончара и Александра Мальцева.

На последнем голосовании домини-
ровали вратари. Трое из четырех но-
вых лиц среди хоккеистов – голкипе-
ры. До этого в XXI веке почетный ста-
тус получили лишь шестеро их коллег 
по амплуа: Фюр, Руа, Бельфор, Гашек, 
Вашон и Бродо. Теперь компанию по-
полнили двукратные обладатели Куб-
ка Стэнли Майк Вернон и Том Баррас-
со и шведский Король Нью-Йорка Хен-
рик Лундквист. Кроме того, в Зал славы 
вошли хоккеистка Каролин Уэлетт, тре-
нер Кен Хичкок и бывший президент 
и генеральный менеджер «Колорадо» 
Пьер Лакруа.

Подобные номинации, когда итоги 
определяются голосованием комите-

та, не обходятся без споров. Зал хок-
кейной славы подвергался критике на 
протяжении многих лет. И по самым 
разным поводам. Прежде всего из-за 
размытости критериев величия игро-
ков и фокуса на тех, кто состоялся ис-
ключительно в НХЛ. Руководство Зала 
лояльно относится к подобным мне-
ниям и откликается на возмущение. 
Так, к примеру, к почетному списку 
хоккейных деятелей в 2010 году впер-
вые добавили женщин.

Единственным полевым игро-
ком, «канонизированным» в 2023 го-
ду, стал Пьер Тержон. Известный 
форвард, который за 19 сезонов 
в НХЛ провел 1294 матча (без учета 
плей-офф) и набрал 1327 (515+812) 
очков. Выбранный под первым но-
мером драфта-1987 канадец сме-
нил шесть команд – «Баффало», «Ай-
лендерс», «Монреаль», «Сент-Луис», 
«Даллас» и «Колорадо». А завершил 
хоккейный путь в 38 лет из-за травм. 
Несмотря на солидный очковый ба-

ланс, единственный трофей Пьера за 
долгую карьеру – «Леди Бинг Трофи», 
полученный в 1993 году.

Возмущение же вызвало очеред-
ное невключение в  Зал славы Мо-
гильного, чьи достижения значитель-
нее того же Тержона: Кубок Стэнли 
с «Нью-Джерси», приз лучшему снай-
перу сезона, «Леди Бинг Трофи», не 
говоря о заслугах на международной 
арене и  включении в  Тройной Зо-
лотой клуб. Известного советского 

и российского нападающего не пер-
вый год добавляют в число номинан-
тов, но неизменно прокатывают, вы-
бирая других. Североамериканские 
коллеги, мягко говоря, недоумевают. 
Журналист The Athletic Роб Росси за-
явил, ссылаясь на источник в оргко-
митете Зала славы, что в ближайшее 
время не стоит ждать введения новых 
российских кандидатов по политиче-
ским причинам.

«Он (источник) сказал, что и без 
того высокая планка вхождения для 

российских хоккеистов еще выше, по-
тому что «сейчас проще не вводить 
русских», – написал Росси.

Невыбор Могильного вызвал пе-
реполох в североамериканских ме-
диа. Раскритиковал оргкомитет За-
ла славы автор ESPN Грэг Вышин-
ски:

– Тержон вместо Могильного – это 
смертный грех. Черт возьми, что мы 
здесь вообще делаем? Это все потому, 
что он – русский? Вот почему Могиль-
ного не включили в этом году? Я зол. 
Это безумие!

Теперь мы как минимум год бу-
дем задаваться приевшимся вопро-
сом: почему в Зал славы не включи-
ли Могильного? Все понимают, что 
введение Александра – дело време-
ни, учитывая солидный список ре-

галий. Однако в 2023 году этого не 
произошло. Причины, видимо, кро-
ются вне спортивной плоскости. Та-
лант Могильного действительно ве-
лик. Нападающий реализовал его как 
на уровне НХЛ, так и на крупных ми-
ровых турнирах, выиграв чемпионат 
мира и Олимпиаду. И прямо сейчас 
невключение Александра – главная 
несправедливость Зала хоккейной 
славы.

МИХАИЛ СКРЫЛЬ

1 июля 2022 года вся хоккейная Россия 
наблюдала за тем, как обладателя 
Кубка Гагарина в составе ЦСКА и се-

ребряного призера Олимпиады в Пеки-
не Ивана Федотова, только-только под-
писавшего контракт с «Филадельфией», 
неожиданно для всех обвиняют в укло-
нении от воинской обязанности и от-
правляют на реальную срочную службу. 
С того момента прошел уже почти год, 
и сейчас 26-летнему голкиперу остается 
всего две недели до дембеля. В большом 
материале «СЭ» рассказывает о том, как 
хоккеист провел это время и какие пер-
спективы его ждут после возвращения 
на гражданку.

ГДЕ СЛУЖИЛ ФЕДОТОВ 
И ЧЕМ ЗАНИМАЛСЯ 
ПОСЛЕДНИЙ ГОД?

Сразу после призыва Федотова отпра-
вили на флот. Сначала Иван познавал азы 
армейской жизни в Северодвинске, за-
тем вратаря перевели в Сертолово, не-
большой городок во Всеволожском рай-
оне Ленинградской области – совсем не-
далеко от места, где живут его родители. 
А чуть позже он окончательно был ко-
мандирован в Военно-морскую акаде-
мию в Санкт-Петербурге.

Даже на вполне реальной службе Фе-
дотов смог продолжить тренироваться 
и играть в хоккей. При этом проскакива-
ли неподтвержденные слухи о том, что 
вратарю разрешили тренироваться ин-
дивидуально в новом ледовом дворце 
петербургского Нахимовского военно-
морского училища на Пеньковой улице.

Еще в октябре герой Олимпиады ожи-
даемо был зачислен в состав сборной Во-
енно-морского флота. Не так давно он 
наконец-то сыграл за нее в чемпионате 
Вооруженных сил РФ, который прошел 
в Санкт-Петербурге, и сделал это в бе-
ло-оранжевых щитках, которые он на-
верняка готовил к поездке в «Филадель-
фию».

Кстати, на турнир он приехал в зва-
нии старшего матроса. По крайней ме-
ре так следует из заявки его коман-
ды, которая оказалась в распоряжении 
Telegram-канала «За пределами Ленин-
градки» (пост с фото был позже удален).

«Службу Федотов проходил в Воен-
но-морской академии в Санкт-Петербур-
ге. Костяк команды, которая представ-
ляла флот в первенстве Вооруженных 
сил, составляли курсанты, преподавате-
ли и проходящие службу в академии ма-
тросы. Конечно, это не уровень Федото-
ва. Ему приходилось сложно: другие ско-
рости, другое понимание игры. Если для 
обычной команды вратарь – полкоман-
ды, то для нашей – три четверти», – рас-
сказывал в интервью РИА «Новости» тре-
нер команды ВМФ и бывший защитник 
СКА Валерий Покровский.

В первом матче на турнире матрос 
Федотов уверенно засушил сборную За-
падного военного округа, а его партне-
ры забросили сопернику сразу 12 шайб.

Во второй игре против команды ЦВО 
он пропустил лакросс от нападающего 
Евгения Кутузова и остался без «сухаря».

Уверенная игра Ивана помогла моря-
кам дойти до финала. Однако вы играть 
золото с заслуженным мастером спорта 
в воротах они не смогли. В решающем 

матче его команда попала на все ту же 
сборную ЦФО, составленную на базе 
«Звезды» из Чебаркуля – команды, ку-
да когда-то Анатолий Тарасов сослал Ва-
лерия Харламова и Александра Гусева.

Из 31 броска Федотов отразил 28, 
а в начале третьего периода при счете 
0:3 потянул ногу и уступил место в во-
ротах своему напарнику. Причем «цен-
тральным» вновь удалось огорчить про-
фессионального голкипера красивым 
голом – уже в самом начале первого пе-
риода нападающий Никита Рогачев здо-
рово подкараулил отскок от лицевого 
борта и отправил шайбу в ближний угол 
Федотова броском из-под ноги.

Всего на турнире он пропустил восемь 
голов в четырех матчах и по его итогам 
был признан лучшим вратарем. Окон-
чательно же демобилизоваться Федотов 
должен 2 июля – в день, когда его и за-
брали в армию.

ЧТО ГОВОРИТ 
«ФИЛАДЕЛЬФИЯ»?

Удивительно, но почти все то время, 
что Федотов провел в армии, «Филадель-
фия» молчала и уходила от неудобных 
вопросов.

«Думаю, будет лучше, если я  буду 
ограниченно комментировать проис-
ходящее. Очевидно, что ситуация дели-
катная, и мы делаем все возможное, что-
бы быть в курсе событий. Наверное, луч-
ше всего оставить все как есть», – заявил 
7 июля 2022 года бывший генеральный 
менеджер «Флайерз» Чак Флетчер.

Тишина от «Летчиков» регулярно по-
рождала разные слухи о будущем гол-
кипера. Одни утверждали о заморозке 
его контракта, другие – о его возможном 
расторжении в случае неявки в трени-
ровочный лагерь. Однако 14 июня клуб 
наконец-то вышел из сумрака и заявил, 
что контракт Федотова был официаль-
но приостановлен и перенесен на се-
зон-2023/24.

Теперь хоккеист будет обязан явить-
ся в тренировочный лагерь «Филадель-
фии». В противном случае клуб сможет 
расторгнуть соглашение с ним и сохра-
нить права на него в НХЛ. Только мно-
гое в этой истории будет зависеть не от 
самого игрока.

А ЧТО С ВРАТАРЯМИ 
У «ФЛАЙЕРЗ»?

Шанс Федотова с ходу заиграть в НХЛ 
после армии прилично снизился. Неиз-
вестно, как годичный отрыв от привыч-
ной среды сказался на его форме. Ка-
кие бы преференции ему ни давали на 
службе, занятия с любителями не заме-
нят полноценного тренировочного про-
цесса с профессиональным клубом. Но 
есть и положительные моменты.

В это межсезонье «Филадельфия» ухо-
дит в перестройку. Не так давно в обмен на 
трех игроков и пакет из драфт-пиков уехал 
в «Коламбус» Иван Проворов. В инсайдер-
ских списках на выход уже не первый ме-
сяц фигурируют имена Трэвиса Конекны, 
Скотта Лоутона и Кевина Хэйса. Покинуть 
Пенсильванию всеми силами мечтает и ос-
новной голкипер «Летчиков» Картер Харт, 
чей контракт заканчивается через сезон.

Если 24-летний канадец действи-
тельно уедет в новый клуб, то первым 

номером «Флайерз» вполне может стать 
переплаченный и резко сдавший аме-
риканец Кэл Петерсен, полученный 
в результате трехстороннего обмена 
с «Лос-Анджелесом» и «Коламбусом». За 
его спиной же остаются довольно сла-
бые шведы Феликс Сандстрем и Самуэль 
Эрссон. Правда, есть у нового босса «Фи-
ладельфии» Дэни Бриера и другой вари-
ант в рукаве – крайне перспективный 
белорус Алексей Колосов, который не 
может договориться о новом контрак-
те с минским «Динамо».

При должной форме обыграть всех 
четверых Ивану вполне реально. В от-
личие от коллег, когда-то пропускавших 

подобный период из-за травмы, он не 
просиживал срок на диване и не стра-
дал от полного отсутствия хоккея в жиз-
ни. Важнее то, насколько быстро па-
рень из Санкт-Петербурга придет в себя. 
А 26-летний возраст дает надежду на то, 
что он сумеет оперативно восстановить 
кондиции. В любом случае от провала за 
океаном он ничего не потеряет – при ны-
нешнем дефиците вратарей в КХЛ в род-
ной лиге недостатка предложений у не-
го не будет.

ЧТО ГОВОРИТ ЦСКА 
И МОЖЕТ ЛИ КЛУБ 
ПОДПИСАТЬ ФЕДОТОВА?

ЦСКА, комментируя будущее Федо-
това, вел себя куда активнее. Например, 
в марте привычно закрытые и непублич-
ные армейцы в официальном заявлении 
опровергали информацию анонимных 
Telegram-каналов о том, что председа-
тель правления «Роснефти» Игорь Сечин 
дал запрет на возвращение голкипе-
ра после дембеля. А когда красно-синие 
вновь стали чемпионами, президент клу-
ба Игорь Есмантович в интервью ТАСС 
открыто и развернуто рассказал о наме-

рении вернуть Ивана в команду Сергея 
Федорова:

«По Федотову решения будут хоро-
шие. Отслужит, вернется в ЦСКА. Не 
беспокойтесь. Мы готовы принять его 
назад. Это наш вратарь, он с нами на 
связи. У нас отличные рабочие отно-
шения, обсуждаем с ним новый кон-
тракт с ЦСКА.

Мы с вами должны соблюдать кор-
ректность ситуации. Почему? Потому что 
у Ивана подписан контракт в Северной 
Америке и до 1 июля 2023 года он при-
надлежит «Филадельфии».

Они заморозили свой контракт, но 
в рамках наших отношений мы не пося-
гаем на контракты НХЛ, а они не посяга-
ют на наше поле. И нам бы не хотелось 
давать по Ивану Федотову расширенной 
информации.

Могу вам сказать лишь одно. Несколь-
ко месяцев назад я встречался с Федото-
вым, и мы разговаривали относительно 
перспективы вопроса. У Ивана есть же-
лание, а у нас есть возможности, чтобы 
он остался в России и несколько лет по-
играл в ЦСКА».

Понять желание босса армейцев 
вернуть голкипера можно. После ухода 
шведа Адама Рейдеборна в воротах мо-
сквичей образовалась зияющая пусто-
та. Права же на Федотова в КХЛ до сих 
пор принадлежат ЦСКА, и куда логич-
нее красно-синим будет сделать став-
ку на проверенный актив, чем пытать-
ся выжать воду из камня на абсолютно 
пустом рынке.

А ЧТО ГОВОРЯТ СОГЛАШЕНИЯ 
МЕЖДУ ЛИГАМИ?

ЦСКА мешает подписать контракт 
с лучшим голкипером позапрошлого 
сезона одно очень важное «но» – нали-
чие у Федотова действующего контрак-
та с «Филадельфией».

Де-юре НХЛ после событий 24 фев-
раля 2022 года приостановила действие 
Меморандума о  взаимопонимании 
с КХЛ, подписанного в 2011-м во избе-
жание повторения скандальных историй 
Александра Радулова (уехал в «Салават 
Юлаев» из «Нэшвилла» в 2008-м) и Ев-
гения Малкина (уехал в «Питтсбург» из 
«Металлурга» в 2006-м) и обязывающе-
го стороны уважать действующие кон-
тракты друг друга. Однако де-факто севе-
роамериканская организация разослала 
своим членам письмо, в котором запре-
тила подписывать игроков, обременен-
ных обязательствами перед российски-
ми клубами.

КХЛ, в свою очередь, не стала реаги-
ровать на приостановку формальных до-
говоренностей и также продолжила ува-
жать интересы заокеанской лиги. И за 
минувший сезон стороны ни разу не на-
рушили негласное правило. Более того, 
запрет на сотрудничество не помешал 
энхаэловским клубам отправлять в Рос-
сию своих игроков в аренду. Преступить 
его ЦСКА в случае с Федотовым – значит 
создать опасный прецедент, после кото-
рого наша лига может оказаться в край-
не уязвимом и куда более слабом поло-
жении, нежели ее бывший контрагент.

ИВАН БОГУН

Российских легенд прокатили 
мимо Зала славы
Журналисты из Северной Америки видят в этом неспортивный подтекст

Единственным полевым игроком, 
«канонизированным» в 2023 году, 
стал Пьер Тержон

ХОККЕЙ

Где будет играть Федотов: 
в «Филадельфии» или ЦСКА?
Главные вопросы по теме будущего российского голкипера

Сразу после призыва Федотова отправили на флот.  
Сначала Иван познавал азы армейской жизни в Северодвинске,  
затем вратаря перевели в Сертолово, небольшой городок 
во Всеволожском районе Ленинградской области –  
совсем недалеко от места, где живут его родители

ЦСКА мешает подписать контракт с лучшим 
голкипером позапрошлого сезона одно 
очень важное «но» – наличие у Федотова 
действующего контракта с «Филадельфией»

2022 год. Голкипер Иван Федотов в воротах ЦСКА  Александр Федоров «СЭ». Снято на Canon
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«Не хочу никого обижать 
и предавать»
Интервью Александра Шарова – главного новичка «Салавата Юлаева» в это межсезонье

Минувший сезон стал лучшим 
в карьере нападающего: Ша-
ров забил 29 голов в регуляр-

ном чемпионате и побил рекорд «Си-
бири». Борьбу за Александра весной 
выиграл клуб из столицы Башкирии, 
подписавший с форвардом контракт 
на два года. 

ГОТОВ ИГРАТЬ И В ЦЕНТРЕ, 
И НА ФЛАНГЕ

– Как у тебя проходит отпуск? Проще 
ли из-за того, что заранее определился 
с командой?

– Конечно, проще. Как только мы 
вылетели из плей-офф с «Сибирью», 
у меня был очень сложный месяц, по-
тому что я как раз выбирал команду. 
А когда уже определился, выдохнул 
и начал просто расписывать свой план 
подготовки и все ближайшие дела, мне 
стало гораздо спокойнее. Сейчас начи-
наю готовиться к сезону.

– Ты уже присмотрел жилье в Уфе?
– Я сейчас смотрю разные вари-

анты, знаю парочку жилых кварта-
лов, которые считаются достаточно 
хорошими и находятся рядом с аре-
ной. Вариантов, конечно, не очень 
много, но я стараюсь каждый день 
мониторить, скоро будем уже вы-
бирать.

– У тебя ведь жена из Уфы?
– Она родилась в Уфе, но в раннем 

возрасте переехала в Москву.
– А ее родители в Уфе живут?
– Родители живут за городом, неда-

леко от Уфы.
– Этот фактор сказался при выбо-

ре клуба?
– Нет, этот фактор вообще не помог 

в выборе команды, потому что мы ка-
ждое лето заезжаем к родственникам. 
Я выбирал команду исключительно для 
своего прогресса и будущего.

– Если смотреть по результатам это-
го сезона, то и  «Салават», и  «Сибирь» 
выступили одинаково – вылетели в пер-
вом раунде. Почему для тебя уфимский 
клуб стал предпочтительнее?

– В этом сезоне результат одинако-
вый, но если смотреть более глобаль-
но, то я считаю, что делаю шаг вперед. 
С «Салаватом» можно добиваться боль-
ших высот. Я рассматривал разные ва-
рианты, но понял, что Уфа – наиболее 
подходящий вариант для меня.

– Разговаривали уже с Виктором Коз-
ловым? На какой позиции он тебя видит? 

– Да, мы общались с Виктором Ни-
колаевичем. Он спрашивал меня, на 
каких позициях я могу играть, как от-
ношусь к роли центра. Я сказал, что я 
с начала карьеры был центральным на-
падающим, а на фланге впервые сы-
грал года четыре назад. Я думаю, что 
для команды хорошо, когда есть вари-
ативность.

– Свой лучший сезон ты выдал, ког-
да играл именно на фланге. Не будет ли 
тебе непривычно вновь играть в центре?

– Нет, это вообще никак не влияет. 
А вдруг я бы выдал еще более хороший 
сезон, если бы меня в центр переве-
ли? Для меня это не так важно, сейчас 
такой хоккей, что всем нападающим 
приходится и в обороне, и в атаке уча-
ствовать.

– Навык игры на вбрасываниях надо 
будет вспомнить.

– Да. Это никогда не было моей 
сильной стороной, я еще по молодежке 
набирал чуть больше 40 процентов, но 
ничего. Надо идти в ногу со временем, 
развиваться, смотреть разные видео. 
Все будет зависеть от решения тренера. 
Я готов играть и в центре, и на фланге.

– Козлов в  прошлом сам был кру-
тым центром. Возможно, он сам тебе 
поможет?

– Мы разговаривали об этом, он 
сказал, что у него тоже были пробле-
мы со вбрасываниями в свое время. Я 
думаю, что тренер в любом случае по-
может и решит, на какой позиции я бу-
ду полезнее.

КАЖДЫЙ ГОД ЛУЧШЕ 
ПРЕДЫДУЩЕГО

– Ты наверняка видел новости о про-
блемах «Салавата Юлаева» с финансами. 
Не нервничал из-за этого?

– Нет, я не переживал особо. Мне 
объяснили всю эту ситуацию еще до 
подписания контракта и сказали, что 
проблема в каких-то бумажных делах, 
а не в отсутствии денег. Думаю, что та-
кой клуб точно не лишится ни спонсо-
ров, ни денег, поэтому я особо не пе-
реживал.

– Как ты собираешься преодолеть 
кризис второго сезона? Нет какого-то 
опасения по этому поводу?

– У меня вообще никаких опасений 
нет. Если в целом смотреть на стати-
стику, то каждый год у меня был лучше 
предыдущего в каких-то компонентах, 
поэтому я вообще внимания не обра-
щаю. Можно сказать, что сейчас я мак-
симально уверен в себе, знаю, что все 
получится.

– Многим запомнилось твое трога-
тельное прощание с «Сибирью». Что ты 
сам испытывал, когда покидал команду?

– Я провел очень много времени 
в «Сибири», этот клуб дал мне дорогу 
в КХЛ. Просто хотелось как-то отблаго-
дарить всех, хотя сначала не знал, как 
это лучше сделать. Мне помогли ребята 
из пресс-службы и один человек, кото-
рый там уже не работает. Они накида-
ли разных идей, мы все быстро согласо-
вали. Я надеюсь, что болельщики оста-
лись довольны.

– Все говорят, что в Новосибирске осо-
бенная атмосфера на хоккее. В чем это 
заключается?

– Я в КХЛ играл практически все 
время в «Сибири», поэтому не могу 
сравнивать со стороны игрока домаш-
ней команды, но если мы говорим про 
трибуны, то все знают, что в Новоси-
бирске особенная атмосфера. Болель-
щики очень тепло относились ко мне 
с самого первого дня, поддержива-
ли меня. Могу сказать им только сло-
ва благодарности за это. Тяжело было 
уходить, но я думаю, что люди поймут 
мой выбор. Даже Кирилл Валерьевич 
Фастовский сказал, что он понимает 
и поддерживает мое решение. Это бы-
ли очень важные слова для меня, пото-
му что Кирилл Валерьевич и дал мне 
эту дорогу в большой хоккей.

– Я знаю, что в тебе были очень заин-
тересованы «Автомобилист» и  лично 
Николай Заварухин, с которым ты рабо-
тал несколько лет. Какой фактор оказал-
ся решающим при выборе Уфы?

– В Уфе мне четко дали понять, на 
какой позиции меня хотят использо-
вать. Если мы посмотрим состав «Ав-
томобилиста», то станет понятно, что 
первая бригада большинства остается 
с прошлого сезона, а она была одной из 
лучших в лиге, поэтому вряд ли они бу-
дут ее менять. Вторая бригада выходит 
на 30 секунд, а я рассчитываю на дру-
гое. Я понимал, что в Уфе будет гораз-
до лучше для меня.

– «Салават» известен как топ-клуб, но 
сейчас мы видим, что в финал выходят 
одни и те же команды, а Уфа в этот список 
не входит. Не настораживает это тебя?

– Не сказал бы, что меня это насто-
раживает, потому что я вижу, что у клу-
ба есть огромные перспективы. Я уже 
как-то говорил, что «на Востоке» тяже-
лее всего было играть с «Салаватом» – 
очень быстрая и мощная команда. Да, 
долгое время не получалось – то леги-
онеры уедут, то еще что-то случится, но 
я все равно вижу перспективы.

К БЕКУ ВОПРОСОВ НЕТ

– «Сибирь» первой обеспечила себе 
место в плей-офф «на Востоке», лидиро-

вала в конференции, а потом вы опусти-
лись до шестого места и проиграли в пер-
вом раунде. Что случилось?

– Когда мы вышли на первое место, 
то слишком рано поверили в себя. У нас 
был выезд на Дальний Восток, мы сы-
грали там не так, как хотели. Мне ка-
жется, что мы не были готовы к тако-
му успеху, думали, что если мы идем на 
первом месте, то следующие матчи бу-
дем также выигрывать. Это был хоро-
ший урок для нас. А если говорить про 
плей-офф, то там просто «Авангард» 
оказался гораздо опытнее нас.

– Можно сказать, что вам не хвати-
ло менталитета большого клуба? ЦСКА, 
например, в плей-офф может вытащить 
практически любой матч.

– Да, конечно, я думаю, что имен-
но в этом дело. Если говорить о ЦСКА, 
то люди туда идут для того, чтобы вы-
игрывать кубки, там у них в голове это 
все вбито. Когда ты приходишь в «Си-
бирь», то ты хочешь забраться выше, но 
понимаешь, что это будет какая-то сен-
сация, потому что у вас нет менталите-
та победителей. Перед сезоном у ЦСКА 
и «Сибири» вообще задачи разные, по-
этому чего тут говорить.

– Поговаривают, что к Беку в коман-
де было спорное отношение, потому что 
он эгоистичен, любит брать все на себя. 
Говорили, что мало кто хочет играть с ним 
в одном звене. Было что-то такое?

– Я не скажу, что у нас были какие- 
то проблемы, мы все с ним общались. 
Да, он эгоистичный, но это было в ме-
ру, все понимали, что он набирает мно-
го очков. Возможно, он не был бы та-
ким результативным, если бы не его 
эгоистичность. Мы хорошо общались 
и понимали, что от нас зависит ре-
зультат. Наверное, у некоторых игро-
ков было спорное отношение к нему, 
потому что ему позволяли чуть боль-
ше, чем остальным. Но я считаю, что 
это нормально, потому что человек да-
вал результат. Возможно, кто-то не хо-
тел играть с Беком в одном звене, по-
тому что он больше зациклен на атаку, 
а это значит, что за ним надо больше 
отрабатывать в обороне. Лично у меня 
к нему никаких вопросов нет, я считаю, 
что это хороший игрок, который пра-
вильно себя ведет.

– В одном из интервью ты говорил, что 
большинство «Сибири» хорошо работает, 
потому что Сергей Кривокрасов прислу-
шивается к  игрокам. Такое ведь быва-
ет и  в  других командах, но далеко не 
у всех получается так разыгрывать лиш-
него. Можешь объяснить этот момент 
подробнее?

– Тренер может быть очень талант-
ливым и грамотным, но на льду все 
равно все решают игроки. Естествен-
но, успех зависит и от исполнителей. Я 
не знаю, как в других командах трени-
руют большинство, но мне очень по-
нравилось, что Кривокрасов сразу ска-
зал: «У нас есть пятерка большинства. 
У вас может не получаться, могут воз-
никать какие-то проблемы, но я вас 

не разобью, вы будете играть вместе». 
Первые игры у нас шли не очень хо-
рошо, но потом мы сыгрались и нача-
ли чувствовать друг друга, поэтому все 
получалось. На моей практике быва-
ло, что после пары неудачных матчей 
меняли все большинство. В этом году 
Кривокрасов сказал, чтобы мы дума-
ли над розыгрышем все вместе. И тре-
неры, и игроки получили большое удо-
вольствие от работы, из-за этого у нас 
вышел хороший результат.

– Получается, что вы приходили 
пятеркой, смотрели видео и обсуждали 
все с Кривокрасовым?

– Да, мы садились вместе и смотре-
ли видео. Сергей Владимирович пред-
лагал нам какие-то свои идеи, мы мог-
ли согласиться с ним, а могли попро-
сить придумать что-то другое, сами 
предлагали. Тренер доверял нам, а мы 
доверяли ему.

– Если ты обратил внимание, то 
в «Салавате» в прошлом году справа на 
месте нападающего играл Мухамадуллин.

– Да, я видел. Мне показалось стран-
ным, что у «Салавата» обе бригады вы-
ходили в три нападающих и в два за-
щитника. Я считаю, что в большинстве 
должны выходить четыре нападающих 
и один защитник. Думаю, что там то-
же происходили различные разговоры 
и обсуждения по этому поводу. Навер-
ное, решили, что так будет лучше. Но 
это было в прошлом году, посмотрим, 
что будет в этом. Я думаю, что мы бу-
дем все вместе общаться и решать.

– Как ты считаешь, какой клуб лучше 
всего усилился в это межсезонье? Кого 
назовешь фаворитом уже сейчас?

– Конечно, ЦСКА, потому что там 
сохранили костяк, у которого есть мен-
талитет победителей. «Ак Барс» сейчас 
тоже на слуху, СКА делает какие-то пе-
рестановки. Я буду надеяться, что «Са-
лават Юлаев» в сезоне покажет, что мы 
лучше всех усилились.

В МОСКВЕ ДУША РАДУЕТСЯ

– Недавно был финал Кубка России по 
футболу. Смотрел?

– Да, я смотрел. Болел за армейцев. 
Здорово, что они выиграли по пенальти.

– Я поражаюсь Акинфееву, который 
в 37 лет так сохраняет свою форму. Тебя 
не удивляет это?

– Нет, меня не удивляет, потому 
что если мы посмотрим на всю карье-
ру Акинфеева, то увидим, что чело-
век никогда не был замешан в скан-
далах, о нем всегда хорошо отзывают-
ся, он каждый год доказывает, что он 
большой профессионал. Понятно, что 
ошибки бывают у всех, но если брать 
в общем, то он стабильно играет. Ду-
маю, что он лучший вратарь России за 
последние 15–20 лет. 

– Интересно, что судьба трофея реша-
ется по пенальти. В  финале суперлиги 
победитель раньше тоже определялся 
по буллитам. Сейчас удивительно пред-

ставить, что в хоккее Кубок будет разы-
гран так.

– Да. В футболе раньше тоже было 
правило «золотого гола», но они же по-
меняли правила, значит, не понрави-
лось им что-то.

– Как ты адаптировался к  жизни 
в регионе? Насколько сложно было при-
выкать после Москвы?

– Я бы не сказал, что мне было 
как-то сложно. Да и Новосибирск – 
очень хороший город по меркам Рос-
сии. Конечно, своих проблем там то-
же навалом, но в целом все хорошо. 
Когда я переезжал туда, то думал, что 
я либо закреплюсь в КХЛ, либо всю 
оставшуюся карьеру проведу в ВХЛ. 
Я ехал доказывать, поэтому мне бы-
ло все равно, что это будет за город. 
С каждым годом мне становилось все 
комфортнее и комфортнее в Ново-
сибирске, я даже говорил, что могу 
весь город объехать без навигатора. 
Я знаю все места, в которых можно 
хорошо покушать, погулять, попить 
кофе.

– У  тебя нет такого чувства, что ты 
отвык от таких глобальных масштабов, 
когда приезжаешь в Москву?

– Нет, точно не отвык. У меня душа 
радуется каждый раз, когда я на вы-
езд в Москву приезжаю. Даже когда по 
аэропорту мы ходим, то я чувствую, 
что нахожусь в Москве. Одноклубни-
кам не нравится, что везде очень мно-
го людей, все куда-то бегут. А мне пря-
мо становится хорошо, несмотря на все 
пробки и большие расстояния, которые 
приходится преодолевать.

– Насколько отличается менталитет 
людей в столице и в регионах?

– Я бы сказал, что в регионах люди 
немного проще. Даже если мы гово-
рим про вкус на одежду и на машины, 
то в регионах к этому проще относят-
ся. Наверное, в Москве конкуренция 
среди людей слишком большая, все 
хотят покрасоваться. Бывает, что по-
сле этого приезжаешь в другой город 
и немного по-другому себя чувству-
ешь. Но у меня много друзей из Мо-
сквы, у которых нет никакой заносчи-
вости, например.

– Если выбирать город для жизни 
в целом, то какой бы ты выбрал?

– Мне нравится Москва. 

ВАЖНО НЕ КОПИТЬ НЕГАТИВ

– Сколько лет твоей дочери?
– В августе исполнится годик.
– Можно сказать, что самый сложный 

этап воспитания ребенка пройден.
– Даже не этап воспитания, а сам 

факт, что ты 26 лет жил для себя, а те-
перь так резко пришлось перестраи-
ваться. Сейчас уже максимально кай-
фуем с ребенком, проводим очень мно-
го времени вместе, а в будущем будет 
еще лучше. Мне кажется, что здесь де-

ло привычки. Ты ведь не можешь под-
готовиться, что на тебя свалится такая 
ответственность, а сейчас я уже при-
вык к этому.

– Ты ходил на какие-нибудь курсы? 
Есть курсы по пеленанию, еще какие-то.

– Нет, не ходил, все сам практико-
вал, только жена помогала. С этим про-
блем вообще не было, недели достаточ-
но, чтобы освоиться.

– Главная черта, которая появляется 
с рождением ребенка, – гипервниматель-
ность. Ты можешь про себя так сказать?

– Я бы не сказал, что у меня есть ка-
кая-то гипервнимательность. Просто 
ты следишь за ребенком и понимаешь, 
когда ребенок неустойчиво держится, 
а когда можно расслабиться. Это все са-
мо пришло со временем.

– Ты говорил в  интервью, что вы 
с женой десять лет вместе.

– Да, скоро уже одиннадцать.
– Расскажи, как сохранить отношения 

на протяжении стольких лет?
– Секрет у каждого свой. Наверное, 

самое важное, что если мы поругаем-
ся, то мы не уйдем и не ляжем спать, 
пока не обсудим и не разберем все. Да, 
кто-то может обижаться, но перед сном 

мы все обсудим, придем к общему по-
ниманию, а на следующее утро про-
снемся без какой-то злобы. Важно не 
копить негатив.

– Всем известно, что хоккеисты поль-
зуются большой популярностью сре-
ди женского пола. Ребятам часто пишут 
в  соцсетях девушки с  предложением 
встретиться и провести время вместе. Как 
удержаться от этих соблазнов?

– Каждый человек сам выбирает, го-
тов он соблазниться или нет. Лично я 
ставлю семейные ценности выше все-
го. Я не хочу никого обижать и преда-
вать, я так воспитан.

– Что помогает тебе расслабиться 
и отвлечься, когда идет череда игр?

– Время с дочкой и женой помога-
ет разгрузиться и не думать о хоккее. 
Если говорить про алкоголь, то я не 
любитель этих дел. Понятно, что мо-
гу выпить иногда бокал пива, но ка-
кой-то зависимости или привычки 
у меня нет. Еще люблю в приставку по-
играть, а вообще, лучший отдых – это 
смена вида деятельности. Надо про-
сто забывать о хоккее и делать какие- 
то другие дела.

– Во что на приставке играешь?
– Я обожаю футбол, поэтому играю 

только в FIFA.
– Вы играете с ребятами из команды?
– Нет, в FIFA мало кто играет из хок-

кеистов. Сейчас популярны Counter 
Strike, DOTA, но меня это не очень при-
влекает. Я играю в футбол по Сети, но 
не с партнерами по команде. Конеч-
но, с появлением ребенка получается 
играть гораздо реже, но все равно ино-
гда захожу.

АРТУР ХАЙРУЛЛИН

Фаворит следующего сезона?  
Конечно, ЦСКА, потому что там сохранили 
костяк, у которого есть менталитет 
победителей. «Ак Барс» сейчас тоже  
на слуху, СКА делает какие-то 
перестановки.

Смотрел финал Кубка России по футболу, 
болел за армейцев. Здорово, что они 
выиграли по пенальти.

Бывает, что приезжаешь в другой город 
и немного по-другому себя чувствуешь. 
Но у меня много друзей из Москвы, 
у которых нет никакой заносчивости.

Александр Шаров в игре за «Сибирь» photo.khl.ru
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«Предложил продать машину,  
чтобы уйти из ЦСКА»
Защитник «Автомобилиста» Кирилл Воробьев, получивший приз КХЛ «Железный человек», –  
о лидерстве по блокированным броскам, драматичной карьере и работе с Петерисом Скудрой

ТАКИХ ДЕНЕГ НИКОГДА НЕ ПОЛУЧАЛ

– Этой весной вы подписали самый большой кон-
тракт в своей карьере? По нашим данным, вы полу-
чите 75 миллионов за два сезона в Екатеринбурге.

– Да, раньше таких денег не получал никогда. 
Но не стоит переживать, что это на мне скажет-
ся в плохую сторону. У меня семья, двое детей, да 
и возраст уже такой, что ко всему относишься спо-
койно. Задача остается прежней: делать свою ра-
боту, быть максимально полезным для команды.

– Уже присмотрели что-то из больших покупок?
– Мы живем с семьей в маленькой кварти-

ре, так что, наверное, будем думать о том, чтобы 
улучшить свои жилищные условия. Но вы же зна-
ете, сколько стоят квартиры в Москве.

– Мы с  вами встречаемся в  начале июня. Вы 
уже вовсю тренируетесь, не болело ли у вас что-то 
по утрам во время отпуска? Все-таки это не шутка – 
принимать на себя такое количество бросков.

– Ничего не болит. Начинают ныть мышцы, 
если долго отдыхаешь. Но вы не это имеете в ви-
ду, да?

– Конечно.
– На самом деле, все не так плохо. Если после 

какого-то броска что-то болит недели две, то это 
ушиб, видимо, куда-то серьезно попало. Но по-
том проходит.

– Один из блокированных бросков пришелся 
вам в голову. Бывает. Но вы же вернулись на пло-
щадку. Зачем?

– Да там ничего страшного не было. Неболь-
шое рассечение. Мы же с докторами пришли 
в раздевалку, осмотрели рану. Даже швы накла-
дывать не пришлось, настолько незначитель-
ным было повреждение. Подклеили пластырем, 
да и все.

– Но это рассечение. Никто бы вас не осудил, 
останься вы в раздевалке.

– Так я чувствовал, что могу вернуться, какой 
смысл было уходить? Кроме того, «Нефтехимик» 
боролся за место в плей-офф. Если вы помните, 
то мы обошли «Трактор» в борьбе за восьмерку 
по дополнительным показателям, набрав рав-
ное количество очков. И в том матче, когда мне 
попали в голову, наша команда взяла один балл. 
Все было не зря.

– Вы проигнорировали возможное сотрясение. 
С этим не шутят.

– Согласен. Но у меня как-то было сотрясение. 
В такой момент ты как минимум на секунду теря-
ешься, но я чувствовал себя вполне сносно, в гла-
зах не темнело. Просто шла кровь.

«ВЫ КОГО МНЕ ПРИСЛАЛИ?»

– От последнего матча в ВХЛ до звания Желез-
ного человека КХЛ прошло менее трех лет. В октя-
бре 2020 года вы сыграли за «Звезду», а потом уже 
окончательно перешли в главную лигу. Но вам уже 
было 26 лет. Знаете, немногим в таком возрасте уда-
валось сделать шаг вперед.

– Но в ВХЛ я все равно играл не так много. В се-
зоне-2018/19 меня отправляли из «Сочи» в «Ря-
зань». Один раз – из-за ситуации, связанной с мо-
им контрактом. Тогда в южном клубе был Рашид 
Хабибуллин, и возникло непонимание. Один раз 
меня отправили в «вышку», когда я не попадал 
в состав. Но там сразу сказали, что еду на одну не-
делю, проведу три матча и вернусь. Так, собствен-
но, и получилось.

– Все равно удар.
– В «Рязани» интересно все было. Главным 

был Павел Десятков, который в этом году до-
шел до финала Кубка Петрова с «Соколом». При-
езжаю, тренер меня вызывает к себе и говорит: 
«Кирилл, я сам играл и прекрасно понимаю, 
как тяжело приезжать в ВХЛ. Просто сделай на 
льду все, что от тебя зависит, а я постараюсь, 
чтобы тебя забрали обратно в КХЛ, как мож-
но быстрее».

– Поддержал.
– Но я бы играл на пределе, у меня в этом 

смысле не было никаких мыслей поберечь се-
бя. Не страдаю фигней в таких случаях. Мы тог-
да выиграли все три матча, причем у серьезных 
соперников – питерского «Динамо», «Рубина» 
и «Югры». И тут меня снова Павел Десятков вы-
зывает.

– Чего это?
– Я тоже напрягся. Так часто с главными вооб-

ще не разговаривал, а тут вторая встреча за корот-
кий срок. Десятков предлагает сесть, сам берет те-
лефон и набирает Сергея Зубова в «Сочи».

– И что говорит?
– «Вы кого мне прислали? Это сильнейший за-

щитник из тех, кого я видел, он не должен играть 

в ВХЛ, забирайте его обратно». И уже через не-
сколько минут после этого звонка меня набрали 
из клуба и сказали возвращаться.

– Десятков – легенда.
– Я очень рад, что в этом сезоне он дошел до 

финала в ВХЛ, а сейчас получил шанс на работу 
в КХЛ и будет помогать в «Ладе». Честный тре-
нер и мужик.

НИЖНЕКАМСК – ПРЕКРАСНОЕ МЕСТО

– Но сезон-2020/21 вы начинали в  «Звезде» 
и провели там полтора месяца без каких-либо шан-
сов.

– Я принадлежал ЦСКА и после «Сочи» мог 
вернуться только тогда. За неделю до начала сбо-
ров мне позвонили из клуба и сообщили, что на-
чинаю в высшей лиге. Тогда напросился на встре-
чу с Игорем Никитиным и спросил, рассчитыва-
ет ли он на меня в сезоне. Главный тренер и тут 
оказался предельно честен. Ты, говорит, Кирилл – 
хороший защитник, но я не вижу тебя в своей 
команде. Это нормальные слова, никаких обид. 
Причем тренер пообещал, что обязательно ска-
жет о своем решении руководству, чтобы уско-
рить трансфер. То есть мне надо было просто най-
ти клуб в КХЛ, чем я и занимался.

– Ходили разговоры, что вы продали машину, 
чтобы уйти из ЦСКА.

– Там не так было. Армейцы за меня про-
сили пять миллионов. Я предложил – давайте 
продам машину, возьму из сбережений и за-
плачу необходимую сумму. Но в клубе мне ска-
зали, что так не делается, они должны эти день-
ги провести официально, а если придет хокке-
ист, то это невозможно оформить. В итоге я все 
равно заплатил. «Нефтехимик» взял меня, но 
из зарплаты у меня вычли эти пять миллио-
нов. Первый год я играл в Нижнекамске за ми-
нимальную зарплату 300 тысяч рублей, но был 
абсолютно всем доволен. Потому что прекрас-
но понимал, что если задержусь в ВХЛ на весь 
сезон, то потом не выберусь.

– Насколько я помню, и переезд в Нижнекамск 
не сразу получился.

– Дважды они отказывались от варианта с мо-
им приглашением, но, когда появился вариант, 
что трансфер оплачу самостоятельно, согласи-
лись.

– Еще у  вас в  карьере был недолгий период 
в «Тамбове». Считается, что это одно из самых хму-
рых мест в ВХЛ.

– Так и есть. Нет, команда нормальная, пацаны 
отличные. Я приехал на пару матчей, мы их про-
играли и после второго поражения целый час ка-
тались по площадке. Мало веселого.

– В Нижнекамске вы провели три года. Каково 
жить в этом городе уроженцу Москвы?

– Прекрасно. Это сейчас во время отпуска 
я езжу с тренировочной арены домой поч-
ти два часа. Там ты за 15 минут можешь объ- 
ехать весь город. Шикарная база, одна из луч-
ших в стране. Конечно, в Ярославле или Каза-
ни со мной могут поспорить, но по мне, так 

она идеальна. Отличное питание, готовят там 
с любовью, по-домашнему. Прекрасные но-
мера, где тоже сделано все максимально уют-
но. Ты в любой момент можешь пойти попла-
вать в бассейне. Когда приехала семья, то мы 
потом перебрались в квартиру. Как раз Иль-
дара Шиксатдарова обменяли, и я вселился 
вместо него.

– А  некоторые снимали квартиру в  Набереж-
ных Челнах.

– Я рассматривал такую возможность. Но по-
том понял, что нет никакого смысла проводить 
слишком много времени в дороге каждый день, 
да и в Нижнекамске подвернулся вариант.

– Раньше все жаловались, что в городе только 
одно место, куда можно сходить, поужинать, хоть 
немного отвлечься от хоккея.

– Сейчас их семь-восемь, так что не все так 
плохо. В городе прекрасные люди, рассказываешь 
кому-то про московские пробки, так они удивля-
ются, мол, зачем вам все это надо.

ПРЕДЛОЖИЛИ  
ПРЕКРАСНЫЕ УСЛОВИЯ

– Вы уходите из «Нефтехимика» и переезжаете 
в «Автомобилист». Насколько я слышал, нижнекам-
цы могли оставить вас в команде, но упустили свой 
шанс еще в середине сезона.

– Я ждал предложение о контракте с клубом 
еще год назад. Мы вышли в плей-офф, считал, 
что провел неплохой сезон, и был готов заклю-
чить с клубом новое соглашение. Ждали с аген-
том, когда в клубе вспомнят обо мне, но никаких 

попыток у «Нефтехимика» не было. Только в де-
кабре мне позвонили и предложили контракт. Но 
сумма была слишком маленькая.

– Тем более вы уже стали ключевой фигурой обо-
роны «Нефтехимика».

– Я себя справедливо оцениваю, работу ста-
раюсь выполнять честно. Но мне предложили со-
всем несерьезные деньги.

– В клубе говорят, что предлагали нормальный 
контракт.

– Это уже случилось позже. Первые два пред-
ложения меня вообще не устроили, а затем мы 
с агентом решили этот вопрос перенести на вес-
ну. Какой смысл был после дедлайна вести пере-
говоры, если летом я выхожу на рынок свобод-
ных агентов?

– Вы могли оказаться в московском «Динамо»?
– И был близок к заключению контракта. Но 

вся проблема в том, что в клубе никак не могли 
утвердить главного тренера. Я ждал, ждал, мне 
бы не хотелось приходить в команду, где будет 
совсем другой специалист. А потом на меня вы-
шел «Автомобилист» и предложил идеальные ус-
ловия.

– А «Нефтехимик»?
– Они существенно улучшили первоначаль-

ное предложение, но я уже договорился с «Авто-
мобилистом».

– Про «Нефтехимик» мы знаем немного. Прав-
да ли, что, когда уходишь из клуба, надо сдать всю 
экипировку, включая носки и шорты?

– У меня носки и шорты уже не просили, но 
многое пришлось сдать, это правда. Я оставил 
только щитки, так как покупал их за свой счет. 
Ну и чего-то у меня вообще не было, так как за 
три года какие-то вещи пришли в негодность. 
Там смешная ситуация была с Маратом Хай-
руллиным. Когда уходишь из «Нефтехимика», 
то приносят прейскурант на вещи, которые ты, 
в принципе, можешь выкупить. В бумаге две це-
ны: новой вещи и после амортизации. Так вот 
Марат увидел, что коньки, в которых он провел 
весь сезон, можно выкупить за половину стои-
мости, и согласился. Но потом в клубе переду-
мали и выставили полную стоимость. Ну, он их 
и оставил в клубе.

– В ноябре «Нефтехимик» отказался от Йоанна 
Овитю, и тогда многие посчитали, что вы прекрати-
ли борьбу за место в плей-офф. Странно отказывать-
ся от легионера, да еще и выступающего в защите?

– Когда мы увидели Йоанна на тренировках, 
то подумали, что у нас появилась звезда вы-
сокого уровня. Но во время сезона все пошло 
не так, все было не очень хорошо. На францу-
за давили, он нервничал и не мог показать хо-
роший хоккей.

– У  него русскоязычная жена. Он говорил на 
русском?

– Он все понимает, но говорил плохо, хотя 
и старался.

ПИВО В АВТОБУСЕ

– В команде играет сын главного тренера. Были 
ли какие-то проблемы с этим? С одной стороны, член 
команды, но с другой – сын.

– Если и были какие-то сложности, то только 
в самом начале. Затем мы нормально поговори-
ли, и все наладилось. Удивительно, но я постоян-
но выступаю в командах, где есть чьи-то сыновья. 
В «Сибири» был Алексей Скабелка, в «Нефтехи-
мике» сначала Даниэл Буцаев, а затем Владис-
лав Леонтьев.

– Были с кем-то инциденты?

– Нет. Алексей был спокойным парнем. Дани-
эл был слишком молодым. Его сразу предупреди-
ли, что если что-то из раздевалки уйдет в тренер-
скую, то с него спросят. Да у него и возраст был 
такой, что он в основном молчал. С Владиславом, 
как я уже сказал, мы тоже нормально поговори-
ли, и никаких вопросов не было.

– Знаю, что вы были тем хоккеистом, который 
шел от команды к тренеру и решал какие-то вопро-
сы. Какие самые смешные требования выставляли 
перед штабом?

– Пиво вернуть в автобус.
– Не понял.
– Не секрет, что на выездных матчах хозяева 

ставят гостям в автобус ящик пива. Это нормаль-
но, никто же не напивается. Но в какой-то момент 
пиво пропало. Я пошел к тренеру и этот вопрос 
решил. Правда, не до конца. Иногда все равно мы 
не обнаруживали ящик после матчей.

– Была какая-то логика?
– Да, пиво пропадало после поражений.
– Как в команде переживали десять поражений 

подряд в начале чемпионата?
– Тяжело. Мелькали всякие мысли, мол, сезон 

уже закончился, так и не начавшись. Но, знаете, 
в этой серии мы вполне могли выиграть четы-
ре-пять игр. То есть у нас не все было плохо, как 
казалось. Но после той серии у нас было шесть по-
бед подряд, так что мы все быстро пришли в себя.

– Знаю, что весной вам звонил Петерис Скудра 
и приглашал в один из клубов, который должен был 
возглавить.

– Было дело. Мы с Петерисом работали в «Тор-
педо». У меня остались очень хорошие впечатле-
ния от работы.

– Все знают про его несдержанность в каких-то 
моментах. Попадали под горячую руку?

– А как же! Пару раз было. Помню, как-то с за-
щитником сделали друг другу слишком много пе-
редач под синей. Неудобно было бросать, посто-
янно под тебя выкатывались. В принципе шайбу 
не потеряли, бросок был, возвращаемся на ска-
мейку довольные, а к нам Петерис летит, кри-
чит: «Вы что, бросить не можете?» Правда, полно-
стью процитировать его я не могу, но вы и сами 
представляете. А второй раз запомнился надолго.

– Что было?
– Я за своими воротами замешкался, не уви-

дел соперника, потерял шайбу. Гола не было, 
из зоны мы вышли. Сажусь на скамейку и чув-
ствую, что на меня вода льется. А это Петерис на 
меня из стакана льет. И кричит при этом: «Это 
твой уровень!» Тогда был шок, но через неде-
лю я уже хохотал над этим. Никаких обид. Пе-
терис такой.

– Вы установили рекорд по блокированным бро-
скам. В какой-то период начали следить за циф-
рами?

– Уже только ближе к концу, но не так серьез-
но, как кто-то думает. Другие, кажется, больше 
переживали. Помню, один из хоккеистов бросил 
по воротам, попал в меня, подъезжает и говорит: 
«Ну что, опять плюсик заработал».

– Скажите честно, вы хоть раз убирали ногу от 
броска?

– Только если когда-то на детском уровне, но 
во время профессиональной карьеры ни разу. За-
то вижу моментально, когда кто-то себя бережет. 
Но я так не умею, да и не хочу.

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

«Лада» продлила контракт 
с Бодровым

«Лада» сохранила в  команде нападающего Евгения 
Бодрова. С 35-летним форвардом заключен контракт сро-
ком на один сезон.

В тольяттинскую команду Бодров вернулся год назад 
и с того момента провел 14 матчей в регулярном чемпи-
онате ВХЛ, набрав 8 (4+4) баллов за результативность при 
показателе полезности «+1». Большую часть сезона-2022/23 
опытнейший хоккеист пропустил из-за тяжелой травмы. 
(Sport24)

«Металлург» заключил  
пробный договор с Силантьевым

«Металлург» объявил о подписании нападающего Дми-
трия Силантьева. Соглашение между магнитогорским клу-
бом и 22-летним форвардом носит просмотровый харак-
тер.

Силантьев – воспитанник школы хоккея «Орбита» из 
Зеленограда. По ходу карьеры выступал за «Орбиту» U-18 
и «Атлант» U-18, «Атлант», «Химик» МХК «Спартак», «Барс», 
«Рязань» и «Рязань-ВДВ». (Sport24)

Фисенко заработает  
25 миллионов

Окладная часть нападающего Михаила Фисенко по од-
нолетнему контракту с «Ладой» составит 25 миллионов ру-
блей. 21 июня пресс-служба «Лады» сообщила о подписании 
соглашения с Фисенко до конца сезона-2023/24.

Фисенко  – воспитанник магнитогорского хоккея. 
В КХЛ также выступал за новокузнецкий «Металлург», «Си-
бирь», «Амур», «Адмирал», «Авангард», «Ак Барс» и москов-
ское «Динамо».

В сезоне-2022/23 на счету 33-летнего Фисенко 49 матчей 
регулярного чемпионата КХЛ и 11 (3+8) очков при показа-
теле полезности «+5». В плей-офф он за 11 встреч записал 
в свой актив один голевой пас при показателе полезности 
«ноль». (Metaratings.ru)

Граовац получит в «Адмирале» 
32 миллиона

Оклад канадского нападающего Тайлера Граоваца по од-
нолетнему контракту с «Адмиралом» составит около 32 мил-
лионов рублей. 21 июня пресс-служба «Адмирала» сообщи-
ла о подписании соглашения с Граовацем сроком до конца 
сезона-2023/24.

В минувшем сезоне 30-летний Граовац выступал за «Ви-
тязь» и набрал 20 (9+11) очков в 49 матчах. «Адмирал» в ре-
гулярном чемпионате КХЛ занял седьмое место в Восточ-
ной конференции. В плей-офф команда дошла до полуфи-
нала «Востока» и проиграла «Ак Барсу» со счетом в серии 
2–4. (Metaratings.ru)

«Сибирь»  
собирается переехать  
на новую арену в августе
Переезд новосибирского клуба «Сибирь» на новую арену 

планируется завершить в первой половине августа. Об этом 
вчера сообщил министр физической культуры и спорта Но-
восибирской области Сергей Ахапов.

«Хоккейным клубом «Сибирь» подготовлен и утвержден 
график поэтапного переезда на арену всех служб. График 
и сроки переезда разработаны с учетом осуществления дан-
ного процесса в оптимальных и комфортных условиях для 
хоккеистов и специалистов, – сказал Ахапов. – Первосте-
пенной задачей является подготовка помещений для пе-
реезда спортивного блока. Переезд отдельных служб хок-
кейного клуба в соответствии с графиком начат 19 июня, 
завершить его в полном объеме планируется в первой по-
ловине августа».

Новосибирский клуб проводил домашние матчи в ле-
довом дворце спорта «Сибирь», вмещающем 6055 человек. 
Новый дворец – «Сибирь-Арена» – рассчитан на 10,5 тыся-
чи зрителей. (ТАСС)

Макгрегор не выступит  
в 2023 году

Конор Макгрегор не сможет выступить в 2023 году. Ир-
ландец не вернулся в положенный срок в пул USADA. Соглас-
но правилам, это нужно осуществить за 180 дней до окон-
чания календарного года, чего ирландец не сделал. Таким 
образом, если антидопинговая организация не пойдет на 
послабление, у Конора нет шансов выйти в клетку в этом 
году. («РБ Спорт»)

Игры БРИКС планируется 
провести в июне 2024 года 
в Казани
Игры БРИКС (Бразилия, Россия, Индия, Китай, ЮАР) 

планируется провести в июне 2024 года в Казани, в про-
грамму соревнований предварительно войдет 22 вида 

спорта. Об этом вчера сообщила пресс-служба Минспор-
та РФ.

В четверг министр спорта РФ Олег Матыцин принял 
участие в совещании министров спорта стран БРИКС 
в ЮАР. 

«В текущих условиях возрастает роль БРИКС в содей-
ствии решению глобальных вопросов, в том числе в спор-
те. Наше объединение остается примером подлинной 
многосторонности и уважения друг к другу. Мы последо-
вательно выступаем за всестороннее укрепление друже-
ских спортивных связей со странами БРИКС – на основе 
принципов равенства, отсутствия дискриминации, вза-
имного уважения и равного допуска спортсменов к со-
ревнованиям. Сейчас как никогда важно укреплять на-
ше сотрудничество в БРИКС, развивать новые форматы 
межгосударственных спортивных мероприятий», – ска-
зал Матыцин.

Министр подчеркнул, что Игры БРИКС не являются 
альтернативными соревнованиями и не нарушат меж-
дународный спортивный календарь. Соревнования пла-
нируется провести на 12 спортивных объектах Казани. 
(ТАСС)

Физиев вновь получил вызов 
от Гамрота

Киргизский боец UFC Рафаэль Физиев вновь получил вы-
зов на поединок от поляка Матеуша Гамрота. В начале ию-
ня Физиев и Гамрот обменялись шуточными сообщениями 
насчет возможного боя. Похоже, на этот раз все серьезно.

«Погнали, UFC! Погнали, Рафа! Давай устроим большое 
шоу на пять раундов!» – написал Гамрот в социальных сетях.

Рафаэль Физиев провел 14 боев в ММА и одержал 12 по-
бед. На счету Матеуша Гамрота 22 выигрыша в 24 поедин-
ках. (Sport24)

Очень рад, что в этом сезоне Павел Десятков  
дошел до финала в ВХЛ, а сейчас получил шанс  
на работу в КХЛ и будет помогать в «Ладе».  
Честный тренер и мужик.

В Нижнекамске 
прекрасные люди, 
рассказываешь кому-то 
про московские пробки, 
так они удивляются, 
мол, зачем вам  
все это надо.

Экс-капитан «Нефтехимика» Кирилл Воробьев photo.khl.ru
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В Москве проводят 
турнир памяти 
Людмилы Белавенец

В Центральном доме шахматиста име-
ни Михаила Ботвинника проходит дет-
ско-юношеский турнир, посвящен-

ный памяти известного московского трене-
ра Людмилы Белавенец. В круговом турнире 
участвуют 10 воспитанников столичного клу-
ба им. Т. Петросяна, которых тренировала 
Людмила Сергеевна.

Юные спортсмены играют по две партии 
в день в быстрые шахматы. После шести ту-
ров единоличным лидером стал Макарий 
Шиляев, набравший пять с половиной очков. 
На одно очко отстает Егор Здоров.

21 июня в ЦДШ состоялся вечер памяти 
тренера. Собрались ее ученики, друзья и кол-
леги – поделились воспоминаниями, посмо-
трели видео, посвященные Людмиле Серге-
евне.

ВЛАДИМИР БАРСКИЙ

Ободчук завоевал четыре медали 
на чемпионате мира среди лиц с ПОДА
В Сербии завершился чемпионат ми-

ра среди лиц с поражением опор-
но-двигательного аппарата. В со-

ревновании принимали участие 26 
спортсменов из 14 стран, в том числе 10 
россиян. Российские спортсмены высту-
пали под флагом ФИДЕ. 

Чемпионом мира стал рейтинг-фа-
ворит соревнования Станислав Михе-
ев (Сербия). Вторым финишировал Ан-
дрей Гурбанов (Израиль), третьим – Сар-
гис Саргсян (Армения). Россиянин Андрей 
Ободчук стал четвертым; он был награж-
ден серебряной медалью среди колясоч-
ников.

Андрей Ободчук первенствовал в чем-
пионате мира по блицу. Ему также вруче-
на золотая медаль среди колясочников. 
Вторым стал Саргис Саргсян, а третье ме-
сто занял Эухенио Кампос (Ангола).

В рапиде Андрей Гурбанов и Андрей 
Ободчук набрали по 6 очков из 7, но луч-
шие дополнительные показатели вывели 
израильского спортсмена на первое ме-
сто. Бронзу завоевал Саргис Саргсян. 

Лучший результат среди женщин во 
всех дисциплинах показала россиянка Ев-
гения Захарова. Светлана Герасимова ста-
ла второй в классических и быстрых шах-
матах. Также призерами в номинациях 
стали Екатерина Щукина, Максим Петров, 
Сергей Серебряков и Варвара Никитская. 

«Участие наших спортсменов в сорев-
новании и завоеванные медали говорят 

о силе характера, стойкости духа и ма-
стерстве, – отметил президент ФШР Ан-
дрей Филатов. – Пользуясь случаем, хочу 
выразить благодарность Светлане Гера-
симовой, старшему тренеру сборной Рос-
сии по шахматам и шашкам спорта лиц 
с ПОДА, которая на протяжении многих 
лет занимается проведением соревнова-

ний, помогает спортсменам и организу-
ет поездки на международные соревно-
вания. Желаю всем новых успехов и по-
бед и надеюсь, что в обозримом будущем 
наши сборные смогут участвовать в ко-
мандных чемпионатах».

ЭТЕРИ КУБЛАШВИЛИ

В Дубае стартовала 
«Глобальная шахматная лига»

В Дубае 21 июня открылся супертурнир Global Chess League – соревнование с но-
ваторским форматом и звездным составом игроков. Всего участвует шесть ко-
манд, которые сыграют два круга в быстрые шахматы, а две сильнейшие из 

них выявят победителя в финале.
В составе каждой команды выступают шесть шахматистов, включая двух жен-

щин и одного игрока 2002 года рождения и моложе. Интересно, что в каждом мат-
че участники команды на всех досках играют одним цветом. Цвет определяется за 
полчаса до начала тура.

Команды собрали звездные составы. Среди участников – Магнус Карлсен, Ян Не-
помнящий, Вишванатан Ананд, Рихард Раппорт, Максим Вашье-Лаграв, Теймур Рад-
жабов, Левон Аронян, Шахрияр Мамедьяров, Леньер Домингес, Доммараджу Гукеш, 
Александр Грищук, Ян-Кшиштоф Дуда, Нодирбек Абдусатторов, Даниил Дубов, Хоу 
Ифань, Хампи Конеру, Екатерина Лагно, Александра Костенюк, Тань Чжунъи, Дрона-
валли Харика, Нана Дзагнидзе, Полина Шувалова и другие известные шахматисты.

В каждой встрече начисляются как индивидуальные очки, так и матчевые. Ин-
дивидуальные очки: 4 – за партию, выигранную черными; 3 – за партию, выигран-
ную белыми; 1 – за ничью; 0 – за поражение. Матчевые очки: 3 – за победу в матче 
(больше индивидуальных очков), 1 – за ничью, 0 – за поражение.

Две команды, набравшие наибольшее количество матчевых очков, выходят в фи-
нал. Там играется два матча; в случае ничьей состоятся дополнительные встречи.

ЭТЕРИ КУБЛАШВИЛИ

Призеры турнира в Сербии Максим Петров
Слухи о романе семикратного чем-

пиона мира в королевской серии 
автогонок Льюиса Хэмилтона со 

звездной певицей Шакирой заполони-
ли мировые таблоиды. Знаменитости 
практически не скрывают взаимной 
симпатии и, как сообщает издание El 
Confidencial, накануне британец и ко-
лумбийка были замечены целующи-
мися в компании друзей. Все это уди-
вительным образом совпадает с пе-
реговорами Хэмилтона о продлении 
контракта с командой «Мерседес». Лю-
бому очевидно – если селебрити такого 
уровня, как Шакира, официально ста-
нет подругой Льюиса, это существен-
но повысит маркетинговый потен-
циал гонщика. Так что к  поцелуям 
и совместному отдыху двух голубков 
следует относиться с известной долей 
скептицизма.

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
СКАНДАЛЬНОГО РАЗВОДА

Впервые британский пилот и дву-
кратная обладательница «Грэмми» 
были замечены вместе в одном из ре-
сторанов Майами в середине мая – во 
время этапа «Гран-при» во Флориде. 
Тогда же появились снимки с совмест-
ной прогулки Хэмилтона и Шакиры на 
катере. Затем певица посетила паддок 
«Мерседеса» накануне гонки в Барсе-
лоне. Также появились слухи о планах 
на совместный отпуск звездной пары 
на Карибах. И вот теперь – поцелуй при 
посторонних.

Для Шакиры возможный роман 
с автогонщиком – логичное продол-

жение болезненного разрыва с  ис-
панским футболистом Жераром Пике. 
С июня прошлого года медиа всего ми-
ра пережевывают тему взаимных об-
винений, раздела детей и имущества, 
а также прочего хайпа вокруг личной 
жизни бывших супругов, проживших 
вместе 12 лет и родивших двух детей. 
Правда, еще в начале весны поклонни-
ки певицы были уверены, что ее новым 
бойфрендом стал испанский музы-
кант, трехкратный обладатель «Грэм-
ми» Алехандро Санс.

Однако вариант с Хэмилтоном, ко-
торый на восемь лет младше поп-дивы, 
возможно, показался окружению Ша-
киры более перспективным. У Льюиса 
в прошлом было много звездных под-
руг (или тех, кого представляли пасси-
ями гонщика), в том числе топ-модель 
и актриса Николь Шерзингер, а также 
певица Рианна. Однако в последнее 
время пилот предпочитал представать 
в публичном пространстве в основном 
не как мачо, а как борец за права тем-
нокожих и как любящий хозяин гла-
мурной собачонки.

ПРОФЕССИОНАЛЫ 
ШОУ‑БИЗНЕСА

Полтора года назад Хэмилтон был 
очень близок к тому, чтобы стать вели-
чайшим чемпионом в истории «Фор-
мулы-1», выиграв рекордный восьмой 
титул в карьере. Однако в последний 
момент Льюиса при спорных обсто-
ятельствах опередил голландец Макс 
Ферстаппен, а на следующий сезон из-
за изменившегося технического ре-

гламента машина «Мерседеса» оказа-
лась неспособна бороться за лидерство. 
Очевидно, что британец ждет нового 
шанса штурмовать историческое до-
стижение и пока не собирается на по-
кой.

При этом у ветерана королевской 
серии в конце 2023 года истекает кон-
такт, и сейчас между менеджерами 
Льюиса и «Мерседесом» идет яростная 
торговля о новом соглашении. По слу-
хам, Хэмилтон требует сделку на пять 
лет с зарплатой в 50 миллионов долла-
ров в год. В противном случае он угро-
жает уйти в стан конкурентов – в «Фер-
рари». При этом немецкая конюшня 
прозрачно намекает, что утративше-
го фарт британца может заменить сын 
Михаэля Шумахера Мик. В такой не-
простой ситуации история с Шакирой 
явно идет Льюису в плюс.

В принципе в  мире спорта 
и шоу-бизнеса романы на публику – 
не такое уж редкое явление. Одним из 
примеров можно считать отношения 
между знаменитой американской гор-
нолыжницей Линдсей Вонн и гольфи-
стом Тайгером Вудсом. Совместное по-
явление на публике пошло обоим на 
пользу, однако почти никто не верил 
в искренность этого романа. Не исклю-
чено, что в случае с Шакирой и Хэмил-
тоном мы имеем дело с чем-то подоб-
ным. Слишком уж наигранным пока 
кажется сюжет данной истории. Впро-
чем, оба ее героя – профессионалы 
шоу-бизнеса, в котором нет места для 
искренних чувств. Так что удивляться 
здесь нечему.

ОЛЕГ ШАМОНАЕВ

ФОРМУЛА‑1

Хэмилтон нашел способ 
продлить контракт

ОЛИМПИЗМ

1

БЛАГИЕ ПОБУЖДЕНИЯ

Позиция МОК во всей этой истории стран-
на и удивительна. Ведь судейские скандалы есть 
в огромном количестве видов спорта, особен-
но с субъективными правилами. И обвинения-
ми в непрозрачности никого не удивить – чего 
стоят скандалы с федерацией тяжелой атлети-
ки. И финансовые проблемы испытывают очень 
многие – начиная с World Athletics. Но дисква-
лифицирована при этом только IBA. И един-
ственное разумное объяснение действий Тома-
са Баха – комитет добивается появления во гла-
ве этой организации «угодного руководителя». 
А нынешний, видимо, руководство МОК по ка-
ким-то причинам не устраивает.

Во всяком случае Кремлев получил очень 
жесткую отповедь, когда на днях отказался от 
политкорректной риторики и открыто обви-

нил олимпийских оппонентов том, что те «пы-
таются разрушить бокс в погоне за личной вы-
годой и прячутся под костюмами и галстуками 
в своих воображаемых карманных корпораци-
ях». «Мы осуждаем угрожающие выражения, ко-
торые использует Кремлев. Подстрекательство 
к ненависти и уничижительной лексике в отно-
шении лиц, работающих на МОК, неприемлемо. 
Обвинения в том, что они скрывают преступле-
ния, – абсолютная клевета», – говорилось в за-
явлении исполкома международного комитета.

Кроме того, нынешнему руководству IBA 
поставлены в вину «неправильные источники 
финансирования». «Исходя из бюджета на этот 
год и следующий, мы увидели, что их деньги 
по-прежнему поступают от «Газпрома», что не 
соответствует новым рекомендациям МОК», – 
заявил гендиректор МОК Кристоф де Кеппер.

Все эти скандалы можно было бы считать 
чисто чиновничьими делами, если бы на них 
не накладывался тяжелейший геополитический 
фон. В отличие от других россиян, находящих-

ся во главе международных федераций, Крем-
лев не стал складывать полномочия и заявлять 
о политической нейтральности. Наоборот – он 
убедил управляющие органы IBA отказаться от 
любых санкций в отношении россиян. В ито-
ге на мужском и женском чемпионатах мира 
минувшей весной сборные России и Белорус-
сии выступали под собственными флагами, что 
спровоцировало бойкоты со стороны ряда за-
падных стран.

В общей сложности на ЧМ из-за политики 
не поехали 19 стран, многие из которых входят 
в число законодателей мод любительского бок-
са. В ответ некоторые оппозиционные федера-
ции получили временный бан. И конфликт до-
шел до той стадии, когда американцы и швей-
царцы создали раскольническую организацию 
World Boxing и собрались проводить альтерна-
тивный чемпионат мира. Нынешнее решение 
МОК – на руку противникам Кремлева. Нет со-
мнений, что теперь они сами будут добивать-
ся признания от Баха и переманивать на свою 

сторону другие страны. А это означает, что рас-
кол любительского бокса приобретает глобаль-
ный масштаб.

Формально лишение IBA признания ни-
как не связано с политикой. Более того, Бах 
на той же самой онлайновой сессии МОК про-
изнес речь о недопустимости дискриминации 
спортсменов по национальному признаку. И в 
частности, высказал недовольство организато-
рами Европейских игр в Польше, которые не 
дали визы российским фехтовальщикам. То 
есть в этом плане Кремлев вроде как поступа-
ет образцово. Однако на практике получается, 
что под санкциями МОК не организаторы Ев-
ропейских игр, а глава IBA, который дискри-
минации пытается не допустить. Быть может, 
олимпийское руководство сейчас и действу-
ет в отношении любительского бокса из бла-
гих побуждений, но по факту оно пока просто 
убивает этот спорт.

ОЛЕГ ШАМОНАЕВ

МОК отправил  
любительский бокс в нокаут

«Это чисто политический 
вопрос»

Бывший абсолютный чемпион мира по 
боксу Константин Цзю и олимпийская 
чемпионка, депутат Госдумы РФ Светла-

на Журова прокомментировали «СЭ» решение 
МОК отозвать признание Международной ас-
социации бокса.

– Сильно отрицательно отношусь к данно-
му решению. Оно чисто политическое, МОК 
работает против Кремлева. Это усложняет 
отбор спортсменов на Олимпиаду, год всего 
лишь остался. Чем-то Умар МОК не понравил-
ся, хотя он столько всего сделал для спорта. Он 
прежде всего защищает интересы спортсме-
нов. Это чисто политический вопрос, – отме-
тил Цзю.

– Президент федерации – россиянин, и дал 
возможность нашим спортсменам выступать 
под флагом и гимном вместо нейтрального 
статуса. Он ослушался МОК, поэтому возник-
ла такая реакция. Чтобы неповадно было. Это 
«пугалка» для тех, кто попытается сделать не-
что подобное, чтобы показать, что это ждет 
каждого, кто ослушается, – считает Журова.

ЕКАТЕРИНА ЗВЕНИГОРОДСКАЯ, 
КОНСТАНТИН БЕЛОВ

Отношения с поп-певицей Шакирой существенно 
повышают шансы Льюиса остаться в королевской серии

«Решение противоречит 
принципам олимпизма»

Международная ассоциация бокса (IBA) 
считает политизированным решение 
МОК о лишении организации призна-

ния. Об этом в четверг сообщила пресс-служ-
ба IBA. «Действия МОК обусловлены полити-
ческими решениями, а не мнением спортив-
ного сообщества, в том числе боксерского, 
и, главное, интересами спортсменов и трене-
ров. Решение противоречит основополагаю-
щим принципам олимпизма, закрепленным 
в Олимпийской хартии», – говорится в заяв-
лении.

В заявлении подчеркивается, что МОК из-
бегал прямого общения с IBA, игнорируя про-
гресс организации и не реагируя на глобаль-
ные изменения, которые произошли за по-
следние два года. IBA обратилась к президенту 
МОК Томасу Баху и членам организации с во-
просом, почему МОК не оценил действия быв-
шего президента IBA и не признал его ответ-
ственность за коррупцию. В заявлении IBA 
подчеркивается, что МОК не завершил рас-
следование, связанное с публичным инфор-
мированием и продажей медалей на Олим-
пийских играх.

ТАСС

Президент IBA Умар Кремлев IBA

Льюис Хэмилтон Reuters Шакира Global Look Press
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Уимблдон нанял 
нейросетевых 
комментаторов 
и судей
Идет ли на пользу спорту конкуренция 
человека и машины?

В последние недели одними из главных 
действующих лиц в женском туре явля-
ются Вероника Кудерметова и Арина Со-

боленко. Кудерметова получает хейт за ло-
готип спонсора на одежде, чья управляющая 
компания находится в санкционном списке. 
Поэтому на многих турнирах Веронике не раз-
решают играть с нашивкой спонсора. Белору-
ску же медиа атаковали на прошедшем недав-
но «Ролан Гаррос». На турнире Арина отказы-
валась от открытых пресс-конференций, где 
украинская журналистка задавала ей поли-
тические вопросы. Кудерметова и Соболен-
ко сошлись во втором круге травяного турни-
ра в Берлине.

КТО ФАВОРИТ?

Перед матчем практически все прогнозы сво-
дились к одному – Соболенко выиграет у росси-
янки в двух сетах. Да, белоруска занимает вторую 
строчку рейтинга, лидируя в этом сезоне по ко-
личеству титулов (3, столько же у Иги Свентек). 
У россиянки, идущей на 13-й строчке, за всю ка-
рьеру только одна победа в финале – в Чарльсто-
не в 2021-м.

Статистика личных встреч тоже была в поль-
зу Арины: 3–1. Однако все победы белоруски над 
Кудерметовой случились на харде, а в последнем 
их матче сильнее оказалась россиянка. Это про-
изошло ровно год назад на тех же травяных кор-
тах в Берлине. Тогда Вероника уступила в первом 
сете – 2:6, но смогла переломить ход матча и вы-
стоять – 7:5, 6:4.

К тому же Кудерметова хорошо вошла в тра-
вяной сезон. На турнире в Нидерландах она до-
бралась до финала, где на тай-брейке в решаю-
щем сете уступила другой россиянке Екатерине 
Александровой. Для Соболенко же турнир в Бер-

лине стал первым в травяном сезоне. После «Ро-
лан Гаррос», в котором белоруска дошла до полу-
финала, она не выступала.

СТАТИСТИКА

Начало матча для второй ракетки плане-
ты было очень странным. Соболенко выгляде-
ла несобранной, уставшей. Даже свою злость 
от частых ошибок она проявляла как-то вя-
ло. Кудерметова на ее фоне выглядела, наобо-
рот, максимально сконцентрированной и уве-
ренной.

Россиянка с ходу сделала два брейка и повела 
со счетом 4:0. При этом за первые три гейма на 
подаче Кудерметовой белоруска выиграла только 
одно очко. Оно досталось ей из-за двойной ошиб-
ки Вероники. То есть большой заслуги Соболен-
ко в этом не было.

Розыгрыши были короткими. Мячи Арины то 
улетали в далекие ауты, то упирались в сетку, но 
все-таки под конец сета у белоруски периодами 
стала проявляться ее привычная мощь. Кудер-
метовой оставалось не отдать свою подачу, что 
она и сделала – 6:2. В перерыве Соболенко ушла 
с корта за рецептом победы, Вероника же оста-

лась и недолго пообщалась со своим мужем-тре-
нером, сидевшим на трибуне. 

На старте второго сета игра у белоруски замет-
но преобразилась. Арина уже выкладывалась и на-
пирала в каждом розыгрыше, однако Кудермето-
ва, заряженная уверенностью, снова сделала брейк 
в первом гейме. Можно сказать, что Соболенко не-
сколько раз не повезло. Два раза подряд она про-
сила челлендж, но оба раза для положительного 
для нее решения не хватало миллиметров. 

Неудача не остановила белоруску. Дальше 
свою подачу она брала сверхуверенно (два гейма 
выиграла под ноль), а на приеме искала и находи-

ла свои шансы. С брейк-пойнта в шестом гейме 
Вероника смогла отыграться, но в восьмом Ари-
на дожала соперницу под жесткий крик «Комон!».

Сет добрался до счета 6:6. В истории личных 
встреч Соболенко и Кудерметова только раз игра-
ли тай-брейк. На турнире в Майами в 2021 победу 
в нем забрала Арина – 7:4. Однако в матче в Бер-
лине белоруска явно не была лучшей версией себя. 
На тай-брейке у нее словно вернулись все ошибки 
из первого сета, и россиянка абсолютно заслужен-
но победила – 7:2. Статистика матча отражает пре-
восходство Вероники: 19 невынужденных ошибок 
Кудерметовой против 27, 21 виннерс против 14. 

РЕВАНШ С АЛЕКСАНДРОВОЙ

Кудерметова впервые в карьере обыграла 
теннисистку со второй строчки рейтинга WTA. 
Дальше по расписанию у нее четвертьфинальный 
матч с Екатериной Александровой. Той самой, 
которая на прошлой неделе обыграла ее в драма-
тичном финале турнира в Нидерландах. 

Для Александровой встреча второго круга в Бер-
лине не доставила никаких проблем. Екатерина 
в двух сетах расправилась с американкой Кори Га-
уфф, «сеянной» на турнире под пятым номером. 

«Секрет успехов на траве? Честно говоря, не 
знаю. Трава – не самое мое любимое покрытие, 
но каким-то образом мне удается показывать хо-
рошую игру. Может быть, по счету кажется, что 
все было очень просто, но такого никогда не бы-
вает. Она потрясающе играла. Надеюсь, я буду 
держать форму так долго, насколько смогу», – 
приводит слова Александровой сайт WTA.

Российский четвертьфинал пройдет уже 
в пятницу. Также в этот день в Берлине сыграет 
другая представительница нашей страны Элина 
Аванесян, пробившаяся в основную сетку как ла-
ки-лузер. Ее соперницей станет хорватка Донна 
Векич, которая во втором туре прошла третью ра-
кетку мира Елену Рыбакину.

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ

Турнир WTA-500 German Open. Второй круг. КУДЕРМЕТОВА – 
Соболенко (Белоруссия, 1) – 6:2, 7:6 (7:2).

Можно заранее сказать, что станет 
главным явлением 2023 года – ис-
кусственный интеллект и нейросе-

ти. Сами по себе технологии ИИ появились 
далеко не вчера, но именно сейчас они полу-
чили активное развитие и распространение. 
Нейросети не просто успешно упрощают ра-
боту человека, но и заменяют его. Так, руко-
водство Уимблдона решило пойти на спор-
ный эксперимент. В официальных соцсетях 
будут распространяться видео с матчей, где 
вместо живого комментатора появятся ре-
плики от искусственного интеллекта. Пока 
что от «традиционного» комментария никто 
не отказывается, но близки ли мы к антиуто-
пиям и стоит ли переживать за роль челове-
ка в новом мире?

УЖЕ РЕАЛЬНОСТЬ

Кто из нас в детстве не читал Айзека Ази-
мова или не пересматривал «Терминато-
ра»? Роботы против человека, коварная сеть 
«Скайнет» и восстание машин… Из нашумев-
ших антиутопий в поп-культуре сразу прихо-
дит на ум сериал «Черное зеркало» и видео- 
игра Detroit: Become Human. За основу сюже-
та в игре взяли американский Детройт 2038 
года. Сценаристы предположили, что к то-
му времени роботы настолько плотно вой- 
дут в человеческий мир, что начнут с на-
ми конкурировать – отбирать рабочие ме-
ста, что приведет к массовым беспорядкам 
и конфликтам. Но не надо думать, что это 
все разговоры о далеком будущем, интерес-
ные разве что фантастам и энтузиастам вы-
соких технологий. Этические дилеммы о ро-
ли научного прогресса в жизни случаются 
уже сейчас. И в основном они крутятся во-
круг нейросетей.

Так, главный теннисный турнир Вели-
кобритании Уимблдон планирует добавить 
комментарии от искусственного интеллекта 
для обзоров матчей турнира этого года. Уим-
блдон станет первым крупным спортивным 
событием, решившимся на подобный шаг. 
Теперь пользователи официального при-
ложения или веб-сайта соревнований смо-
гут просматривать лучшие моменты чем-
пионата с аудиокомментариями и субтит- 
рами, созданными силами нейросетей. По-
ка что это демонстрация возможностей и ре-
клама разработок IBM – именно их проект 
Watsonx и будет анализировать подачу Нова-
ка Джоковича и игру на задней линии Дани-
ила Медведева. От услуг «живых» коммента-
торов Уимблдон отказываться не собирается, 
и у пользователей останется выбор – какой 
вариант озвучки им интереснее. К тому же 
нейросети пока не могут работать в режиме 
реального времени, и использовать их в пря-
мом эфире не получится. Но технологии ша-
гают вперед стремительно.

ПИОНЕР ИСКУССТВЕННОГО 
ИНТЕЛЛЕКТА ПРОТИВ

Возможно, на следующий год IBM сможет 
представить обновленную версию своего ИИ, 
который научится обрабатывать информа-
цию на лету и выдавать реплики по ходу мат-
ча как живой человек. В этом нет ничего тех-
нически невыполнимого. Но в таком случае 
встает важный вопрос. А нужны ли будут тог-
да люди за микрофоном в принципе, если все 
за них может сделать нейросеть? Руковод-
ство Уимблдона и проекта Watsonx уверяет, 
что машина не будет конкурировать с чело-
веком. Ее задача – дополнять, а не заменять 

человеческий труд. «Нейросети открывают 
для нас широкие возможности. Дают шанс 
общаться со зрителем на разных языках, раз-
ными голосами и с настраиваемой интер-
претацией. Нейросеть можно тренировать 
и подгонять под специфические задачи. Но 
в ней не будет человеческой изюминки, поэ-
тому у них разные цели и задачи», – уверяет 
глава спортивного отдела IBM Кевин Фаррар.

Тем не менее индустрия будет присталь-
но следить за этим экспериментом. Еще 
в апреле этого года искусственный интел-
лект привлекали для работы на турнирах се-
рии Masters по гольфу. Но тогда IBM только 
тестировала свою нейросеть в этой области, 
и она работала в тестовом режиме – конеч-
ному пользователю были доступны только 
отдельные записи, и все воспринималось 
скорее как шутка. Теперь же нейросетевой 
комментатор будет работать на широкую ау-
диторию. Что и вызвало резонанс, ведь мно-
гих напрягает стремительное развитие по-
добных инструментов. На фоне роста попу-
лярности Chat GPT тревогу стал бить даже 
такой технооптимист, как главный специа-
лист по нейросетям в Google Джеффри Хин-
тон, которого называют «крестным отцом 
искусственного интеллекта». Он не согласен 
с «наивной» позицией компании касательно 
рисков развития технологий.

НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ ОТКРЫВАЮТ 
НЕОЖИДАННЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

В 2018 году доктор Хинтон получил пре-
мию Алана Тьюринга за работу над нейрон-
ными сетями. Однако теперь Джеффри ужа-
сается тем, какого монстра он выпускает из 
клетки. «Искусственный интеллект стано-
вится все опаснее, – предупреждает Джеф-
фри. – Интернет уже наводнили фальши-
вые фотографии, видео и тексты, создан-
ные с помощью нейросетей. Все труднее 
отличить вымысел от правды». Кроме того, 
дискуссию вызывает возможный кризис на 
рынке труда в случае успеха нейросетевых 
технологий. Немецкий таблоид Bild недав-
но объявил, что откажется от услуг трети со-
трудников новостного отдела и заменит их 
искусственным интеллектом. В спорте так-
же есть яркий пример – в теннисе в ближай-
шее время могут отказаться от линейных 
судей, так как с этой работой компьютер 
справляется лучше человека. К такому ре-
шению уже пришли на US Open и Australia 
Open, а к 2025 году на нейросети может пе-
рейти весь тур ATP.

Тем не менее даже сама нейросеть не 
считает себя конкурентом для человека. 
«Нейронные сети превосходно справляют-
ся с задачами, требующими распознава-
ния образов, но не обладают человечески-
ми качествами, такими как творчество, ин-
туиция и мышление, – ответил журналисту 
«СЭ» ChatGPT-3. – ИИ может быстро обра-
батывать и анализировать огромные объ-
емы данных, но ИИ может не хватать кон-
текста и навыков критического мышления, 
которыми обладают люди». Так что пока ис-
кусственный интеллект станет помощником 
в работе и избавит людей от рутины. К слову, 
похожие страхи возникали и при механиза-
ции труда, и при автомобилизации на сты-
ке XIX-XX веков. Но эти явления не приве-
ли к резкой безработице и падению уровня 
жизни. Скорее наоборот – технологии откры-
ли те возможности, о которых раньше труд-
но было и мечтать.

РУСТАМ ИМАМОВ

БАСКЕТБОЛ

Паскуаль остается в «Зените»
Испанский тренер намерен вернуть чемпионство в Санкт-Петербург

По информации «СЭ», главный тренер 
«Зенита» Чави Паскуаль отработа-
ет свой трехлетний контракт с «Зени-

том» до конца. Это можно назвать важным 
событием для болельщиков сине-бело-голу-
бых, учитывая, сколько слухов ходило вокруг 
испанского тренера в это межсезонье. В силу 
обстоятельств Чави не получил предложения, 
которое устраивало бы его на 100%, поэтому 
максимально мотивирован вернуть чемпи-
онство сине-бело-голубым. У «Зенита» прак-
тически сформирован состав на новый сезон 
Единой лиги ВТБ, но несколько легионерских 
позиций все же требуют усиления. 

ОТ «ЭФЕСА» ДО «РЕАЛА»

Сериал инсайдов вокруг Паскуаля возобно-
вился в марте этого года и продлился несколь-
ко месяцев. Различные медиа (в том числе ав-
торитетное Mundo Deportivo) и инсайдеры 
практически каждый день наперебой свата-
ли Чави в «Барселону», «Реал», «Анадолу Эфес» 
и даже «Монако», которое при Саше Обрадови-
че впервые вышло в «Финал четырех» Евроли-
ги и уверенно выиграла чемпионат Франции.

И если вариант с монегасками выглядел 
фантастическим, то «Анадолу» действительно 
был в поиске сменщика Эргина Атамана, ко-
торый еще зимой заявил, что продолжит тре-
нерскую карьеру в Греции. Двукратные чем-
пионы Евролиги вполне могли выплатить не-
устойку за Паскуаля «Зениту» (в СМИ речь шла 
о сумме в 200 тысяч евро), но, по информации 
«СЭ», до детальных переговоров дело так и не 
дошло. Да и переезд в Турцию – явно не пре-
дел мечтаний испанца. В итоге стамбульцы 
остановились на тренере «Тюрк Телекома» Эр-

деме Джане. При нем команда из Анкары за-
няла первое место в регулярном чемпионате 
турецкой лиги, дошла до полуфинала плей- 
офф, а также вышла в финал Еврокубка. Ранее 
Джан был ассистентом Желько Обрадовича 
и Игора Кокошкова в «Фенербахче», порабо-
тал в тренерском штабе «Юты». Так что Джан 
вполне заслужил возможность попробовать 
себя в европейском топ-клубе.

Если говорить про испанские гранды, то 
вариант с «Реалом», видимо, отпал еще в мае, 
когда Чус Матео привел «сливочных» к чем-
пионству в Евролиге. Хотя есть сомнения, что 
«Реал» вообще рассматривал кандидатуру ка-
талонца Паскуаля, который сделал себе имя 
в родной «Барселоне». Агент тренера Вадим 
Михайловский подчеркивал, что никаких кон-
тактов с представителями «Королевского клу-
ба» у него не было.

Другое дело «Барселона», которая давно го-
рит желанием вернуть Чави. Напомним, что 
Паскуаль восемь лет возглавлял сине-гранато-
вых, собрав множество трофеев: четыре победы 
в чемпионате Испании (2009, 2011, 2012, 2014), 

три Кубка Испании (2010, 2011, 2013), четыре 
Суперкубка Испании (2009–2011, 2015), и самое 
главное – привел каталонский клуб к пока по-
следней победе в Евролиге-2009/10. В том же го-
ду он был признан лучшим тренером турнира.

С того успеха прошло уже 13 лет. За это вре-
мя «Барса» потратила на зарплаты игрокам 
337 миллионов евро, но так ничего и не вы- 
играла в Европе. Тем временем с 2006 года 
клуб убыточен – например, в 2021 году убыт-
ки достигли 34,6 миллиона евро в сезон. По 
окончании сезона-2022/23 футбольный клуб 
просит баскетбольный ужаться. Поэтому «Бар-
са» прощается со своей главной звездой Нико-
лой Миротичем, а Шарунас Ясикявичюс, судя 
по всему, остается на посту главного трене-
ра. Литовец согласился на серьезное пониже-
ние зарплаты, да и «грохнул» «Реал» в фина-
ле чемпионата Испании (3:0). А победа в ACB 
в Испании котируется, возможно, выше Евро-
лиги. Так что сейчас клубу точно не до допол-
нительных расходов, которые всегда необхо-
димы при смене главного тренера. 

ДЮЖИНА НА КОНТРАКТЕ

Поэтому тот факт, что Паскуаль отработа-
ет свой трехлетний контракт с «Зенитом», – 
вполне логичное решение. Здесь Чави имеет 
солидную зарплату, к его решениям макси-
мально прислушиваются и всегда готовы по-
мочь. Например, в сезоне-2022/23 боссы си-
не-бело-голубых в середине сезона сменили 
половину легионеров, чтобы у тренера был ре-
альный шанс защитить титул. И несмотря на 
все проблемы, Паскуаль был близок к успеху.

Все решило одно владение в Казани. Напом-
ним, что в решающем седьмом матче полуфи-

нальной серии с УНИКСом «Зенит» выигры-
вал «+1» и владел мячом за 5 секунд до конца. 
Но капитан команды Андрей Зубков допустил 
глупую потерю, а УНИКС воспользовался своим 
шансом и вышел в финал. Велимир Перасович 
впервые обыграл Паскуаля в серии (4:1), а в фи-
нале смог дожать «Локомотив-Кубань». 

В новом сезоне мы вновь увидим соперни-
чество Перасовича (продлил контракт по схеме 
«1+1») и Паскуаля (наверняка, у Чави есть боль-
шая мотивация взять реванш). Отметим, что 
ЦСКА также не стал увольнять Эмила Райкови-
ча, а «Локо» – Александра Секулича. Так что все 
российские топ-клубы остались при своих на-
ставниках. 

И Паскуаль, похоже, в лучшем положе-
нии. ЦСКА вступает в новую перестройку, ли-
шившись двух лидеров (Николы Милутинова 
и Алексея Шведа). УНИКС пока не договорил-
ся о новом контракте с MVP плей-офф Нена-
дом Димитриевичем. Македонец вполне мо-
жет пополнить один из клубов Евролиги. Под 
вопросом будущее в команде и другого лиде-
ра – американца Дэрила Мэйкона, у которого 
есть опция выхода из контракта. Да и россий-
ский костяк заметно поредел.

У «Зенита» же на контракте уже 12 игро-
ков (включая двух новичков Георгия Жбано-
ва и Тимофея Герасимова). Плюс Томас Эртель, 
который с высокой долей вероятности не ста-
нет пользоваться опцией выхода из своего со-
глашения. Поэтому летом Паскуалю надо найти 
качественные замены Трею Томпкинсу и Адри-
ану Морману в переднюю линию. Также у него 
будет возможность подписать еще одного ле-
гионера, если клуб не станет предлагать новый 
контракт Калебу Хоумсли.

ТИМУР ГАНЕЕВ

В России Чави имеет 
солидную зарплату, 
к его решениям 
максимально 
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и всегда готовы 
помочь

Кудерметова впервые в карьере обыграла теннисистку 
со второй строчки рейтинга WTA
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со второй  
ракеткой мира
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